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р а з м е щ е н ы 

и з о б р а ж е н и я

курящих людей.

Курение вредит 

Вашему здоровью!

Да, были люди в наше время, 
Не то, что нынешнее племя: 

Богатыри  не вы! 
М.Ю. Лермонтова. «Бородино» (1837)

Вэти июньские дни на фоне 22 числа столкнулись лоб в
лоб Трагедия и Фарс. Казалось бы, за долгие годы не-
скончаемого потока несчастий, ужасов, позора, что

обрушила путинская власть на нашу страну, на голову на-
рода, чувство боли и стыда должны бы сгладиться что ли,
притупиться. Но нет! У неё в запасе ещё и такое…

Трагедия – это гибель на озере во время шторма 14 детей
и подростков в Карелии. Фарс – «вышибон» нашей сборной
команды по футболу из чемпионата Европы. Я не мог писать
ни о том. ни о другом сразу, но вот уже прошло время и вроде
бы сказать можно, даже нужен. На первый взгляд, что общего
– гибель ребёнка и спортивная провал? А общее есть – при-
чина. И то и другое – результат полной безответственности
должностных лиц, решительного отсутствия профессиональ-
ных навыков и бешенной погони за выгодой. 

Помните трагедию в ночном клубе «Хромая лошадь», что
5 декабря 2009 года разыгралась в Перми? 152 смерти мо-
лодых, полных жизни мужчин и женщин. Там ради барыша не-
насытные хозяева запустили в зал любителей ночных утех в
два раза больше, чем позволяло помещение. И это оказа-
лось главной причиной гибели людей, которые, как только
вспыхнул огонь, все бросились к выходу, к тому же един-
ственному. 

Не забыли катастрофу 10 июля 2012 года на Волге тепло-
хода «Булгария»? Теплоход был стар и тоже перегружен. По-
гибло 122 человека, в том числе много детей. А в это время
проходило мимо какое-то судно и никакой попытки помочь
тонущим не предприняло. И скрылся парус одинокий в ту-
мане Волги голубом… 

Такая же хищническая история и в детском лагере «Сямо-
зеро». Продавали столько путёвок, что когда дети приезжали,
им не было места в палатках, их сразу отправляли на несколько
дней в поход на лодках по озеру. А кормили так, что одни дети
просили родителей забрать их из лагеря, другие слали письма
с просьбой прислать что-нибудь поесть. Ах, если бы кто-то из
них догадался написать на конверте «Москва. Кремль. Де-
душке Володе». И это оздоровительный лагерь!

А потом туда (или в Москве?) явился к спасшимся ребя-
там уполномоченный по правам детей Павел Астахов и спра-
шивает: «Ну как поплавали, ребята?» О, как это жутко похоже
на известный ответ в 2001 году одного государственного
мужа на вопрос, что случилось с подлодкой «Курск»: «Она
утонула». Близнецы-братья… А я, говорит Астахов, с психо-
логами советовался. Да какой тут нужен психолог, чтобы не
быть чурбаном! Своих детей нет, что ли? И он уже много лет
уполномоченный по делам детей… Ему бы свиней пасти. В
первый же день 50 тысяч граждан подписались под требова-
нием отправить уполномоченного подальше от детей. Хо-
рошо бы – на необитаемый остров к Робинзону Крузо
подменить Пятницу. 

А фарс на последнем месте. Сборная проиграла две
игры, одну в добавленное время на 92 минуте удалось свести
вничью. Забила только два мяча, в свои ворота пропустила
шесть. А уж матч с Уэльсом просто тихий ужас: 0:3! Уэльс -
это же половина Рязанской области, а население там – 3
миллиона. И против трёх миллионов Виталий Мутко не нашёл
защиты среди 145 миллионов! Почему? Да потому, что в
спорте он ничего не смыслит, как и тот человек, который лик-
видировал министерство авиационной промышленности, но
создал министерство спорта. Потому не могли помочь делу
никакие тренеры – ни пенсионного возраста голландец Дик
Адвокат на чемпионате Европы в 2012 году в Польше, ни
итальянец Фабио Капелло на чемпионате мира в Бразилии в
2014-м, ни доморощенный молодой еврей Леонид Слуцкий
сейчас, в 2016-м.. А попробовать русского тренера – как
можно-с! Впрочем, дело совсем не в национальности, а в
универсальной бездарности или развращённости власти на
всех уровнях и во всех сферах, чему тут же и доказательства:
расторгая договор с Фабио Капеллло, наш Виталий Мутко
выложил ему на прощанье из нашего кармана 930 миллионов
рублей. Да за такие деньги можно было десяток первокласс-
ных стадионов отгрохать… 

Михаил Задорнов на первой полосе ласково приютившей
его патриотической газеты, желая сгладить беспримерное по-
зорище, заявил: «Да и в советское время футбол был не ахти
на каком уровне…». Слуга двух господ… Правда, говорит,
было несколько ярких футболистив – и перечислил полдю-
жины. Но в его не ахти какого уровня юмористической памяти
не задержались такие знаменитые имена, как Григорий Федо-
тов, Всеволод Бобров, Никита Симонян, Виктор Понедельник,
Олег Блохин, Слава Метревели, Хомич, Бесков, Пайчадзе…
Эти футболисты были любимцами страны, и не жаль, что им
давали вне очереди квартиры или машины. А эти? Бегающие
по футбольному полю миллионеры. У них под трусами пояс
долларов. Но наш народ никогда не испытывал нежных чувств
к миллионерам – ни к стоящим во главе концернов и «Газпро-
мов», ни к бегающим по полю. Бешеными денежными инъек-
циями путинская власть, будучи сама развращённой до
предела, развратила и спортсменов, сделала их, как и себя,
презренной группой общества. И вот что россияне пишут о
ней в интернете: «Ничего, кроме брезгливости, не рождает
она в народе»… «Надо всю команду срочно расформиро-
вать»… «Трясуны, бегающие на своих ватных ногах»… «Да
пусть проигрывают – это их личное дело. Нам-то что до них!»…
«Мутко – лишь один из министров Путина. Но там все такие»…
«А кто получил бы дивиденды в случае выигрыша? Только пра-
вящий конгломерат во главе с Пуиным» (СР. 25 июня).

Наблюдая их беготню по полю, только психи с размалёван-
ными под власовский триколор рожами беснуются и орут бла-
гим матом «Россия!.. Россия!.. Вперед, Россия!»» Ведь нет
сейчас более замусоленного и опошленного слова: «День Рос-
сии», «Почта России», «Сбербанк России»… А то чьи же они, в
России-то? Собянин и братья не соображают, что такие вы-
вески уместны только за границей, а у нас они несуразны. Но
из них прет путинский патриотизм, и никто не удивится, если
скоро появятся и такие вывески: «Парикмахерская России»,
«Баня России», «Вытрезвитель России»...

В не ахти какой памяти Задорнова не остались такие факты,
как триумфальное английское турне московского «Динамо» в
ноябре 1945 года. Играли с четырьмя лучшими командами
страны, в том числе с «Челси», ещё не купленной Абрамовичем
(3:3). И каков итог? Две победы и две ничьи, общий счет 19:9!
А уж этих уэльсцев-то, которые сейчас разнесли в пух и прах
мутковско-путинскую компашку, тогда советская команда уде-
лала со счётом 10:1. И это через полгода после окончания
войны, когда ещё и голод-то не совсем утолили. Не помнит За-
дорнов и матч в 1955 году со сборной ФРГ, которая тогда была
чемпионом мира. Первый тайм 1:1, потом 1:2, 2:2 и, наконец,
3:2. Победа! Едва ли Задорнов помнит и знаменитый «матч
смерти» - игру киевского «Динамо» в оккупированном Киеве
против команды «Люфтваффе». 2:2, 3:2, 4:2, 5:2… Победа! 

Сейчас во Франции позорней нас выступили только укра-
инцы: проиграли все матчи, не забили ни одного мяча. Мы с
великим трудом выцарапали одно очко, украинцы – ни еди-
ного. Вот вся и разница между нами – одно очко. «Аргументы
недели» пишут: «Всё идет к тому, что через два года на чем-
пионате мира нас ждёт ещё большее разочарование. Мно-
голетние лидеры сборной, и прежде не хватавшие звёзд с
неба, стареют. Придти им на смену некому. Российский фут-
бол деградирует на глазах. К счастью, на ЧМ-18 Россия, как
хозяйка чемпионата, попадает без отбора». Нет, это не к
счастью, а совсем наоборот: сейчас есть хоть малюсенькая
отговорка, что не повезло на чужбине. А как будет выглядеть
хозяйка чемпионата у себя дома с одним очком в зубах?!
Ведь на большее надежды нет.

А главное этот наш позорный нынешний счёт 2:6 без еди-
ной победы имеет отнюдь не только спортивный смысл. Как
вылетела ныне сборная из чемпионата, так под руковод-
ством этих кремлёвских тренеров может вылететь и страна
- туда, где ныне эти 14 подростков. И надежда только одна: в
2017 году в столетнюю годовщину состоится Октябрь-2. И
вот тогда за полгода, работая по-стахановски, мы не только
вновь воплотим в жизнь великий девиз «Всё лучшее –
детям!», но создадим такую же команду, как та, что в ноябре
победного 1945 года ездила на родину футбола и привезла
оттуда счет 19:9. 

В.С. БУШИН

ÒÐÀÃÅÄÈß È ÔÀÐÑ 

«Справедливость - понятие о должном, содержащее в
себе требование соответствия деяния и воздаяния: в частно-
сти, соответствия прав и обязанностей, труда и вознагражде-
ния, заслуг и их признания, преступления и наказания,
соответствия роли различных социальных слоёв, групп и ин-
дивидов в жизни общества и их социального положения в нём.
В экономической науке – требование равенства граждан в
распределении ограниченного ресурса. Отсутствие должного
соответствия между этими сущностями оценивается как не-
справедливость». («Википедия», со ссылками на «Словарь по
общественным наукам», «Большую советскую энциклопе-
дию», «Словарь по экономике и финансам»).

Без комментариев очевидно, сколь справедлива рыночная
система, укоренившаяся в современной России. 

Весьма странно выглядят поиски «кто и по каким причи-
нам подвержен риску стать террористом?» («Кандидат в
смертники», «ВПК», №21-2016). На мой взгляд (надеюсь, с
ним согласятся многие), источником терроризма является
несправедливость общественного устройства. 

Когда Советский Союз взывал к справедливости и реально
её осуществлял, терроризму на его границах быстро прихо-

дил конец. В считаные 30-е годы он справился с басмачами,
в считаные 40-е – с бандеровцами. А современная Россия чет-
верть века воюет с террористами и конца этой войне нет. Чего
ей не хватает? Явно не оружия. Идеи! 

Нечем привлечь на свою сторону заблудших. Нет идеи
справедливости, которая была у Советского Союза. 

Современный терроризм спонсируется не только
деньгами, но и своеобразной идеологией справедливо-
сти, которой рыночная Россия ничего не может противо-
поставить, поскольку внутри самой ни о какой
справедливости и речи нет.

На вопрос, поставленный в заголовок, авторы, Т. Кузьмина,
психолог, и А. Карабанов, инструктор центра правовой под-
держки граждан, отвечают: «В первую очередь это субъекты,
находящиеся в состоянии глубокого горя, особенно при пато-
логическом состоянии, связанном с потерей близких…». Надо
ли быть специалистами, чтобы сделать такой вывод? Но и не
добавить ли, что потеря близких серьёзный мотив для превра-
щения в террориста, но далеко не достаточный. Надо ещё,
чтобы человек увидел виновника в том, кого он делает объ-
ектом мести. 

И получается, что оснований для мести России как госу-
дарству, когда она называлась Советский Союз, было много
меньше, нежели когда в ней возобладал «рынок». Даже за
ошибки сурового 1937 года далеко не все репрессированные
возлагали ответственность на Советскую власть. К примеру,
и Рокоссовский, и Королёв были уверены, что попали под раз-
борку по навету. 

В 1919-1920 гг. Сергей Миронович Киров сумел умиротво-
рить Кавказ отнюдь не пулями и штыками, как это сделал цар-
ский режим, а справедливостью. Горская беднота без
различия национальностей пошла за русским трибуном про-
тив собственных богачей. 

У терроризма множество причин (поводов?) для возник-
новения, но покончить с ним, не восстанавливая справедли-
вость, невозможно. 

Генерал Г. Зайцев основными причинами терроризма на-
зывает борьбу за власть, территории, ресурсы («Группа риска
– цивилизация», «ВПК», №21-2016). И продолжает: «Челове-
чество под давлением общих проблем объективно стремится
к более тесному и многостороннему объединению – глоба-
лизации. Процесс протекает в крайне противоречивых фор-
мах, вызванных социально-экономической, политической и
духовной борьбой».

Ох уж эта «глобализация»! Российские «яйцеголовые»
склонны объяснять ею всё, что угодно - разрушение эконо-
мики, бегство капитала и специалистов, продажу земли и при-
родных ресурсов иностранцам. И даже (!) стремление
перенести производство артиллерийских снарядов за рубеж.
Мол, в Индонезии дешевле… И объясняют, и оправдывают!

А ведь Россия становится не столько жертвой терроризма,
сколько глобализации. Терроризм у последней на подхвате,
слепое орудие разрушения великой страны. В открытую вое-
вать с ней всё ещё страшно.

Автор перечислил близко к десятку необходимые меры для
искоренения терроризма, но лишь последней решился назвать
«ограничение социальных причин конфликтов». Но ведь это
должно быть выше всех, первым в списке! Что толку от анали-
зов причин терроризма, если главную обходят стороной? 

* * *
Считай, на ту же тему и в том же номере, «ВПК» опублико-

вал материал Р. Илющенко «Стрелять так стрелять. Адмирал
Дубасов прослыл палачом за верность присяге». Про то, как
боролся с «терроризмом» царский сатрап. 

Это ещё один взгляд на проблему, отличный от трёх других
авторов. Для тех терроризм ассоциируется с уничтожением
гражданского населения для достижения политических целей.
Илющенко же не видит разницы между убийством царских чи-
новников и невинных людей. 

Как бы ни относиться к народовольцам и эсерам, покуша-
лись они отнюдь не на безвинных, а на тех, кого искренне счи-
тали ответственными за беды Отечества. Да ещё на
«прославившихся» расправами над забастовщиками, бунтую-
щими крестьянами и политическими заключёнными. 

Ленин сказал - пойдём другим путём, но от этого мы не пе-
рестали уважать его старшего брата Александра, Желябова,
Перовскую и их товарищей. По какому праву Илющенко ставит
знак равенства между ними и теми, кто, не умея достать хо-
зяев, взрывает сотни обывателей? 

Мало ли что Дубасов геройствовал на море и спорил с Ма-
каровым (ещё неизвестно, кто из них прав – лично я думаю,
что спор, какие корабли главные во флоте - большие или
малые, до сих пор не закончен). Колчак тоже проявил себя и
полярным исследователем, и в Первую мировую. Но тот и дру-
гой показали себя отменными вешателями простых людей. 

Может быть, Дубасову ещё и памятник поставить за его во-
енные подвиги, отделив их от преступлений перед народом?
Впрочем, Илющенко готов превозносить прежде всего за по-
давление народного восстания: «В советской прессе пода-
вившего московское восстание адмирала Дубасова называли
кровавым палачом, а как было на самом деле? Порой за чёт-
кими приказами и категорическими требованиями крылось
христианское чувство истинного миротворца (право же, я
едва не прослезился! – Ю.Ш.), не желавшего напрасной
крови. Так, генерал-губернатор приказал прибывшим из Пе-
тербурга войскам вопреки полученным ими инструкциям не
открывать напрасно огонь, не подвергать жилые дома артил-
лерийскому обстрелу. Дубасов настаивал, чтобы сдающих
оружие боевиков не расстреливали на месте, а передавали в
руки правосудия

Может, адмирал и отдавал такие приказы, да не требовал
выполнения. История не сохранила ни одного случая наказа-
ния карателей за нарушение «миротворческих» требований
адмирал-губернатора…

Не оставляет ощущение, что материал заказной. В
связи с организацией Национальной гвардии. Ой, как ей
может понадобиться оправдание решительных действий в
случае повторения в Москве событий (по Илющенко, «мя-
тежа») 1905 года!  

* * *
В каком-то смысле я понимаю «ВПК», стремящийся пред-

ставить все мнения по вопросу. Но где его собственное мне-
ние? Или оно не обязательно для авторитетной оборонной
газеты? 

Своё я не таю: терроризм не искоренить без восста-
новления справедливости или хотя бы понимания обще-
ством, что власть очевидно стремится к ней. Терроризм
силён, пока он массовый, а с массовым трудно бороться с по-
мощью оружия: на место убитого встают другие, и конец
этому придёт лишь тогда, когда люди убедятся, что власть, ко-
торую они терроризируют, стремится к справедливости. Для
всех, а не для кучки избранных…

И хорошо бы не путать терроризм с борьбой народа за
справедливость, не ставить знак равенства между «восста-
нием» и «мятежом».

Ю.М. ШАБАЛИН

ПО ПОВОДУ ТЕРРОРИЗМА

Правящий режим не устаёт в открытую издеваться над
нашим народом, его историей, культурой, националь-
ной гордостью. А что вы ещё ожидали от тех, кто зани-

мает свои чиновничьи полочки в насквозь коррумпированной
и прогнившей «вертикали власти»? Теперь «болты» от этой
самой «вертикали» выбрали полигоном для своих русофоб-
ских плевков Петербург. Это раньше город на Неве считался
«культурной столицей». Нынче это – центр официальной русо-
фобии.

Присвоили одному из питерских мостов имя Ахмата Кады-
рова. Да-да, того самого, который в первую чеченскую при-
зывал убивать как можно больше русских. Отличный смачный
плевок получился в лицо тем, кто погиб в той бойне, защищая
нас от бородатых изуверов. Что, не нашлось другого имени?
Неужели нельзя было присвоить мосту имя одного из тех
наших мальчишек, кто не испугался и пожертвовал своей
жизнью, защищая Россию от наёмников и террористов? Но
нет! Режим дал мосту в городе Петра Великого имя Кадырова.
Тысячи погибших в чеченских войнах посылают режиму с неба
свой презрительный плевок. Но как известно, Путин публично
заявил, что стыдно ему не бывает.

Этого режиму показалось мало. И вот в Петербурге по-
является мемориальная доска в память… Карла Густава
Маннергейма. Что это, если не прямая русофобия, оскорб-
ление нашей исторической и национальной памяти и пропа-
ганда фашизма?!

Кремль устами своего бледноликого пресс-секретаря по-
спешил прокомментировать увековечивание памяти одного
из гитлеровских сподвижников. «Глашатай Мордора» заявил:
«Действительно, до сих пор личность Маннергейма вызывает
споры. Но однозначно совершенно можно сказать, что это
личность незаурядная, это личность, имеющая отношение к
нашей истории, и личность, роль которой ещё долго будут из-
учать историки». Памятная доска этой «незаурядной лично-
сти» украсила фасад здания Военной академии
материально-технического обеспечения. 

Напомню кратко о том, кто такой был этот самый любимый
Кремлём Маннергейм. Думаю, советско-финскую войну 1939-
1940 гг. тут можно и не упоминать. Всем известно, сколько
наших ребят там полегло. Напомню о другом. Адольф Гитлер
обратился к Маннергейму как к союзнику с просьбой позво-
лить немецким войскам расположиться на финской террито-
рии - такое разрешение было дано. Как вам? А вот и ещё: по
распоряжению Маннергейма финский флот начал минирова-
ние в советских территориальных водах Финского заливе на-
кануне нападения Германии на Советский Союз. Таким
образом, Финляндия начала агрессию против СССР ещё до
германской агрессии.

В своём приказе о наступлении Маннергейм явно обозна-
чил цель не только «вернуть» себе все территории, отошед-
шие СССР после советско-финской войны 1939 1940 г., но и
расширить свои границы до Белого моря, присоединить Коль-
ский полуостров.

Ну и каковы ваши эмоции? Путинская власть, за кото-
рую кое-кто «испытывает гордость», увековечивает в Пе-

тербурге память одного из самых известных союзников
Гитлера и врагов нашей Родины. А чтобы у таких вот «бан-
дерлогов» стало больше «гордости», приведу пару фото-
графий. На первой любимец путинского режима рядом с
Гитлером в день своего 75-летия. А на второй - «незауряд-
ная личность» отнюдь не в форме войск антигитлеровской
коалиции.

Насколько я знаю, в нашей стране запрещена пропаганда
фашизма и нацизма, равно как и восхваление и оправдание
их деятелей. Но в нашем случае ВЛАСТЬ увековечивает в Пе-
тербурге память о союзнике Гитлера, о человеке, поддержи-
вавшем вождя Третьего рейха в войне с нашей Родиной! Куда
смотрит Генеральная прокуратура? Или у нас не принято об-
ращать внимания на законы, если нужно плюнуть в лицо на-
роду? Особенно, если плевок летит из зловонной пасти
самого режима.

Я не сомневаюсь, что для Пескова, Иванова и их со-
братьям по русофобии Маннергейм – «личность незауряд-
ная, это личность, имеющая отношение к нашей истории, и
личность, роль которой ещё долго будут изучать историки».
Но для нормального человека (особенно для гражданина
нашей страны) Маннергейм и другие союзники и пособники
Гитлера – это нелюди, о которых в приличном обществе про-
тивно даже упоминать. Миллионы наших дедов, павших в
страшной войне с гитлеризмом и его союзниками, прокли-
нают тех недоумков от путинской «вертикали власти», кото-
рые так поглумились над их памятью и великой болью
нашего народа. Наверняка где-то уже приготовлены наград-
ные кресты со свастикой, чтобы наградить всех тех, кто про-
вернул этот цинизм с мемориальной доской гитлеровскому
приспешнику и кто всё это оправдывает.

Полагаете, что Путин обо всём этом не знает? Что опять
«негодные бояре» подставили своего «мудрого и наивного
царя»? Я задаю эти вопросы всем «испытывающим гордость
за президента». Когда вы в следующий раз примите участие в
кремлевском фарсе под названием «Бессмертный полк» и
пойдёте за своим президентом, то не забудьте захватить с
собой и портреты Маннергейма. Пусть ваши деды и отцы, по-
гибшие в годы Великой Отечественной войны, полюбуются на
своих безмозглых потомков, предавших их память и превра-
тившихся в тупое стадо. И можете дальше «испытывать гор-
дость» за президента, при котором во втором по значимости
городе России появляется мемориальная доска в честь со-
юзника Гитлера.

А что будет дальше? Каким будет следующий русофобский
шаг режима? Улица в честь генерала Власова в центре Пи-
тера? Или площадь имени Гитлера в центре Москвы? А что,
ведь Гитлер тоже был «незаурядной личностью» и тоже имеет
отношение к нашей истории. А Песков и ему подобные найдут
и этому оправдание.

Георгий ЗНАМЕНСКИЙ
От редакции. Надо полагать, что Ф.Э. Дзержинский 

(и многие другие, в том числе Ленин и Сталин) был личностью
заурядной и не имел отношения к нашей истории.

À ÑËÅÄÓÞÙÈÌ ÁÓÄÅÒ ÃÈÒËÅÐ?
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СЛАВНАЯ ГОДОВЩИНА
10 июля - День воинской славы России. Дата

не круглая, но знаменательная, особенно в ны-
нешней ситуации с Украиной, да и Швеция кое-
что здесь должна вспомнить. 307 лет назад
произошло знаменитое сражение русской
армии со шведской под Полтавой, которое по-
чему-то называют «битвой», хотя даже по тем
меркам, численность войск была не так уж и ве-
лика – 42 тысячи русских против 35 тысяч шве-
дов. Войсками как с той, так и с другой стороны
руководили главы государств – русский царь
Пётр I и шведский король Карл XII, признанный
европейский стратег. Полководческая звезда
Петра только всходила.

Полтавское сражение - один из эпизодов Се-
верной войны 1700 – 1721 гг., его можно срав-
нить в современной истории с битвой под
Москвой в декабре 1941 года, когда начался
закат фашистских побед. Так сражение под Пол-
тавой обозначило закат шведских побед.

На втором этапе Северной войны Карл XII
решил наступать на Москву через Харьков и
Белгород. На его пути стояла Полтава. Гарнизон
героически оборонял крепость, выдержав 20
штурмов, что дало возможность русской армии
подготовиться к генеральному сражению. Пётр
I расположил русскую армию в 5 км от Полтавы.
На пути наступления шведских войск по приказу
Петра I были поставлены редуты, за которыми
находилась русская конница. Замысел Петра
состоял в том, чтобы, измотав шведские войска
на редутах, нанести им сокрушительный удар в
полевом сражении. Полтавское сражение за-
кончилось убедительной победой русской
армии. Противник потерял свыше 9 тысяч уби-
тыми и 19 тысяч пленными, из которых многие в
последствии перешли на службу России. По-
тери русских – 1345 человек убитыми и 3290 ра-
ненными. Могущество Швеции после Полтавы
оказалось подорванным. Вадим Кулинченко,
капитан 1 ранга в отставке

КТО ЭКСТРЕМИСТ В ЧЕРНОЗЕМЬЕ?
Путин принял решение о начале добычи

цветных металлов в Черноземье. Никто из его
приспешников не проверил - а можно ли это де-
лать в соответствии с Законами РФ?

Не нашлось смелых сказать президенту, что
Земельный Кодекс РФ охраняет пахотные
земли.

Ну не предусмотрено законом никаких видов
работ, кроме как производство сельхозпродук-
ции, на пашнях.

Как-нибудь от 80 до 150 см слой плодород-
ных чернозёмных земель имеем...

Следственный комитет РФ под руковод-
ством генерал-лейтенанта Н.И. Третьякова по
нашему заявлению провёл проверку законности
использования земель и признал НЕЗАКОННЫМ
проведение геологоразведки на плодородных
землях.

И что? Честного человека тут же проводили
на пенсию...

За четыре года «Антиникель» провёл все воз-
можные и даже одну невозможную с точки зре-
ния закона акцию.

Все заседания, круглые столы, обращения,
митинги, пикеты, выступления в ГД, сбор и пе-
редача ЖИВЫХ подписей президенту - всё пре-
вратилось в пыль стараниями подлиз
президента и желающих скорее добраться до
вожделенного богатства от УГМК (сон, похоже,
потеряли от жадности).

Пресса нам отказала в объективности. Воро-
нежские журналисты так и сказали в глаза: «Тема
горячая, а значит опасная, поддержки не ждите».

Что остаётся? Последняя надежда - на пра-
восудие! И... что же мы увидели?..

Госнадзорные органы не дают сведений о
результатах проверки, по нашему же заявлению
проведённой. Идём в суд, суд говорит - пра-
вильно делают, вы не имеете права знать мате-
риалы с грифом ДСП (для служебного
пользования).

Мы сами делаем анализы в независимых ла-
бораториях и получаем результат, что вода в
питьевых горизонтах уже отправлена! Радиация
превышает норму в 3-4 раза. Уран содержится
в питьевой воде.

Что делают нормальные надзорные органы?
Констатируют факт, выявляют виновных и за-
ставляют» убрать» за собой.

Что у нас?! У нас суд признаёт факт наличия
радиации выше норм, но не признаёт незакон-
ным действие-бездействие должностных лиц.
Дальше что?! Пейте, люди, сколько проживёте,
то и ваше?! То бишь нам уничтожили нормаль-
ную среду обитания и – никто не виноват.

Попытались мы сами с помощью правоохра-
нительной и судебной систем выгнать наруши-
телей закона, т.е. УГМК.

Кропотливо искали и нашли основание - не-
законность ПЕРВОНАЧАЛЬНОЙ сделки передачи
земельных участков от муниципального района к
УГМК. При доказанности в суде ничтожности
первой сделки все остальные договора автома-
тически признались бы недействительными.

И что? Судья Пушина Новохопёрского феде-
рального суда пошла на процессуальные нару-
шения, просто не рассмотрев наши ходатайства,
скомкала суд, не дав нам возможности изложить
свою точку зрения и вынесла отказ. В знак про-
теста весь зал наших сторонников покинул зал
заседания демонстративно. В ответ от судьи
мелкая месть - плюс к уплаченной госпошлине в
300 руб. с каждого из трёх заявителей уплатить
ещё по 1600 руб. Это вообще ЧТО?!

Куда ещё идти?! «КУДЫ крестьянину по-
даться»?!

Имеем сведения о притворности ПЕРВОНА-
ЧАЛЬНОЙ сделки по земле, а также об отсут-
ствии прав на распоряжение участками земель
Новохопёрской районной администрации, но
тем не менее передавшей по длинной корруп-
ционной цепочке земли к УГМК. Миллионы по
карманам осели за короткий промежуток вре-
мени. В казну района - ДУЛЯ!

Идём в Следственный комитет РФ - разбе-
ритесь! Воруют! Если б одно воровство, а то
ведь с этого началось отравление нашей общей
среды обитания! Дети-то наши здесь живут, и
ваши и наши! Уран ведь потребляют!

Руководитель СК по Новохопёрском району
отказался принять заявление о преступлении.
Отказался и всё!

Даже талон КУСП не выдал.
Мы в суд – что делается?! А суд, судья Каме-

ров И.А., вновь – в который раз – нам объяснил,
что прав СК РФ, что не принимает от нас заявле-
ния о преступлении. Мало ли чего ещё вам за-
хочется проверить... И вообще, вы кто такие,
ваши личные права не нарушены, сидите молча,
пейте чай с ураном...

Господа ФСБ-шники! Дайте совет, что делать
дальше? А заодно разъясните, КТО ТОЛКАЕТ
людей на противоправные действия? Нам что,
опять кричать: «Сарынь, на кичку!» и второй раз
идти громить лагерь горно-добытчиков?! А
может, и саму администрацию района?!

Власть сплелась с правоохранителями в
прочный конгломерат. Пробить эту стену право-
вым путём невозможно.

Кто в нашей ситуации ЭКСТРЕМИСТ? 
Татьяна Фролова

ОПГ: ДЕПУТАТЫ+ЧИНОВНИКИ
+ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ

При существующих темпах выдачи жилья,
многие очередники получат положенные им по
закону квартиры через 90 лет.

На сегодняшний день более 80 тысяч мос-
ковских семей (более 300 000 человек), включая
инвалидов и многодетных граждан, стали за-
ложниками бездействия и халатности чиновни-
ков Департамента городского имущества г.
Москвы.

Председатель обще-
ственной организации
«Очередники Москвы»
Луиза Мартьянова со-
общила, что за прошедшие
2 года по всем существую-
щим программам было вы-
дано всего 1741 жилое
помещение при том, что
ежегодно за бюджетные
деньги в столице возво-
дится 600 тыс.кв.м жилья
объёмом около 10 000 квар-
тир. «800 квартир из 10 000
– это мизер. Причина этого
во многом из-за того, что
депутаты Госдумы приняли
поправки в закон, которые
позволили продавать поло-
женное нам жилье, по-
строенное за бюджетные
деньги. В результате чего
очередь на получение квар-
тир встала: Мэрия пере-
стала выдавать квартиры
очередникам, предпочитая
их продавать?».

Также в Москве огром-
ное количество «пустую-
щего» вторичного фонда.
Данные квартиры неза-
конно заселяются прибли-
женными к власти, а также нелегальными
приезжими. «Начальник Департамента дал мне
официальный ответ, что пустующие по много
лет квартиры не прошли санитарную обработку.
Хотя там давно сделан евроремонт незакон-
ными жильцами» - заметила Лариса Солома-
тина, муниципальный депутат района
Сокольники.

Более того, в 2014 году руководство Депар-
тамента решило объединить две очереди на
возмездную программу субсидий на жильё, оче-
редников общих оснований и многодетных.
Таким образом, образовалась общегородская
очередь, состоящая из порядка 10 тысяч семей.
Но, несмотря на столь высокий спрос на субси-
дии ведомство не только многократно урезает
статью расходов на поддержку очередников, но
и отказывается в полной мере реализовывать
выделенные средства - за прошлый год по-
трачено лишь 0,9% (!) из выделенных 5 млрд.
рублей.

В качестве аргумента, Департамент имуще-
ства заявляет о «невостребованности» про-
граммы, в то время как количество очередников
постоянно растёт. Многие из них кочуют по раз-
ным спискам с начала 90-х годов, регулярно по-
лучая от должностных лиц различные отписки.

Зампред партии «Альянс Зелёных» Влади-
мир Капустин (отец пятерых детей) сообщил,
что московские очередники не единственные,
кто пострадал от действий чиновников Департа-
мента городского имущества. По вине ДГИ на
протяжении года в Москве фактически дей-
ствует мораторий на перевод помещений из жи-
лого фонда в нежилой. Кроме того, сотрудники
Департамента организуют работу по формиро-
ванию перечня объектов самовольного строи-
тельства, подлежащих сносу, несмотря на
наличие у предпринимателей свидетельств о
собственности на свои объекты.

«Накануне состоялся съезд партии «Единая
Россия», куда приехал президент страны Вла-
димир Путин. В своём обращении он призвал
больше “слушать людей”. Надеюсь, что мэр
Москвы Сергей Собянин последует совету пре-
зидента и обратит внимание на произвол, ко-
торый творится сегодня в Департаменте
городского имущества и не допустит голо-
довки многодетных очередников, у которых и
без того непростая жизнь» - отметил В. Капу-
стин. «Очередники Москвы»

КАК “РУССКИЙ МIР” 
УБИЛ “РУССКУЮ ВЕСНУ”

Да. Именно убил. И в прямом, и в перенос-
ном смысле.

Простецкая мысль “русского мiра” о том, что
русские якобы самые лучшие люди на Земле и
своих они не бросают, захватила некритическое
мышление доверчивых и наивных жителей Дон-
басса, желавших побыстрее убежать от озве-
ревших украинских националистов. Они
поверили, что это действительно так и потому
полюбили Путина - их особо не стал волновать
классовый вопрос. Ведь Путин поможет, а рус-
ский олигарх хоть и олигарх, но свой... и тоже
поможет...

И помогли, вернее сказать, так допомогались,
что «помощь» можно уже исчислять тысячами по-
гибших жертв минского сговора и десятками
тысяч тонн вывезенного “левого” угля.

Идиотская мысль о том, что люди одной на-
циональности - это всё, а остальные - ничто,
привела украинских националистов к геноциду
всего украинского народа. Эта же мысль была
навязана и русскими националистами Дон-
бассу, правда не в такой зверской форме, как у
бандеровцев. Просто повезло, что самые отмо-
роженные русские националистические группи-
ровки приняли сторону “Киевской Руси”, то есть
нынешней Бандерии, поэтому они, просканди-
ровав “Новороссия, соси”, отправились в
форме “Айдара” и “Азова” прямо в ад, правда,
не все.

Была в донецком восстании и классовая про-
летарская составляющая, но она потонула в
стрелковско-сурковском пиаре и в крови первых
сотен погибших полувооружённых ополченцев-
коммунистов. 

Очень символичный факт слива социалисти-
ческой революции в Донбассе - флаг ДНР
какие-то “креативно” мыслящие представители
“Русского мiра” перевернули и налепили на него
двуглавого орла. А орёлик одной башней народ
поманил, а второй кукиш показал. И что самое
печально, народ этого так ещё и не понял. А
также то, что ему нужен не “Русский мiр”, а
НОВЫЙ. Ополченец Максим Молодой

ПРОДОЛЖАЮТ УБИВАТЬ
“За сутки украинские силовики 379 раз об-

стреляли территорию ДНР”, — констатировал
на брифинге заместитель командующего опера-
тивного командования ДНР Эдуард Басурин.
“Преступные приказы на обстрел давали коман-
диры бригад Рябоконь, Водолазский, Соколов,
Делятицкий, Войлоков, Заболотный. Все дан-
ные о нарушениях минских договоренностей
переданы представителям ОБСЕ и СЦКК”, —
добавил он.

Ситуация в Луганской народной республике
несколько лучше, однако продолжает оста-

ваться напряжённой. За сутки ВСУ в зоне ответ-
ственности народной милиции совершили
обстрелы 14 раз. Так, село Сизовые трижды
подверглось обстрелу из стрелкового оружия.
Дважды чёрная метка досталась району памят-
ника князю Игорю: силовики из Станицы Луган-
ской применили против местных ополченцев
АГС и автоматы.

Калиново в очередной раз попало под об-
стрел сразу с нескольких направлений — из
Троицкого, Новозвановки и Новоалександровки.
Здесь ВСУ использовали миномёты калибрами
120 и 82 мм, а также гранатомёты.

Единичные обстрелы украинская армия со-
вершила в Санжаровке (с использованием
танка), Логвиново (БМП), Веселогоровке (мино-
мёты калибром 120 мм) и Марьевке (АГС и СПГ).
“Потерь нет”, — отметили в народной милиции.
ВСУ стягивают дополнительную военную технику
к границам Луганской народной республики. Так,
по словам представителя министерства обороны
ЛНР Андрея Марочко, вблизи линии соприкосно-
вения разведка выявила пять танков и огневую
позицию 120-миллиметровых миномётов. Вся
военная техника была разгружена в окрестностях
населённого пункта Тошковка. В настоящее
время танки находятся в нескольких километрах
от границы ЛНР. Огневая позиция миномётов
была обнаружена в районе населённого пункта
Троицкое. Марочко заключил, что украинские
власти продолжают наращивать военный потен-
циал с целью решения вопроса на Юго-Востоке
страны силовым путем. Новости Новороссии

НА УКРАИНЕ ПРОХОДЯТ УЧЕНИЯ НАТО
С 27 июня 2016 года на территории Яворов-

ского полигона во Львовской области проходят
масштабные украино-американские военные
учения Rapid Trident-2016.

Учения продлятся до 8 июля. В них участвуют
свыше 1800 военнослужащих из 13 стран мира,
большинство из которых — члены НАТО. В част-
ности, США, Канада, Великобритания, Болга-
рия, Литва, Турция, Румыния, Грузия, Молдавия,
Польша, Норвегия и Швеция. «Присутствие се-
годня тут такой мощной когорты наших партнё-
ров и товарищей по оружию свидетельствует о
широкой международной поддержке в борьбе
украинского народа за суверенитет и террито-
риальную целостность Украины», — заявил со-
руководитель учений с украинской стороны
полковник ВСУ Эдуард Москалёв.

Самые большие иностранные контингенты —
от армий США и Канады, численностью свыше
400 человек. Украинские ВС представлены
одной бригадой сухопутных войск, военнослу-
жащими ВДВ, морской пехоты, курсантами На-
циональной академии сухопутных войск имени
гетмана Петра Сагайдачного, Одесской военной
академии и отдельным подразделением на-
цгвардии. Кроме того, к проведению учений
привлекут военнослужащих LITPOLUKRBRIG —
совместной украино-польско-литовской бри-
гады, созданной в 2014 году. Большинство укра-
инцев — с опытом войны в Донбассе.

Примечательно, что в этом году учения
серии Rapid Trident впервые будут проходить с
учётом деятельности Объединенной многона-
циональной группы по подготовке — «Украина»
(JMTG-U), направленной на подготовку военно-
служащих разных специальностей по стандар-
там НАТО при помощи инструкторов из США,
Канады, Великобритании, Литвы, Эстонии и
Польши. Украина.ру

ОТВЕТ НА ВОПРОС КОРРЕСПОНДЕНТА
19 июня по поводу глупых махинаций США,

пытающихся нарушить экономический обмен и
сотрудничество между КНДР и африканскими
странами, представитель МИД КНДР дал ответ
на вопрос корреспондента ЦТАК.

Недавно помощник заместителя секретаря
госдепартамента США, совершая вояж по
рядам африканских стран, безосновательно за-
явил: «Ядерная угроза со стороны Северной
Кореи не за горами»; «через 70 лет наступило
время возможного использования ядерного
оружия по вине Северной Кореи». Не доволь-
ствуясь и этим, он «призвал» африканские госу-

дарства прервать все отношения с КНДР, чтобы
избежать «ядерной угрозы».

Как известно всему миру, США – первое в
мире государство-производитель ядерного
оружия, единственная страна, его применив-
шая, и главарь ядерной угрозы и шантажа с на-
силием и произволом.

И эта страна, скрывая своё чёрное нутро,
распускает необоснованную версию, как будто
КНДР создаёт «ядерную угрозу» далёким афри-
канским странам.

Корейское ядерное оружие нацелено на
Америку, бешено прибегающую к враждебной
политике в отношении КНДР, а не на африкан-
ские страны, справедливый булат-меч, предна-
значенный для сметания с Земли США -
логовища всего зла на свете.

США пытаются бросить тень на КНДР обма-
нами и путём сеяния раздоров и вбивания клина
между КНДР и африканскими странами, но это
не более чем бездарные трюки.

Традиции дружбы и сотрудничества между
КНДР и странами Африки имеют долгую историю,

формируясь, укрепляясь и
развиваясь с начального
времени борьбы за незави-
симость и строительства
нового общества тех стран.
Они ещё более упрочились
в ходе сотрудничества, ос-
нованного на независимо-
сти, равенстве и взаимном
уважении.

Что касается вопроса
сотрудничества с Угандой,
то оно уже давно началось
и, по заявлению правитель-
ства Уганды, оказало ей ре-
альную помощь. Сейчас
срок соответствующего до-
говора истёк, и по соглаше-
нию обеих сторон сотруд-
ники КНДР покидают афри-
канскую страну.

В таких обстоятельствах
США громко заявляют,
будто под их давлением
Уганда прервали сотрудни-
чество с КНДР. Это всего
лишь смешная фальшивка.

Акции США, откровенно
подстрекающих африкан-
ские государства к разрыву
отношений с КНДР, яв-
ляются грубым вмешатель-

ством во внутренние дела независимых
суверенных государств; они подвергнутся силь-
ному осуждению и протестам стран этого ре-
гиона и обречены на провал.

Верное внешнеполитическим идеалам само-
стоятельности, мира, дружбы Правительство
КНДР будет неизменно укреплять и развивать
традиционные отношения дружбы и сотрудни-
чества со странами Африки. ЦТАК

CОГЛАШЕНИЕ О МИРЕ
Окончательное соглашение о мире, кладу-

щее конец более чем полувековому внутрен-
нему конфликту, подписано в Гаване между
колумбийскими властями и повстанцами из Ре-
волюционных вооруженных сил Колумбии
(РВСК).

Церемония прошла в присутствии многочис-
ленных глав государств и генерального секретаря
ООН Пан Ги Муна. Свои подписи под документом
поставили главы делегаций на переговорах в Га-
ване представитель властей Умберто де ла Калье
и Иван Маркес, представляющий РВСК.

Окончание противостояния, унесшего сотни
тысяч жизней, подтвердили рукопожатием пре-
зидент Колумбии Хуан Мануэль Сантос и лидер
РВСК Родриго Лондоньо Эчеверри. Их рукопо-
жатие было скреплено главой Кубы Раулем Ка-
стро, выступающим гарантом на переговорах.

Достигнутые соглашения предполагают раз-
оружение повстанцев и их временную концентра-
цию в 23 зонах страны, где будут созданы восемь
специальных лагерей для постепенной реинтег-
рации экс-бойцов РВСК в мирную жизнь.

На разоружение им отводится 180 дней,
сданное оружие будет находиться на учёте ООН.

Стороны берут на себя обязательства со-
блюдать режим прекращения огня и не повто-
рять насильственные действия в отношении
другой стороны. Также достигнуты договорён-
ности о гарантиях для участников конфликта и о
борьбе с преступными военизированными груп-
пировками.

РВСК были созданы в 1964 году как военное
крыло коммунистической партии для борьбы за
построение “Новой Колумбии” — общества со-
циальной справедливости и равенства. Органи-
зация была признана США и странами Европы
террористической и подозревается в связях с
наркомафией.

В рядах группировки состоят до 20 тысяч
бойцов. Жертвами более чем полувекового во-
оружённого конфликта в Колумбии стали по
меньшей мере 220 тысяч человек.

Переговоры шли более трёх лет и не раз на-
ходились на грани срыва. Общее соглашение о
прекращении конфликта и строительстве ста-
бильного и прочного мира было подписано 26
августа 2012 года в Гаване. Власти Колумбии
ранее заявляли, что внутренний вооруженный
конфликт будет завершён в 2016 году. Прислал
Е.И. Копышев

ПАРИЖ ПРОТИВ
Премьер-министр Франции Мануэль Вальс

заявил о невозможности соглашения по транс-
атлантическому торгово-инвестиционному
партнёрству между ЕС и США, если оно не учи-
тывает интересы Евросоюза, сообщает агент-
ство Франс Пресс.

Евросоюз с июля 2013 года ведёт перего-
воры с США относительно Трансатлантического
соглашения о партнёрстве в области торговли и
инвестиций (TTIP). Речь идёт о создании самой
большой в мире зоны беспошлинной торговли с
потребительским рынком около 820 миллионов
человек.

“Отныне никакого соглашения о свободной
торговле не должно быть заключено, если оно
не соблюдает интересы Евросоюза. Европа
должна быть твёрдой. Франция будет за этим
следить. И я вам откровенно говорю, что согла-
шения о трансатлантической торговле быть не
может. Это соглашение идёт в неправильном
направлении”, — заявил премьер-министр.

Нынешняя администрация США ранее дала
понять, что приложит все усилия для заверше-
ния переговоров по TTIP до окончания своего
мандата в ноябре. Ряд наблюдателей считают,

что именно опасения, связанные с TTIP, стали
одной из причин референдума о выходе Вели-
кобритании из ЕС.

Противники соглашения считают, что оно от-
ражает интересы исключительно транснацио-
нальных компаний, которые борются за снижение
контроля и ослабление мер регулирования в Ев-
ропе. За время подготовки договора к подписа-
нию в государствах ЕС прошли сотни акций
протеста. publikatsii.ru

ФРАНЦИЯ ГРОЗИТ
ЗАТОПИТЬ БРИТАНИЮ МИГРАНТАМИ

Французские власти грозят расторгнуть дого-
вор с Британией о контроле за передвижением
мигрантов, пытающихся попасть в Великобрита-
нию через Ла-Манш. Если это произойдёт, то Bre-
xit не сможет ограничить поток беженцев, которых
сейчас удерживает у себя Франция.

Представители французских властей всё
чаще высказываются о необходимости пере-
смотра соглашения Le Touquet, которое было
подписано Парижем и Лондоном в 2003 году и
позволяет британским пограничникам досмат-
ривать и останавливать мигрантов, прибываю-
щих в Великобританию через Ла-Манш, на
французской территории. Именно благодаря
этому договору тысячи беженцев, мечтающих
перебраться в Британию, сейчас находятся в
миграционных лагерях департамента Па-де-
Кале. Но результаты британского референдума
о выходе из ЕС всё меняют, считают француз-
ские власти, и теперь британцы должны сами
отвечать за те потоки мигрантов, что направ-
ляются к ним.

Первыми об этом заговорили непосред-
ственно власти северного департамента Фран-
ции — мэр Кале Наташа Бушар и глава региона
Нор-Па-де-Кале Ксавье Бертран. «Британцы
должны принимать последствия своего выбора.
Мы просим президента использовать свой вес
в этом вопросе», — заявила госпожа Бушар.

«Британцы хотели вернуть свою свободу:
они должны вернуть и свои границы», — по-
яснил господин Бертран. Теперь к ним присо-
единился и министр экономики Франции
Эмманюэль Макрон, который также считает, что
французы должны перестать контролировать
поток беженцев в Кале и позволить мигрантам
пересечь Ла-Манш.

Сейчас на севере Франции только по офици-
альным данным находятся примерно 4 тыс. миг-
рантов. Однако на самом деле эта цифра может
быть значительно выше и достигать 7 тыс. человек.

Пока, правда, никаких официальных шагов в
этом направлении со стороны Парижа предпри-
нято не было. Франсуа Олланд пообещал рас-
смотреть данные призывы до 14 июля, а глава
МИД Франции Жан-Марк Эро назвал подобные
инициативы «демагогией» и призвал представи-
телей власти сначала думать, а потом говорить.
Французское правительство действительно вряд
ли пойдёт на подобный шаг, учитывая, что он
может привести только к ухудшению ситуации.

К тому же призывы к расторжению договора
Le Touquet могут быть лишь попыткой набрать
очки перед президентскими выборами 2017
года. Господин Макрон, как и бывший премьер-
министр страны Франсуа Фийон, который также
поддерживает инициативу о расторжении со-
глашения с Лондоном, всерьёз обдумывают
возможность побороться за президентское
кресло в следующем году. Кирилл Сарханянц,
Коммерсантъ-Online

КРОКОДИЛ ВСТУПИЛ В ИГИЛ
…C геями скандальчик не задался — посети-

телей гей-клуба постреляли, но, как оказалось,
стрелявший был «из своих», о чём рассказала
его жена, сообщившая прессе, что агенты ФБР
просили ее не предавать огласке этот факт. Она
не послушалась, и немедленно стала подозре-
ваемой в соучастии в подготовке теракта. На
свет выплыли обстоятельства теракта, явно сви-
детельствующие в пользу того, что нападавший
был не один, а теракт был хорошо организован.

В стремлении поскорее «замять дело» СМИ
раскрутили до небес историю с погибшим по
недосмотру родителей маленьким ребёнке в
развлекательном парке в Орландо. В итоге в ин-
формационном поединке «крокодилы против
п@д$р#сов» по частоте упоминаний в СМИ с
большим отрывом выиграли крокодилы. Прошу
не обвинять меня в цинизме - циничен тот, кто
таким путём манипулирует общественным со-
знанием. Я всё больше склоняюсь к тому, что
вся история от начала и до конца – выдумка пи-
арщиков избирательного штаба Х. Клинтон.

Что мы видели по телевизору? Бегают какие-
то люди вокруг пруда, тыкают палками в пруд,
ищут крокодила, уже убили четыре рептилии —
но это всё были «невинные» крокодилы... Потом
объявили, что нашли тело ребенка... Парк за-
крыт, родителей мальчика не показали, обычно
в таких случаях показывают и соседей, и даже
бабушек-дедушек не жалеют. Жену стрелка из
гей-клуба и его отца мы наблюдали спустя счи-
танные часы после теракта. У неё, между про-
чим, есть ребёнок, но кого это волновало? С
чего бы сейчас СМИ проявили гуманизм? Был
ли мальчик? Это чистая выдумка или пиар-
команде «подфартило» и могут замять неудач-
ную акцию в гей-клубе, воспользовавшись
реальной трагедией, а не чистой выдумкой?

Арестовали жену стрелка из Орландо, но не
арестовали агентов ФБР, наблюдавших за
стрелком. Казалось бы, должно быть наоборот
– прошляпили профессионалы.

Еще любопытная информация: в результате
проведения «спасательной операции» в Орландо
полиция убила больше народу, чем нападавший?
Или нападавший был не один? Еще один вопрос:
если нападавший позвонил в 911 и сказал, что
вступил в ИГИЛ, или что-то в этом роде, почему
ни в одном из информационных сообщений не
указано точное время звонка? Почему все ново-
стные каналы до сих пор не крутят аудиозапись
его звонка? Аллигатор им не звонил перед напа-
дением на ребёнка? Аллигатор был знаком с
братьями Царнаевыми и поддерживал ИГИЛ?

Пока наши сердца разрывались от жалости к
геям, а выступления официальных лиц клоко-
тали ненавистью к крокодилам, произошла
новая беда: убита депутат Британского парла-
мента. Интересно, пиарщики Клинтон и ФРС
(подозреваю, что это одни и те же люди) знают
ли еще какие-нибудь приёмы кроме «замочить
кого-то из своих и громко сокрушаться»?
Фирма, где работал стрелок из гей-клуба в Ор-
ландо, кстати, британская... Не был ли стрелок
из Орландо коллегой убийцы депутата британ-
ского парламента? В их действиях явно чувству-
ется знакомый почерк. В Форт-Брегге не
обучались? Татьяна Волкова
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6 мая 2016 года состоялся неофициальный
визит премьер-министра Японии Синдзо Абэ в
Россию, во время которого он встретился в Сочи
с президентом России Владимиром Путиным и
провёл с ним переговоры. Накануне перегово-
ров представители японского правительствам
заявляли, что премьер-министр Абэ будет об-
суждать с президентом Путиным проблемы за-
ключения мирного договора между Японией и
Россией, а также статуса южных островов Ку-
рильского архипелага (Итурупа, Кунашира, Ши-
котана и других островов Малой Курильской
гряды), на которые претендует Япония, объ-
являя их своими “Северными территориями”. Ге-
неральный секретарь Кабинета министров
Японии на брифинге, посвящённом перегово-
рам в Сочи, подчеркнул, что в позиции Японии
изменений нет, а именно: “сначала возвращение
четырёх островов, потом заключение мирного
договора”. А пресс-секретарь президента Рос-
сии Дмитрий Песков разъяснил, что заключение
мирного договора между двумя странами и тер-
риториальные претензии Японии на Южные Ку-
рилы требуют “скрупулёзной, продолжительной
и основательной работы на экспертном уровне”.

По завершению неофициального визита
главы правительства Японии с японской стороны
были сделаны заявления о якобы достигнутой до-
говорённости сторон прибегнуть к некоему “но-
вому подходу” к развитию двусторонних
отношений, включая поиск взаимоприемлемого
разрешения “территориальной проблемы”. В
комментариях СМИ говорилось о возможном
компромиссе. Показательно, что во время обще-
ния с журналистами после прямой линии 14
апреля президент В. Путин высказал мнение о
том, что “территориальный вопрос”, поднимае-
мый японским правительством, когда-то найдёт
своё компромиссное решение. Ранее, в Иркутске
в 2001 году и в Москве в 2003 году, он заявлял о
стремлении разрешать указанную проблему на
основе выполнения условий совместной совет-
ско-японской декларации 1956 года, ратифици-
рованной парламентами обеих стран.

Что надо иметь в виду при возможной пере-
даче Южно-Курильских островов Японии?

Так называемая “территориальная про-
блема” возникла исключительно вследствие ра-
стущего государственного экспансионизма
Японии на международной арене и её претензий
на пересмотр итогов второй мировой войны. Эта
“проблема” была создана Японией искус-
ственно, путём односторонних действий. “Тер-
риториальную проблему” вполне обоснованно
не признавали все предшествующие руководи-
тели Советского государства (до Горбачёва). Это
была твёрдая позиция советской стороны.

В результате государственного визита М.
Горбачёва в Японию в апреле 1991 года и подпи-
сания совместного советско-японского заявле-
ния официально было признано наличие
“территориальной проблемы” между СССР и
Японией в виде проблемы “территориального
размежевания”.

Здесь следует иметь в виду особенности
менталитета народов Востока вообще и японцев
в частности. Невозможно дождаться от них бла-
годарности и ответного проявления великоду-
шия, благородства и примирения путём уступок
и покаяний. Восточными народами это будет
расценено как слабость и неминуемо приведёт
к увеличению требований и в конечном итоге к
усилению вражды.

Проблема заключения двухстороннего мирного
договора в отношениях России и Японии спустя 71
год после окончания войны не имеет практического
значения и прагматического смысла. Япония на-
стаивает на необходимости мирного договора
именно потому, что советско-японской Деклара-
цией 1956 года (статьёй 9) предусмотрена пере-
дача Японии части Южно-Курильских островов
именно после заключения мирного договора. Такой
мирный договор нужен Японии. Для России же без-
условной необходимости мирного договора нет, как
не было и нет мирного договора с Германией.

Совместная Декларация 1956 года по своему
содержанию (статьи 1—6) аналогична и предва-
рительному, и окончательному мирному дого-
вору, поскольку не только взаимно прекращалось
состояние войны между СССР и Японией, но и
восстанавливались мир и добрососедские дру-
жественные отношения (статья 1). Кроме того,
решались и другие вопросы, присущие мирным
договорам. Однако поскольку в течение 60 лет
после подписания Декларации 1956 года мир-
ный договор не был заключён из-за отсутствия
согласия сторон по поводу его содержания, эта
Декларация фактические превращается в окон-
чательный мирный договор.

Впрочем, передача Японии островов Малой
Курильской гряды в соответствии с Декларацией
1956 года в принципе возможна, но при выпол-
нении непременного условия, а именно: ликви-
дация иностранных военных баз и иностранного
военного присутствия на японской территории в
любой его форме, превращение Японии в ней-
тральную страну, дружественную России. При
этом должны быть соблюдены все требования
внутреннего конституционного законодатель-
ства, касающиеся изменения территории Рос-
сии. Согласно пункту 8 Декларации о
государственном суверенитете
РСФСР от 12 июня 1990 года,
“территория РСФСР не может
быть изменена без волеизъяв-
ления народа, выраженного
путём референдума”. Следова-
тельно, для передачи Южно-Ку-
рильских островов Японии
необходимо проводить Куриль-
ский и Южно-Курильский район-
ные местные референдумы,
Сахалинский областной рефе-
рендум субъекта Российской
Федерации и Всероссийский
референдум.

Необходимо отметить также
одно важное международно-пра-
вовое обстоятельство возможной
передачи Японии Южно-Куриль-
ских островов. Согласно статье
26 Сан-Францисского мирного
договора 1951 года, “с любым го-
сударством, которое подписало
Декларацию Объединенных
наций от 1 января 1942 года или
присоединилось к ней … и не является стороной,
подписавшей настоящий Договор, Япония будет
готова заключить двусторонний Мирный Договор
на тех или же в основном на тех же условиях, ко-
торые предусмотрены в настоящем Договоре, но
это обязательство со стороны Японии истечёт
через три года после первого вступления в силу
настоящего Договора. В случае если Япония до-
говорится о мирном урегулировании или об уре-
гулировании военных претензий с каким-либо
государством, предоставляющих этому госу-
дарству бульшие преимущества, чем те, которые
предусмотрены настоящим Договором, те же
самые преимущества будут распространены на
стороны настоящего договора”. Как известно, Со-
ветский Союз не является стороной (участником)
Сан-Францисского мирного договора. И, со-
гласно статье 2 этого Договора, Япония отказа-
лась от Курильских островов и Южного Сахалина
с прилегающими островами, но не в чью-либо
конкретную пользу.

Следовательно, если будет подписан двух-
сторонний мирный договор между Россией и
Японией с признанием Японией суверенитета
России над Курильскими островами (за исклю-

чением какой-то их части на юге Курильской
гряды) и Южным Сахалином, автоматически
вступает в действие процитированная выше
статья 26 Сан-Францисского договора, согласно
которой территориальное приобретение Рос-
сией Курильских островов и Южного Сахалина
будет распространено на всех участников дан-
ного Договора за исключением Японии. И, сле-
довательно, эти территории будут объявлены
совместным владением (кондоминиумом) 48
стран, подписавших Сан-Францисский мирный
договор (за исключением Японии), а также Рос-
сии, подписавшей мирный договор с Японией
спустя более 70 лет после окончания войны. Эти

страны — Австралия, Аргентина, Бельгия, Боли-
вия, Бразилия, Великобритания, Венесуэла,
Вьетнам, Гаити, Гватемала, Гондурас, Греция,
Доминиканская Республика, Египет, Индонезия,
Ирак, Иран, Камбоджа, Канада, Колумбия,
Коста-Рика, Куба, Лаос, Либерия, Ливан, Люк-
сембург, Мексика, Нидерланды, Никарагуа,
Новая Зеландия, Норвегия, Пакистан, Панама,
Парагвай, Перу, Сальвадор, Саудовская Аравия,
Сирия, США, Турция, Филиппины, Франция,
Цейлон, Чили, Уругвай, Эквадор, Эфиопия, ЮАР.
Пути многих стран из этой группы государств ра-

зошлись после второй мировой войны. Но в то
же время многие из них захотят иметь свой ку-
сочек на островах в северо-западной части Ти-
хого океана, иметь там свои фактории и базы,
использовать ресурсы островов и 200-мильной
экономической зоны вокруг них. Территории
Курил и Южного Сахалина, являющиеся в на-
стоящее время российскими де-факто, станут
территориями, находящимися под международ-
ным управлением де-юре. Эту международно-
правовую коллизию необходимо иметь в виду
при ведении переговоров с Японией по “терри-
ториальной проблеме”.

Международно-правовое положение той части
Курильских островов на юге этого архипелага, ко-
торые Россия согласится “вернуть” Японии по рос-
сийско-японскому мирному договору и которые
перестанут быть российскими де-факто, станет
предметом рассмотрения специальной междуна-
родной конференции участников Сан-Францис-
ского мирного договора. Но без участия России,
поскольку СССР этот договор не подписывал, а
сам договор закрыт для подписания. Эти террито-
рии станут “бесхозными”, и их судьбу будут решать
48 стран, подписавших Сан-Францисский мирный

договор (за исключением Японии, которая, со-
гласно статье 2 этого Договора, отказалась “от
всех прав, правооснований и претензий” на них).
В последующем, согласно статье 22 этого дого-
вора, “если, по мнению любой стороны настоя-
щего Договора, возник спор, касающийся
интерпретации или выполнения этого Договора, и
который не урегулирован путем передачи в спе-
циальный трибунал по претензиям или другими
согласованными средствами, этот спор будет, по
просьбе любой стороны в нём, передан для реше-
ния Международному Суду”. По-видимому, речь
пойдет о международно-правовом режиме кондо-
миниума. Следовательно, Япония и здесь ничего

не получит. Ведь Сан-Францисский мирный дого-
вор — действующий и бессрочный международ-
ный договор.

Япония по Сан-Францисскому мирному до-
говору отказалась от Курильских островов и Юж-
ного Сахалина с прилегающими островами, но в
нём не была названа страна — правообладатель
этих территорий. И в результате с точки зрения
формальных норм международного права Ку-
рильские острова и Южный Сахалин оказались в
правовом вакууме и стали как бы ничейными.

Эту ситуацию на будущее зарезервировал
главный соавтор Сан-Францис-
ского мирного договора — Со-
единенные Штаты Америки.
Действительно, в западном мире
плохих юристов, политиков и
дипломатов на службе не держат
и в поддавки во внешней поли-
тике не играют. Соединенные
Штаты Америки сами хотели бы
владеть Курильскими островами
и Южным Сахалином, первона-
чально хотя бы на условиях кон-
доминиума или же под
международной опекой. И по-
добная ситуация американскими
юристами и политиками в после-
военный период прогнозирова-
лась и планировалась.

Более того, на этом пути аме-
риканскими “союзниками” было
заложено много мин и подводных
камней, которые необходимо
иметь в виду в международной
политике.

Стремясь запутать в право-
вом отношении территориальный вопрос, США
добились невключения в Сан-Францисский мир-
ный договор 1951 года статьи о передаче Юж-
ного Сахалина и Курильских островов именно
Советскому Союзу, как это было зафиксировано
в Ялтинском “Соглашении трёх великих держав
по вопросам Дальнего Востока” с гарантиями
США и Великобритании, при условии вступления
Советского Союза на стороне союзников в войну
против Японии и после победы над ней. В ре-
зультате СССР не подписал этот договор.

Япония никаких прав ни на Южный Сахалин,
ни на Курильские острова согласно статье 2с
Сан-францисского мирного договора не имеет.
Однако следует согласиться и с такой юридиче-
ской позицией, что формально указанные терри-
тории не были приобретены и СССР (Россией),
т.е. правовой титул России на них не завершён,
поскольку этот вопрос не урегулирован в дого-
ворном международно-правовом порядке. С
другой стороны, Россия вести переговоры об
окончательном оформлении правового титула
на эти территории с Японией не может, по-
скольку это прямо запрещено Японии статьями
2с и 26 Сан-Францисского мирного договора.

Присоединиться к Сан-Францисскому мирному
договору путём его подписания и ратификации
Россия также не может, поскольку договор всту-
пил в силу и закрыт для подписания. Более того,
присоединение к этому договору не означает
для России получения юридических прав на
Южный Сахалин и Курилы, поскольку это не
предусмотрено самим договором. Что же каса-
ется права Японии “заключить двусторонний
Мирный Договор на тех же или в основном на тех
же условиях, которые предусмотрены в настоя-
щем Договоре” с любым государством, “которое
подписало Декларацию Объединенных Наций от
1 января 1942 года или присоединилось к ней и
которое находится в состоянии войны с Японией
или любым государством, которое раньше со-
ставляло часть территории государства, указан-
ного в Статье 23, и не является стороной,
подписавшей настоящий Договор”, то “это обя-
зательство со стороны Японии истечёт через
три года после первого вступления в силу на-
стоящего Договора”. Это обязательство со сто-
роны Японии истекло в 1955 году, а в 1956 году
согласно статье 1 Совместной Декларации
СССР и Японии состояние войны между СССР и
Японией было прекращено со дня вступления её
в силу и “между ними были восстановлены мир
и добрососедские дружественные отношения”.
Следовательно, и этот вариант решения “терри-
ториальной проблемы” отпадает. Налицо своего
рода патовая ситуация, юридический тупик, ко-
торый невозможно решить в рамках Сан-Фран-
цисского мирного договора. Эта проблема
могла бы быть решена путем изменения соот-
ветствующих статей Сан-Францисского дого-
вора, что едва ли возможно, поскольку такая
процедура не предусмотрена данным догово-
ром, а сам договор действующий и бессрочный.

Однако надо иметь в виду, что Россия как часть
и правопреемник СССР владеет Южным Сахали-
ном и Курильскими островами хотя и не де-юре,
но де-факто, осуществляя при этом эффективную
оккупацию данных территорий. При этом Япония
по Сан-Францисскому мирному договору от этих
территорий отказалась полностью и оконча-
тельно. Однако в обычном международном праве
существует принцип, согласно которому длитель-
ное и постоянное пребывание территории, завое-
ванной силой оружия, под эффективной
оккупацией (наличие действующих институтов и
органов государственной власти, постоянного и
экономически активного населения на данной
территории, её хозяйственное освоение) приво-
дит к переходу данной территории к её новому
владельцу даже без мирного договора, если
прежний правообладатель от неё отказался. Сле-
довательно, длительное фактическое владение с
1945 года этими территориями (для Южного Са-
халина — более 40 лет, для Северных Курил —
более 70 лет и для Южных Курил — более 90 лет)
ведёт к закреплению прав России на них в соот-
ветствии с нормой обычного международного
права, а государственная граница между Россией
и Японией в этом случае приобретает статус не
договорной, а исторически сложившейся гра-
ницы. Время работает на Россию.

Территориальные притязания Японии к Рос-
сии носят не только необоснованный, но и неза-
конный характер. Они не в ладах ни с историей
вопроса, ни с международно-правовыми нор-
мами. Сам факт ведения межгосударственных пе-
реговоров по российско-японской
“территориальной проблеме” уже представляет
собой потворство Японии в непризнании ею ито-
гов второй мировой войны и их концептуальную
ревизию. Долг учёных — политологов и историков
вкупе с правоведами-международниками — все-
сторонне и аргументированно показать россий-
ской и международной общественности
неправомерность японских притязаний на рос-
сийские дальневосточные территории — Курилы.

Б.И. ТКАЧЕНКО,
ведущий научный сотрудник Института 

истории ДВО РАН

ОПЯТЬ ИГРА В ПОДДАВКИ?

Страшную сказку расскажу я вам сего-
дня. Про инфляцию, девальвацию,
эмиссию и просто про деградацию.

Сказ будет долгий, но поучительный.
Не у всех у нас есть экономическое образо-

вание. А даже если и есть, то не все могут гра-
мотно разобраться в происходящих событиях и
сделать прогноз на грядущее. По этой причине
и дурят нас. Например, наши денежные власти
всё время борются с инфляцией. Она, по мне-
нию Силуанова, Кудрина и иных членов нашего
правительства, — «страшное зло». Ее надо по-
давлять и бороться с ней днём и ночью, ночью и
днём. Только при этом за 25 лет их «борьбы» ре-
зультата нет, и инфляция в России запредельно
высокая. Между тем инфляция в странах Европы
и США не превышает и трёх процентов. Пара-
докс? Вовсе нет. Это дисбаланс не только в
нашей отечественной экономике, но и в головах
наших властителей. За их ошибки расплачива-
емся все мы, обычные люди, оплачивая покупки
в магазинах, не имея возможность развивать
малый и средний бизнес, не имея 25 млн. высо-
коквалифицированных рабочих мест.

Мой сегодняшний гость Валентин Катасонов,
профессор МГИМО, доктор экономических наук.
Подобно сказочному герою, он, анализируя,
расставляет точки над «i» и подсказывает всем
нам разумный вариант действий. С ним и обсу-
дили, откуда растут ноги у инфляции в России,
какие настроения царят в регионах и какую роль
играет Кудрин.

«СП»: Что сейчас происходит с экономи-
кой в России? Обычные граждане увидели
замораживание зарплат, сокращения, труд-
ности в трудоустройстве и одновременно
повышение цен на все виды товаров и услуг,
плюс невозможность выехать куда-либо в
отпуск, потому что у людей просто нет денег.

— За четверть века реформ наша экономика
только разрушалась. Несмотря на формальные
показатели роста ВВП, реального роста не
было и нет. Наше статистическое ведомство
Росстат просто научилось рисовать необходи-
мые цифры. И откуда может быть рост?! Если у
нас на протяжении 25 лет происходила так на-
зываемая интеграция в мировую экономику. В
результате мы в международном разделении
труда стали специализироваться как постав-

щики сырья и большую часть товаров закупаем
на мировом рынке.

Кстати, мы и ресурсы вывозим за бесценок,
практически бесплатно. Правда, нам создают
иллюзию, что мы не бесплатно их вывозим, по-
тому что вроде как поступает валюта. Простой
пример. Предположим, мы вывезли нефть, при-
родный газ, лес на 100 млрд. долларов, из кото-
рых 50 млрд. долларов остаётся где-то за
рубежом в офшорах. Ещё половина возвраща-
ется в Россию. Эту валютную выручку экспор-
тёры меняют на рубли, которые используются
для закупки сырья, полуфабрикатов, на заработ-
ную плату и на оплату налогов. Вот такая схема.

За счёт этой валюты происходит денежная
рублёвая эмиссия. Хочу обратить внимание, что
валюта в резервах — это фактически денежные
расписки, которые не могут быть использованы
для того, чтобы что-то покупать. Показателен
пример с Ираном, валютные резервы которого
то размораживали, то замораживали. То есть
если вы сформировали резервы, это вовсе не
означает, что вы сможете ими распоряжаться.
Те же самые Соединённые Штаты говорят, что
за счёт этих денег они покроют какие-то
ущербы, например от террористических актов.
И всё. Создаётся иллюзия того, что мы что-то
зарабатываем.

Естественно, что такая сырьевая модель эко-
номики не может обеспечить необходимый жиз-
ненный минимум для всех нас. А самое главное,
что мы полностью зависим от внешних факто-
ров, от импорта.

«СП»: Причём зависим и от станков, не
только от обычных товаров. 

— Да, от инвестиционных товаров, от стан-
ков. Посмотрите статистику Росстата. На се-
годняшний день у нас производство станков
составляет всего несколько тысяч единиц.
Импорт составляет тоже несколько тысяч. Но
у нас их производство в лучшие годы исчисля-
лось миллионами. Я говорю про Советский
Союз. Да, станки с программным управлением
мы импортировали, но мы и экспортировали
станки сотнями тысяч. Сегодня у нас практи-
чески нет производства средств производ-
ства. А это база экономики, потому что
экономика базируется на так называемой тя-
жёлой промышленности.

«СП»: Правительство не хочет ничего ме-
нять, более того, уступить место тем, кто
может это сделать. А народ живёт всё хуже
и хуже, особенно в регионах. К чему приве-
дёт такое отношение к народу со стороны
правительства?

— Во-первых, у нас не правительство, а коло-
ниальная администрация, которая чётко выпол-
няет указания «хозяев денег». По мнению
правительства, никаких ошибок они не совер-
шали. За 25 лет они сумели сыграть множество
разных «водевилей» и «спектаклей». Например,
помните у Медведева «четыре И»: индустриали-
зация, институты, инвестиции… Или «два ВВП»
(удвоение валового внутреннего продукта), или
создание «Международного финансового
центра». Каждый год-полтора правительство ме-
няет лозунги. Единственное, чем они занимаются
— вербальным интервенциями. Бла-бла-бла. Не-
которые обыватели даже в это верят.

Не исключаю, что те, кто управляет нашей ко-
лониальной администрацией, заинтересованы в
том, чтобы создать здесь взрывоопасную ситуа-
цию. Поэтому, например, приглашают Кудрина в
экономический совет при президенте. Кудрин
выступает с позиции Запада и поляризует на-
строение в обществе. Национально-патриотиче-
ские силы ещё больше накаляются от его
заявлений. Готовят и белоленточников, и либе-
ральную оппозицию, в общем, готовится почва
для социальных взрывов. Может быть, в Москве
это не так остро ощущается, а вот в регионах си-
туация очень серьёзная. Сейчас в регионах даже
учатся владеть оружием, и не какие-нибудь мар-
гиналы, а люди достаточно уважаемые.

А чем сегодня общая ситуация отличается от
ситуации 30-х годов прошлого века?! В Европе
формируются национал-социалистские на-
строения. Чтобы ускорить этот процесс, им под-
бросили катализатор в виде эмигрантов.

«СП»: То есть развал Евросоюза неминуем?
— Конечно. У нас бывают люди из Донбасса,

Луганска, которые говорят, что мы отстаём на
полшага от них. Это иллюзия, что мы находимся
в спокойном месте.

«СП»: Вы общаетесь с предпринимате-
лями. Скажите, какие основные проблемы
их волнуют? Что реально стопорит развитие
бизнеса в России? Например, даже в анти-

кризисных программах Кудрина и Глазьева
оппоненты сошлись в том, что надо снижать
давление правоохранительных и контроли-
рующих органов на бизнес.

— Если под бизнесом понимать тупое из-
влечение «бабок», то в России у бизнеса никогда
не было и не будет перспектив. Мы так тради-
ционно устроены. Россия — это определённая
цивилизация, нацеленная на духовно-нрав-
ственные идеалы.

Прибыль вообще кончается во всём мире,
потому что никто не заинтересован в создании
реальной экономики уже лет тридцать. Все ушли
в игорный дом, на игровые площадки. Поэтому
все разговоры про экономику — это о том, как
делить тот самый сокращающийся продукт, шаг-
реневую кожу.

«СП»: Это из-за перепроизводства?
— Это из-за платёжеспособного спроса.

Спрос есть. Посмотрите, сколько в мире голо-
дающих. А денег нет. А почему платёжеспособ-
ный спрос сокращается? Потому что у нас вся
экономика в мире зиждется на кредитных день-
гах. И Россия одна из последних прицепились к
составу под названием «капитализм». Поэтому
мы ещё в выигрышном положении и ещё не
дошли до той ручки, как они дошли. Вы думаете,
Америка процветающая страна? Они уже давно
живут в долг.

«СП»: Что вам предприниматели говорят?
— У всех тоска в глазах… Вот на днях разго-

варивал с одним банкиром, он переживает — се-
годня-завтра отберут лицензию. А как же иначе,
если знать, как устроены наши банки?!

У нас сегодня 700 800 банков. Приди в любой
— баланс такой, что нужно сразу же отнимать ли-
цензию. Но не сразу же у всех всё отнимать!
Сначала нужно одного обработать, потом другого.

В советской системе было три банка: Гос-
банк, Промстройбанк и Внешторгбанк. Хорошая
была система и никаких банкротств. А сегодня
банкротство банка означает и банкротство кор-
поративных клиентов. Это диверсия. Потому что
корпоративным клиентом, например, может
быть предприятие «Оборонсервиса».

«СП»: А вы не утрируете? Сплошной нега-
тив получается в России.

— Позитив начинается тогда, когда в голове
порядок. И, кстати, тот банкир сказал, что он
мечтает стать филиалом государственного
банка. Никаких проблем, никаких наездов, ника-
кого жульничества. А так они вынуждены кру-
титься, вертеться, участвовать в разных
коррупционных схемах. Многим людям это про-
тивно, не все же у нас мерзавцы от рождения.
Некоторые даже уходят, потому что не могут там
работать, им совесть не позволяет.

«СП»: По каким законам должна разви-
ваться экономика в России, чтобы мы уви-
дели рост несырьевого сектора, развитие
производства? Назовите пункты вашего ан-
тикризисного плана.

— Я ограничусь пятью пунктами и назову
только чрезвычайные меры, на реализацию ко-
торых требуется от одного до трёх месяцев. Всё
остальное — это уже следующий список, потому
что есть краткосрочная чрезвычайная про-
грамма, а есть долгосрочная программа.

Первый пункт — введение ограничений и за-
прета на трансграничное движение капитала.
Второй — ликвидация офшоров. Пункт третий —
немедленный выход из ВТО. Радикальная пере-
стройка деятельности Центрального банка и из-
менение его статуса — четвёртый пункт. И
последнее — введение моратория на погашение
обязательств по внешним долгам.1

«СП»: Неоплата внешних долгов может
стоить жизни членам нашего правительства…

— Против нас объявлены экономические
санкции. С какой стати мы должны оплачивать
эти долги?! Мы можем освободиться от выпол-
нения обязательств по кредитным соглашениям
в случае форс-мажора, экономические санкции
— это одна из разновидностей форс-мажора.
Это вам любой юрист-международник скажет.

«СП»: А почему так важно ограничивать
движение капитала из страны и в страну?
Из-за спекуляций?

— Вспомните обвал рубля в октябре 2014
года. Почему он произошел? Потому что был
резкий отток капитала и возник бешеный спрос
на иностранную валюту. Всё просто. Любой ин-
вестор, приходящий в Россию, на входе обмени-
вает валюту на рубли, на выходе идёт обратный
процесс обмена рублей на валюту. Соответ-
ственно все начали «толкаться» на выходе, и
спрос на иностранную валюту возрос.

«СП»: Как мы можем зафиксировать
предложение спроса на валюту через дви-
жение капитала? 

— В 2014 году частный отток капитала соста-
вил 151 млрд. долларов. Причем на 99% это был
спекулятивный капитал, который пришёл сюда
не создавать, не строить, не созидать! Он при-
шёл сюда мародёрничать, особенно на финан-
совом и валютном рынке. Естественно,
спекулянты приходят на наш рынок только с га-
рантией того, что их выпустят. И наши власти га-
рантировали, что в ближайшие годы никаких
ограничений не будет. Вот поэтому они так нагло
сюда и заходят, зная, что в любой момент они от-
сюда выскочат. Без этого не произошёл бы
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обвал рубля. То есть это была спланированная опера-
ция, разыгранная чётко по нотам.

Кстати, среди стран БРИКС Россия единственная
страна, которая не имеет никаких ограничений по
движению капитала. В Китае имеются жёсткие
ограничения, так же в Индии, Южной Африке. В Бра-
зилии действует налог на движение трансгранич-
ного капитала. В нашей стране все ограничения по
движению капитала были ликвидированы в сере-
дине 2000-х годов поправками к Федеральному за-
кону о валютном регулировании и валютном
контроле. Постарался для этого и Кудрин, наш «ве-
ликий» финансист.

«СП»: Многие говорят о точках роста для рос-
сийской экономики. На какие ниши надо делать
ставку, по вашему мнению?

— Нам не точки роста нужны, нам нужен здоровый
организм. Экономика — это движение товаров, ре-
сурсов и денег. В человеческом организме суще-
ствует метаболизм, обмен веществ, движение крови
и так далее. В экономике то же самое.

Мы — Россия, и это не Швейцария, не Голландии,
не Монако. Мы — целый континент. Мы должны стать
самодостаточной страной. Нам не надо ни с каким
брендом никуда выходить, мы просто не должны за-
висеть ни по экспорту, ни по импорту от мирового
рынка. А если мы начинаем сильно зависеть от внеш-
них рынков, то нами начинают управлять хозяева
денег. Если бы этого не понимал Сталин, мы бы не
просто не выиграли войну, мы бы её проиграли в пер-
вый месяц. Сталин провёл индустриализацию, провёл
две с половиной пятилетки, главной целью которых
было достижение самообеспеченности.

Я видел программу, где главным приоритетом рос-
сийской экономики хотят сделать беспилотники. Вот
такую точку роста нашли. Вы кому-нибудь в Липецкой
области расскажите, что он должен определить прио-
ритет своего малого и среднего бизнеса и ориенти-
роваться на беспилотники. Причём беспилотники в
общем смысле, это и автомобили, и локомотивы. Это
что, самое главное, чего нам не хватает сегодня?!

Загляните в историю. С чего начиналась инду-
стриализация? Ведь у Сталина и его министров был
определенный алгоритм. Сначала закладывали усло-
вия для тяжёлой промышленности. Строили куз-
бассы, донбассы, потому что нужны были свои уголь,
железо и сталь. На этом этапе, естественно, станки
импортировали. Во время второй пятилетки, при на-
личии своего железа, пошли станки. Третья пяти-
летка, которую не успели закончить, это производство
особого прецизионного оборудования, рассчитан-
ного на производство вооружения.

«СП»: Вы считаете, что полувековой давности
алгоритм можно перенести в сегодняшний день?

— Да, конечно, Третья мировая война не будет по
образу и подобию Второй мировой войны. Сегодня
идут другие войны. Но на нам всё равно нужна неза-
висимая экономика, единый народнохозяйственный
комплекс с набором отраслей от «А» до «Я».

«СП»: Вы видите людей, способных всё это ор-
ганизовать?

— Сегодня ситуация намного сложнее, чем в годы
индустриализации. Потому что сталинскую инду-
стриализацию делали спецы, которые имели образо-
вание и получали опыт ещё в дореволюционной
России. С момента революции до старта индустриа-
лизации прошло примерно 10 лет. У нас уже прошло
25 лет, людей осталась мало. Они ещё есть, но их
очень мало. Недавно на Урале люди мне рассказы-
вали, что получили оборонные заказы, а специали-
стов набрать не могут. И деньги есть, и заказ есть, а
людей нет. И оборудование ещё есть, хотя с ним тоже
большой напряг. У нас же всё прецизионное оборудо-
вание — это импорт. А если нам блокаду объявят?!
Нам пока её не объявляют, потому что мы спрос не
предъявляем. А как только мы «зашевелимся», Запад
тут же наложит свою лапу.

«СП»: Правительство всё время ставит основ-
ной целью снижение инфляции до 4%. Только по-
чему-то ничего не получается. И наши денежные
власти выполняют эти рекомендации с огромным
ущербом для страны. Объясните народу, почему
Кудрин и прочие в корне неправы.

— У нас ставка рефинансирования составляет
11%. Это означает то, что коммерческие банки
меньше чем под 15% кредит не выдают. Норма рен-
табельности, по данным Росстата, находится в пре-
делах 5 — 8%, а она должна быть не ниже ставки
рефинансирования ЦБ. Поэтому, если ты взял кре-
дит, ты фактически программируешь свою компа-
нию на банкротство. Другими словами, делаешь сам
себе «харакири». Я разговаривал со многими пред-
принимателями и интересовался у них про структуру
издержек. Большинство отвечают, что помимо из-
держек на заработную плату, самые крупные за-
траты идут сейчас на погашение и обслуживание
долга, то есть кредитов. Далее правило простое.
Если у вас растут издержки производства, значит у
вас растут цены. А инфляция и измеряется динами-
кой цен. А почему цены стали расти? Потому что
растёт процентная ставка.

«СП»:  Порочный круг.  Никто этого не
понимает?

— Эти люди перепутали причину и следствие. Ну
сколько можно дурачить народ?!

Показательны примеры других стран. Например, в
Дании вообще отрицательная ставка у коммерческих
банков. В США 0,25% - 0,5%, а инфляция у них 3%.

Причём печатный станок в США раскалился до не-
имоверности, а его продукция идёт не на потреби-
тельские рынки, а за пределы США на финансовые
рынки. Если представить, что финансовые рынки нач-
нут «падать», если вся эта масса хлынет на потреби-
тельские рынки… Это до поры до времени всё
хорошо. Эти ребята понимают, что может быть навод-
нение. А наш читатель слишком наивен и простоду-
шен. Я не рекомендую нашему русскому человеку в
эти дела погружаться, потому что если он даже начнёт
погружаться, то его всё равно обманут.

«СП»: А что России делать?
— Деньги для предпринимателей должны быть

бесплатными, потому что если есть процент на
деньги, то будет инфляция, будут дисбалансы эконо-
мики, обязательно будут кризисы, будет стремление
эти дисбалансы компенсировать за счёт получения
части денежной выручки на мировых рынках. Значит,
начнётся «грызня» на мировых рынках, которая может
перейти в горячую фазу, в мировую войну. Вот я те-
зисно объяснил вам устройство всей экономической
науки. Как экономика плавно переходит в политику.

«СП»: А контролируемая эмиссия должна
быть?

— Нам нужна не контролируемая эмиссия, а вы-
пуск денег под создание товарной массы. Если мы
будем выпускать деньги под производство, то ника-
кой инфляции не будет. И не важно под какое про-
изводство: танков, каши, сосок… Если у нас деньги
идут на производство чего-либо, то баланс обеспечи-
вается и инфляции не будет. А если деньги уходят
куда-то налево, если появляется ссудный процент, то
баланс нарушается.

Ксения АВДЕЕВА, 
«Свободная Пресса»

– На предстоящие выборы в Госдуму КПРФ,
как и ожидалось, поведёт лидер партии Генна-
дий Зюганов под лозунгами борьбы с «либе-
ральным фундаментализмом» кабинета
министров Дмитрия Медведева. Судя по за-
явлениям, которые прозвучали накануне и на
съезде партии, коммунисты отказалась от рез-
кой критики президента РФ Владимира Путина,
хотя и считают его ответственным за формиро-
вание медведевского правительства.

Согласно решению съезда, первым номе-
ром списка на выборах в Госдуму ожидаемо
стал бессменный лидер КПРФ Геннадий Зюга-
нов. Под номером два идёт дважды Герой Со-
ветского Союза, лётчик-космонавт Светлана
Савицкая, третьим – секретарь ЦК КПРФ Юрий
Афонин.

За ними следуют нобелевский лауреат,
вице-президент Российской академии наук
Жорес Алфёров, первый зампред ЦК КПРФ
Иван Мельников, зампред ЦК партии Влади-
мир Кашин, член президиума ЦК
КПРФ Дмитрий Новиков, секретарь
ЦК КПРФ Сергей Решульский, член
партии Ваха Агаев и секретарь ЦК
КПРФ Казбек Тайсаев. Все представ-
ленные в списке – депутаты Госдумы
6-го созыва от КПРФ.

При этом в списках коммунистов
не оказалось двух членов нынешней фракции
в Госдуме, выходцев из бизнеса – председа-
теля комитета по промышленности Сергея
Собко и экс-акционера ЮКОСа Сергея Му-
равленко, много лет представлявшего фрак-
цию в Госдуме.

Собко будет баллотироваться по одноман-
датному округу Орехово-Зуево от «Справедли-
вой России», сообщил изданию источник в этой
партии и собеседник, близкий к думскому ру-
ководству. У Собко произошёл конфликт с ру-
ководством партии, он связан, в том числе, с
вопросами финансирования партии: он был её
спонсором. 

На выборы в 2011 году вместо Агаева и Ре-
шульского в общефедеральной части списка
присутствовали экс-глава ФСКН Виктор Черке-
сов и бывший командующий Черноморским
флотом ВМФ России, глава думского комитета
по обороне Владимир Комоедов. В нынешних
выборах Черкесов не будет принимать участие
от КПРФ, а Комоедов возглавит объединенный
региональный список по Республике Крым, Ка-
лининградской области и Севастополю.

Новичок федеральной десятки – депутат Ваха
Агаев считается одним из спонсоров партии.

В качестве кандидатов по одномандатным
округам от коммунистов пойдут и депутаты-«пе-
ребежчики», сейчас являющиеся представите-
лями других думских фракций. Это бывший
известный дзюдоист Дмитрий Носов, избирав-
шийся в Госдуму от ЛДПР, а также представитель
«Единой России» Антон Романов. Носов будет
баллотироваться в одном из округов Краснодар-

ского края, а Романов – также одномандатником
– в Иркутской области.

Также КПРФ утвердила в качестве своего
кандидата в депутаты писателя Сергея Шаргу-
нова. Он возглавит объединённую региональ-
ную группу по Алтаю, а также попробует силы в
одномандатном округе Челябинской области.

В списках по Москве оказался также быв-
ший вице-спикер Госдумы, лидер «Россий-
ского общенародного союза» Сергей Бабурин.
Он поборется за Тушинский одномандатный
округ в Москве. Здесь же, как предполагается,
будет баллотироваться оппозиционный депу-
тат Госдумы Дмитрий Гудков и бывший главный
санитарный врач РФ Геннадий Онищенко.

Из действующих депутатов по одномандат-
ным округам будет выдвигаться, в частности,
Борис Кашин – по Карельскому одномандат-
ному округу в Карелии. Кроме того, на выборы
идёт Николай Харитонов (Армавирский одно-
мандатный округ в Краснодарском крае). По

Уфимскому одномандатному округу в Башкор-
тостане будет баллотироваться Александр
Ющенко, а Сергей Обухов выдвинут в Красно-
дарском одномандатном округе в Краснодар-
скае крае. Олег Смолин стал кандидатом по
Москоленскому одномандатному округу в Ом-
ской области.

Федеральный список КПРФ разделен на 37
региональных групп. В среднем в каждой ре-
гиональной группе значатся 10 кандидатов.
Самый малочисленный список – 5 человек – в
региональной группе, состоящей из одной Рес-
публики Дагестан. Самая многочисленная –
московская группа, в ней 28 кандидатов.

Как сообщил журналистам по итогам съезда
первый заместитель председателя ЦК КПРФ
Иван Мельников, всего на выборы от партии по
списку идут 394 человека (региональные группы
плюс общефедеральная часть).

Большинство региональных групп возглав-
ляют действующие депутаты Госдумы. Так, спи-
сок в Адыгее и Краснодарском крае ведёт на
выборы Николай Харитонов, в Башкирии –
Александр Ющенко. В группе, объединяющей
Архангельскую и Кировскую области, Коми и
Ненецкий автономный округ, под первым номе-
ром идет Сергей Мамаев, который два года
назад конкурировал с Никитой Белых за губер-
наторское кресло в Кировской области.

Николай Коломейцев поведёт КПРФ на вы-
боры в Ростовской области, Ольга Алимова – в
Саратовской. Группу, состоящую из Новгород-
ской, Псковской и Тверской областей, возглав-
ляет глава юридической службы КПРФ, депутат

Госдумы Вадим Соловьёв. Он также собира-
ется баллотироваться на выборах губернатора
Тверской области.

В Иркутской области региональный список
возглавляет губернатор области Сергей Лев-
ченко, год назад победивший на выборах по
результатам второго тура. В Новосибирской
области под первым номером в списке будет
мэр столицы субъекта Анатолий Локоть.

Первым в списке в Москве будет руководи-
тель московского горкома партии Валерий
Рашкин, а в Санкт-Петербурге – режиссер Вла-
димир Бортко. 

По итогам выборов в Госдуму КПРФ рассчиты-
вает создать правительство народного доверия,
которое займётся реализацией программы эко-
номического и духовного возрождения России. 

Программа компартии состоит из 10 основ-
ных пунктов. Один из них – «богатства России
должны служить народу, а не кучке олигархов».
Компартия выступает за национализацию неф-

тяной и газовой отраслей, а также ключевых
банков, электроэнергетики, железных дорог,
систем связи и предприятий ВПК. Как заявил в
своем докладе Зюганов, это позволит снизить
зависимость России от иностранного капи-
тала. «Рост иностранного капитала в эконо-
мике сохраняется, несмотря на санкции. По
сути это колониальная зависимость», – заявил
лидер КПРФ. 

Компартия с помощью правительства на-
родного доверия рассчитывает провести реин-
дустриализацию на основе новейших
технологий и научных открытий. «Стыдно иметь
16% обрабатывающей промышленности в
структуре ВВП. Её долю предстоит поднять до
70-80%», – заявил Зюганов и отметил, что гу-
бительные псевдореформы пора прекратить, а
финансирование исследований отечественных
учёных предстоит увеличить в разы. По его сло-
вам, необходимо уделить внимание сельскому
хозяйству – это недопустимо, что половина
продовольствия завозится сегодня из-за гра-
ницы, зачастую плохого качества. 

Лидер КПРФ напомнил и о словах Медве-
дева об отсутствии денег. Зюганов назвал
примитивной ложью жалобы на отсутствие
средств. Он обратил внимание, что золотова-
лютные резервы, средства Фонда националь-
ного благосостояния и Резервного фонда –
это 33 триллиона рублей. «Уже долгие годы
Россия кредитует своих зарубежных сопер-
ников, кормит Техас и Канзас. Пора исполь-
зовать эти средства для собственного
развития», – подчеркнул он.

КПРФ также выступает за госмонополию на
производство алкоголя, введение жёсткого та-
рифного регулирования и контроль над ценами
на товары первой необходимости, а также от-
мену НДС, налога на имущество и земельный
налог – вместо них ввести прогрессивный
налог на доходы физических лиц. «Богатеям в
России давно пора раскошелиться. Подоход-
ный налог для бедных мы готовы снизить, для
самых обездоленных – отменить. Эти решения
не только справедливы, но и добавят в бюджет
страны 4 триллиона рублей», – сказал Зюганов. 

По его словам, власть цинично нарушает
Конституцию, по которой Россия – социальное
государство. «Мы прекратим разрушительную
«оптимизацию» социальной сферы. Вновь за-
работает система дошкольного воспитания.
Будут гарантированы доступность и высокое
качество среднего и высшего образования. Мы
возродим систему профтехобразования, вер-
нём престиж техническим и педагогическим

вузам», – заявил лидер КПРФ. 
«России необходимо авторитет-

ное, профессиональное правитель-
ство народного доверия, которое
укрепит национальную безопасность,
упрочит позиции страны на мировой
арене, гарантирует её суверенитет»,
– считает Зюганов.

Стоит отметить, что прямой критики прези-
дента России лидер КПРФ себе особо не поз-
волял. Однако позже, отвечая на вопрос
«Газеты.Ru», заявил, что всё-таки считает Вла-
димира Путина ответственным за состав пра-
вительства. «Правительство Медведева – это
правительство Путина. Либеральный блок пра-
вительства загнал экономику в тупик, финан-
совый не справляется. Социальный – гробит
науку и здравоохранение. Довольно странно,
почему никого не выгнали и продолжают и
дальше либерализовать правительство. По-
явилась зловещая фигура Кудрина, который
ничего кроме как отправлять деньги в чужие
банки не предлагает», – отметил Зюганов. 

Отвечая на вопросы прессы, лидер КПРФ
также заявил, что выходом из ситуации может
стать коалиционное правительство, однако
проблема в том, что Путин «не сдаёт своих».
«Путин из той команды наиболее способен. Но
одна из сильных его сторон перерастает в про-
тивоположную – он не сдаёт своих. Если он в
Питере работал с людьми, он продолжает с
ними работать. Но в политике, особенно в кри-
зисное время, это недопустимо. Если вдруг
(Алексей) Кудрин появится (во власти), дрогнет
позиция по Донбассу и по Курилам, его рейтинг
развалится быстрее, чем у Горбачёва и Ельцина
вместе взятых. Ему надо сформировать более
сильную профессиональную команду», – ска-
зал Зюганов.

Анастасия СМИРНОВА,
РИА «Новый День»

облестные (до недавнего времени)
войска ИГИЛ вдруг утратили бравый
вид, а «пора валить» стало главной

идеей рядовых бойцов. Ставшие регуляр-
ными сообщения то об убийстве с беспилот-
ника, то об очередном тяжёлом ранении аль
Багдади - главного духовного лидера, тоже
не способствуют укреплению боевого духа.
Истеричные попытки организовать наступле-
ние на войска Б. Асада с турецкой террито-
рии успехом не увенчались. Хоть «Джебхат
ан-Нусрой» назовись, хоть кем ещё – ничто
не помогает.

«Сирийские войска остановили крупно-
масштабное наступление запрещенной в
России и ряде других стран террористиче-
ской группировки “Джебхат ан-Нусры” у ту-
рецкой границы, сообщается в
информационном бюллетене российского
центра по примирению в Сирии, размещен-
ном на сайте Минобороны России.

“На севере провинции Алеппо, в районе
сирийско-турецкой границы, подразделе-
ниями сирийских вооруженных сил оста-
новлено крупномасштабное наступление
военизированных формирований “Джеб-
хат ан-Нусры”, а также пресечены все по-
пытки террористов взять под контроль
населенный пункт Халаса (на юго-западе
провинции Алеппо) и захватить господ-
ствующие высоты”, – говорится в бюлле-
тене». (РИА Новости)

Проблема с «наступлениями по всем
фронтам» в том, что американская крыша
протекает:

«Источник в Пентагоне заявил, что рос-
сийские ВКС нанесли удары в районе Аль-
Танф на юго-востоке провинции Хомс против
сирийских сил, которые борются с группи-
ровкой ДАИШ. По его словам, среди них
были сирийские повстанцы, которых поддер-
живают США.

Американский истребитель F/A-18 пы-
тался связаться с российскими лётчиками,
но ответа не получил.

Ранее Пентагон заявлял, что 16 июня по-
зиции повстанцев, поддерживаемых США,
подверглись авиаударам со стороны Рос-
сии». (eadaily.com)

«Не смогли связаться» с дипломатиче-
ского языка переводится как «были по-
сланы на...».

«Как заявили в Пентагоне, дискуссия но-
сила «чрезвычайный характер».

Речь шла о событиях 16 июня, когда, по
информации из Вашингтона, российская
авиация атаковала отряды вооружённой оп-
позиции около населённого пункта Ат-Танф
на юге Сирии. В Пентагоне утверждают, что
обстрелянные силы участвуют в борьбе с
террористической организацией «Ислам-
ское государство».

По заявлениям из США, они предупреж-
дали российских военных перед нанесением
авиаударов по этим отрядам оппозиции.

В американском министерстве обороны
также проинформировали, что они выра-
зили серьёзную обеспокоенность из-за
атаки на силы, «которые пользуются под-
держкой со стороны международной коали-
ции и присоединились к перемирию»».
(govoritmoskva.ru)

Когда говорит боевая авиация – коммен-
таторы молчат... У Пентагона возникла серь-
ёзная проблема: куда девать исламскую
братву, которая верой и правдой служила
своим американским хозяевам? В Ираке не
пересидеть – там Иран помогает местным
шиитам взять страну под контроль. Недавно
правительственные войска Ирака освобо-
дили Эль-Фаллуджу. Следующим пунктом на-
ступления объявлен Мосул. Пусть никого не
вводит в заблуждение участие в освобожде-
нии Эль-Фаллуджи войск коалиции, если бы
войска коалиции отказались от участия в опе-

рации – город освободили без них. Пентагон,
скрепя сердце по причине освобождения
нефтеносных районов Ирака, согласился,
держа в уме переброску в наступление на си-
рийский город Алеппо через Турцию освобо-
дившихся в Ираке бойцов ИГИЛ. Но тут опять
вмешались русские и всё испортили. Наступ-
ление в Сирии со стороны турецкой границы
захлебнулось, едва начавшись. Привычные
заклинания про «оппозицию, поддерживае-
мую США», не произвели эффекта на рус-
ских, посоветовавших Пентагону отсорти-
ровать своих бойцов самостоятельно. Путин-
то, в отличие от Б. Обамы, легкой жизни
ИГИЛу не обещал.

Недавно приключился небывалый успех
американских спецслужб в Афганистане –
убийство муллы Мансура, давший ложную
надежду Пентагону, что теперь в Афганистан
можно будет перекинуть бойцов ИГИЛ. Но
была еще одна щепетильная проблема: в
Сирии и Ираке бойцы ИГИЛ существовали за
счёт контрабандной торговли нефтью, арте-
фактами из музеев и работорговли, что в Аф-
ганистане будет организовать невозможно.

Нефти там нет, кого можно было продать в
рабство – афганцы и сами за годы войны бы
продали, остались только хорошо вооружён-
ные, а потому свободные и уважаемые
семьи. Наркотрафик под генералами НАТО,
которые с прибывшими ИГИЛовцами де-
литься не намерены.

Вопрос вопросов: с чего новоприбывшая
братва будет кормиться?

Вот тут-то пентагоновская крыша и приго-
дилась: жить братва будет на средства НАТО.
Оно же будет обеспечивать крышу и без-
опасность:

«Одним из решений саммита стран НАТО
в Варшаве в июле станет продление воен-
ного присутствия альянса в Афганистане. Об
этом небольшой группе аккредитованных
при НАТО журналистов на условиях аноним-
ности сообщил высокопоставленный источ-
ник в Брюсселе.

НАТО останется в Афганистане даже в
случае, если США примут решение вывести
свои военные силы из этой страны, сказал
источник.

Кроме того, он сообщил, что лидеры
НАТО одобрят выделение $5 млрд. «на
укрепление безопасности в Афганистане на
нынешнем уровне до 2020 года». 

Ранее президент США Барак Обама одоб-
рил расширение полномочий американских
военных в Афганистане. В частности, речь
идёт о намерении Вашингтона активнее бом-
бить территорию Афганистана.

Напомним, воздушные удары по талибам
американскими ВВС были приостановлены в
конце 2014 года, когда коалиция во главе с
США свернула боевую миссию в Афгани-
стане. В результате талибы успешно начали

продвигаться вглубь страны, захватывая всё
новые территории на юге страны.

Как стало известно, прекратить бомбёжки
Афганистана требовал гей-исламист Оман
Матин, перед тем как расстрелять посетите-
лей ночного клуба в Орландо». (izvestia.ru)

Заметочку привела целиком. Оцените кра-
соту игры – даже «гей-исламист» сгодился для
оправдания продолжения оккупации. Но
потом посчитали – жалкие 5 миллиардов –
сущие копейки на такую ораву, примерно
столько А. Меркель обещала Р. Эрдогану на
содержание «беженцев», под видом которых,
естественно, должны были содержать боеви-
ков в тренировочных лагерях. Но теперь актив-
ность перенесли с Европы на южное
направление с дальним прицелом на дестаби-
лизацию Казахстана и России.

Платить, правда, обречена всё равно Ев-
ропа. Прикинули на пальцах и увеличили же-
лаемую сумму за три дня в три раза. А вы
говорите мост в Крым быстро подорожал.
Нашим доморощенным распильщикам до
Пентагона ещё расти и расти:

«США и страны организации Североат-
лантического договора намерены до 2020
года выделить $15 млрд. на финансирование
армии и полиции Афганистана. Окончатель-
ное решение по этому вопросу будет при-
нято на июльском саммите НАТО в Варшаве.

По заявлениям руководства Афганистана,
выделенные средства будут направлены на
финансирование 352 тыс. солдат, однако не-
известно, работает ли в Афганистане столько
сотрудников правопорядка». (izvestia.ru)

А почему не в пять или в десять раз уве-
личили? Сейчас на реакцию евролохов на
саммите НАТО в Варшаве поглядят - и еще
требования увеличат.

Почему ИГИЛ переселяют в Афганистан,
ведь на повестке дня стояла и Ливия? Во-
первых, в Ливии слишком активны евро-
пейцы, что несколько мешает Пентагону, но,
разумеется, средствами дипломатии про-
блему европейского вмешательства в дела
ИГИЛ попробуют нивелировать. А дальше –
или Ф. Олланду и его партии будет не до
Ливии из-за беспорядков и забастовок во
Франции, или свой надёжный парень Н. Сар-
кози придёт к власти во Франции, обещая
французам решить проблему с беженцами,
которую сам и создал.

«Бывший дипломат, а сейчас президент
Общества дружбы и делового сотрудниче-
ства с арабскими странами Вячеслав Мату-
зов рассказал корреспонденту «Известий»
Андрею Онтикову о своей недавней поездке
в ливийский Тобрук, встречах с руководством
страны, разногласиях между парламентом и
правительством и попытках США ввести в со-
став кабинета боевиков ИГИЛ». (izvestia.ru)

Во-вторых, Китай пытается проложить
безопасный торговый маршрут через терри-
торию Афганистана и Пакистана, чего США
стараются всеми силами не допустить. Вот
тут-то ИГИЛ и пригодился...

Правительство Афганистана, в отличие от
ливийского, готово подыгрывать Пентагону,
втягивая страну во всё больший гражданский
конфликт в интересах Пентагона.

Татьяна ВОЛКОВА

ÏÅÐÅÁÐÀÑÛÂÀÞÒ Â ÀÔÃÀÍÈÑÒÀÍ

ПРОСТОР СЛОВАМ
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Однажды по телевидению показали поединок ки-
норежиссёра и директора «Мосфильма» Карена
Шахназарова с американским журналистом мос-

ковской либеральной выделки Николаем Злобиным. Его
полное имя Николай Васильевич, что, естественно, в
моём литераторском уме сразу вызывает тень Н.В. Го-
голя и его персонажей.

И вот я слышу, как Злобин голосом Бобчинского из «Ре-
визора» решительно, уверенно, с гордостью восклицает:

- Америка, прежде всего, страна самодостаточная!
Меня это озадачило. Ведь самодостаточный значит

ненуждающийся, т.е. тот, у кого всё есть и для полного
счастья ему больше ничего не надо ни в материальном
смысле, ни в духовном, так? Так. Тогда чем объяснить,
что не прошло и пяти лет после Второй мировой
войны, как самодостаточная Америка ринулась аж на
другую сторону Земного шара и ввязалась там в граж-
данскую войну в Корее? Ничего не добилась, дело там
кончилось расколом страны, а Самодостаточная, пе-
реведя дух, ввязалась в войну во Вьетнаме. Чуть не за
двадцать лет истребила там полтора миллиона чело-

век, но и сама потеряла 58 тысяч убитыми, 153 тысячи
ранеными, да ещё наши лётчики в порядке братской
помощи сбили 13 тысяч американских самолётов, ну и
китайские товарищи помогли. Этого было самодоста-
точно и потому, опять ничего не добившись, пришлось
с побитой рожей улепётывать к себе за океан. 

Я напоминаю это на тот случай, что Бобчинский
просто по возрасту может не знать о таких кровавых
проделках своей второй родины. Но уж её бандитские
дела в Югославии, Афганистане, Ираке, Ливии твори-
лись у него на глазах. И всё-таки он величает её Само-
достаточной! Хоть кол на голове теши… Что такое
гитлеровская Германия по сравнению с нынешней
Америкой? Гитлер - бойскаут в коротких штанишках. В
самом деле, он всего лишь захватил десяток соседних
стран, а потом попёр на СССР и сломал шею. А Аме-
рика, как слон в посудной лавке, громит страны и на-
роды по всей планете. И нет ей угомона.

Вскоре, уж не помню в связи с чем, Бобчинский
воскликнул:

- Карен Георгиевич, да вы же гений, вы гениальный
режиссёр!

Случается, меня тоже иногда так обзывают. Если не
лень, я на каждого «гения» отвечаю: «Сам такой!». А
Шахназаров голосом Петра Ивановича Добчинского
поблагодарил Петра Ивановича Бобчинского, вежливо
сказал: «Спасибо». За такую, мол, прямоту и справед-
ливость. Я фильмов Шахназарова, кажется, не видел.
Что ж, может, и вправду гений, я не против. Но меня
больше заинтересовало другое.

Режиссёр решительно заявил, что он человек
левых взглядов, что он просто до мозга костей совет-
ский человек, что капитализм ему, по слову поэта, «как
нож козлу» и т.п. Прекрасно. Я порадовался: гений, да
ещё советский! Но вот эти, например, фильмы –
«Штрафбат» с его малограмотным враньём о войне,
«Сволочи» с ещё более гнусной ложью о нашей армии,
«Ликвидация», в котором В. Меньшов постарался соз-
дать похабно-омерзительный образ маршала Жукова,
- это не ваш «Мосфильм»? А если нет, то вы как извест-
ный деятель кино, как советский человек хоть как-ни-
будь протестовали против такой антинациональной
бездарной кинопродукции? 

Этот год торжественно объявлен Годом кино. За-
мечательно! Вы, Карен Георгиевич, «Правду» выписы-
ваете? Как советский человек должны бы. Надеюсь,
читали там публикации о кино – мысли о его нынешнем
состоянии известных и прославленных режиссёров и

артистов. В одной из публикаций это были народные
артисты СССР и России Василий Лановой, Валентина
Теличкина, Валерий Усков и Евгений Стеблов. Весь этот
прекрасный квартет, как и предшественники их, тяжким
стоном стонут о нынешнем положении в кино. Напри-
мер, Е. Стеблов: «У нас был выдающийся кинемато-
граф… А что теперь? Элементарная безграмотность,
засилье ремейков: взять что-нибудь из прошлого и пе-
релицевать, но умения и на это не хватает!.. Всё дела-
ется только ради денег. Отвратительно!».

Нет, думаю, что вы и о названых выше грязных филь-
мах промолчали и не читали выступления в «Правде», ибо
тут же вы объявили, что шибко уважаете Ельцина. Я
обмер: Ель-ци-на?! Позвольте, Карен Георгиевич, за какие
доблести? За какие добрые дела? Вы сказали, что вам уже
шестьдесят. Так неужели в таком возрасте отшибло па-
мять? Неужели забыли это пьяное рыло, изрыгающее не-
грамотный вздор или пошлости? Да одни только факт его
державного мочеиспускания на аэродроме в Ирландии на
глазах встречающих дам с цветами, вернее, на глазах
всего мира, должен у всякого нормального человека на-

всегда вызвать отвращение к этому шовинисту и стыд за
то, что такая образина была президентом нашей Родины.
Вы забыли и о том, кто наплевал на столь убедительные
итоги референдума о сохранности СССР? 76% бросили
коту под хвост – кто? А что ваш любимец учинил в Бело-
вежской пуще с двумя такими же отморозками? И кто тут
же доложил по телефону американскому президенту:
«Ваше задание выполнено. СССР ликвидирован!». Вы
ничего об этом не слышали? Где вы были? Что делали -
новый гениальный фильм снимали? 

А как на выборах в 1996 году из рейтинга в 3% Чу-
байс сделал ему 53, и он опять плюхнулся в президент-
ское кресло? А как глумился над народом и над вами,
Шахназаров, в том числе: «Меня может отстранить
только Господь Бог!»? Вы это на свой счёт не прини-
мали? Думали, что вас это не касалось? А вы уже ус-
пели побывать в Екатеринбурге, полюбовались там на
памятник могильщику родины, уже отмытый от краски,
которую кто-то из честных людей плеснул на него? По-
ходили по залам его грандиозного мемориала, по-
стояли у портретов, почитали исторические надписи,
сделанные бронзой по мрамору? 

Там ведь есть и книга отзывов. Что вы в ней напи-
сали от себя и от имени «Мосфильма»? Не так ли:
«Какое счастье, что я жил с этим человеком в одно
время, дышал одним воздухом, ходил по одним ули-
цам! Вечная слава великому реформатору! Вечная па-
мять отцу народа и лучшему другу искусства!». А в
годовщину его смерти не посещаете могилку?

Вдруг Бобчинский, опять не помню, в каком кон-
тексте, прокукарекал: «В результате революции к власти
пришёл человек, который говорил: «На Россию мне на-
плевать»». За одну неделю это раздаётся с экрана уже
не первый раз: в прошлый четверг то же самое я слышал
это от чревовещателя Жириновского. Как говаривал из-
вестный горбун с сатанинской отметиной на лбу, про-
цесс пошёл. Но где, когда, кому, по какому поводу Ленин
так сказал? Оба они, конечно, молчат. Но как вы-то,
Карен Георгиевич, самодостаточный советский человек
и член партии, могли тут промолчать? Если бы вы взяли
этого американца за нос и вывели из студии, как один
персонаж у Достоевского, вы получили бы ещё тысячи
голосов телезрителей. Может быть, вам отчасти про-
стили бы и уважение к орангутангу.

Ведь даже если допустить, что Ленин действительно
однажды так сказал, то что из этого следует? Ничего
серьёзного. Только гоголевские персонажи могут судить
о человеке по какой-то одной фразе. Ведь сказал же, на-

пример, Пушкин: «Чёрт догадал меня родиться в России
да ещё с душой и талантом!». И что – Пушкин презирал
родину? Он антипатриот? Другой великий поэт в буйной
молодости однажды брякнул: «Я не твой, снеговая уро-
дина…». А потом признался:

В лицо вам…
Из нищей нашей земли кричу: 
Я землю эту люблю!...
Землю, где воздух как сладкий морс,
Бросишь и мчишь, колеся,
Но землю, с которою вместе мёрз,
Вовек разлюбить нельзя.

Поучились бы вы, Петры Ивановичи, у нашего пре-
зидента: он свято верит, что Лермонтов-де назвал ро-
дину «немытой», но был большим патриотом. И
несколько раз говорил об этом. Ведь даже оклахомцу
с московской пропиской известно, что Ленин всю
жизнь отдал родине, две пули за это получил, прожил
меньше, чем любой из участников вашего поединка,
включая третейского судью… Нет, уважаемый Карен
Георгиевич, советский человек – это нечто другое…

Но не меньше вы удивили меня уверенным заявле-
нием о том, что Советский Союз не потерпел никакого
поражения. Позвольте, а куда же он делся? Разве вы не
видите, не понимаете, что лет сорок жили в стране, со-
стоявшей из 15 Союзных республик с населением под
300 миллионов человек, а территория её - 22,5 млн. кв.
км, то есть почти шестая часть обитаемой суши, теперь
же – 17 млн. кв. км, т.е. на пять миллионов меньше с на-
селением в два с лишним раза меньше. Иначе говоря, в
результате этой войны, полководцами которой были
Ельцин и Горбачёв, которого как могильщика Родины вы
тоже просто обязаны любить, как любил и чудодейство-
вал вместе с ним ваш отец Георгий Хосроевич, членкор
РАН, пять миллионов квадратных километров земли со
всеми её богатствами – заводами, колхозами, лабора-
ториями, театрами, музеями… А главное – со всеми 150
миллионами тружеников, специалистов, мудрецов, кра-
савиц… Мало того, самую большую и родственную нам
республику враг ещё и обратил в нашего лютого врага.

Надо иметь мужество смотреть правде в глаза и на-
зывать вещи своими именами: Советский Союз из-за
таких предателей, как Горбачёв, Ельцин, Яковлев, по-
терпел жестокое поражение. Другое дело, что надо
сделать надлежащие выводы и не терять надежды. А
вы хотите представить наше поражение как какой-то
благодетельный «шаг навстречу Западу»! А он, Запад,
не понял нашего прекрасного порыва…

Какой шаг, уважаемый? Наша власть, упомянутые
выше реформаторы заставили страну сделать не
один, а много шагов навстречу пропасти, и под их кну-
том она продолжает их делать в том же направлении. 

И после всего этого было вполне естественно услы-
шать от вас возмущение по поводу того, что кто-то не-
ласково пишет о наших правителях. Вот вам только один
факт. По данным Госинспекции, в Башкирии на 1 января
прошлого года задолженность по зарплате была 152
млн. рублей, а сейчас – 295 млн., в два раза больше.
Рост за один только год! В связи с таким же положением
вовсе не только в одной Башкирии, но и в других рай-
онах страны один товарищ на днях воскликнул: «О каком
доверии к власти можно рассуждать!». И о каком уваже-
нии, разумеется, о какой ласке. А знаете, кто сей гнев-
ный товарищ и смелый разоблачитель? Глава этой
самой власти – Д.А. Медведев. Какой захватывающий
сюжет! Поставьте фильм «Медведь в овечьей шкуре за-
говорил». Я первым побегу в кинотеатр с внуками.

В.С. БУШИН

Ещё один миф, прочно внедрённый в созна-
ние пронырливыми, умеющими держать
нос по ветру публицистами, – о так назы-

ваемом «Тоцком полигоне», изложенный в одной
из публикаций в следующем виде: «14 сентября
1954 года власти СССР совершили чудовищное,
неслыханное в мировой истории злодеяние:
ядерное оружие было применено против собст-
венных граждан. Армия под руководством мар-
шала Жукова провела под Семипалатинском
учения с применением атомного оружия. Солдат
послали на «штурм» эпицентра, взрыва. Погибло
более 43 000 человек. Выгорело 2/3 всех окру-
жающих деревень. После взрыва люди ели ра-
диоактивные продукты, выкапывали печёную
картошку из земли. Медики регулярно при-
езжали обследовать население. Практически все
в последствии преждевременно скончались. В
2000 году осталось всего 500 жертв этого вар-
варского акта. Впоследствии все материалы и
документы об этих учениях были уничтожены из
соображений секретности».

И в самом деле, мороз по коже, если это
принимать всерьёз! Злодеяние действительно
«неслыханное», не укладывающееся в рамки
обычного сознания. Неслучайно ряд западных
изданий опубликовал хлёсткие обличения этого
«русского варварства». Только всё это из той же
серии лживых побасенок. Вот уже проверенная
и достоверная информация из рассекреченных
материалов и документов:

«Район Тоцкого был выбран как малонаселён-
ный, соответствующий рельефом, раститель-
ностью и грунтами типичной европейской
территории. Испытаний в такой среде в СССР
ещё не проводилось. В общей сложности на уче-
ние привлекалось около 45 тысяч человек личного
состава, 600 танков и самоходно-артиллерийских
установок, 500 орудий и миномётов. Всего в рай-
оне реального ядерного взрыва было задейство-
вано около 3 тысяч человек, то есть менее 10% от
всего привлекавшегося к учению личного состава
войск, при этом непосредственно через эпицент-
ральную зону прошло около 500 человек. Все они
были обеспечены повышенными средствами за-
щиты и направлялись в опасную зону после боль-
шого времени ожидания после взрыва при
максимально быстром её прохождении. После
выполнения задания все прошли тщательную
проверку и медицинскую обработку. Обеспечи-
вался строгий дозиметрический контроль. За без-
опасностью следили на самом высоком уровне.
Ни один из участников учений не погиб. К 2004
году в живых осталось около 2000 участников этих
учений. После них прошло 50 лет и возраст быв-
ших участников колебался от 70 до 90 лет. Даже
самые молодые из участвовавших в учениях стали
глубокими стариками. В современной России
мало кто из мужчин доживает до 70 лет.

О населении. Вся территория, где прожи-
вали люди, была разделена на 5 зон. Жители
самых опасных полностью вывезены за её пре-
делы за три часа до взрыва. Остальным обес-

печивалась соответствующая защита - люди
отводились в естественные укрытия - овраги,
балки. За 10 минут до взрыва все жители
должны были лечь на землю. Скот, фураж и всё
движимое имущество вывозились в другие на-
селённые пункты. Всем, кто был вывезен за
пределы зараженной территории, за счёт госу-
дарства были построены новые дома. Средний
прирост смертности в области от злокачествен-
ных новообразований, проведённый впослед-
ствии в области, соответствовал средним
показателям в Российской Федерации и в дру-
гих европейских государствах».

К этому можно добавить, что к 1954 году
СССР провёл всего два таких испытания, в то
время как США - 8. При этом меры безопасно-

сти в нашей стране были на порядок продуман-
ней, тщательней и строже, чем у американцев.
Есть, например, видеосюжет об испытания De-
sert Rock I, где американские солдаты переси-
живают взрыв в открытых окопах на расстоянии
полумили от эпицентра. Есть кадры хроники,
снятые автоматическими камерами, как они, по-
лучив сотрясение ударной волной, слегка кон-
туженные, выбегают из окопов и бегут в атаку
без всяких средств защиты. Более того, амери-
канские солдаты проходили маршем, без
средств защиты, в полумиле от эпицентра.
Такое было совершенно немыслимо для анало-
гичных учений в СССР.

Что касается мирного населения, то
имеются не менее многочисленные киномате-
риалы, демонстрирующие как американские
обыватели приезжают поглазеть на ядерные ис-
пытания и устраивают пикники. Их, видимо, в от-
личие от советских учений, никто не пытался
даже предупредить, не говоря уже о том, чтобы
защитить. И не для того ли была сфабрикована
и широко распространена в СМИ и в Интернете
очевидная ложь о мнимых «злодеяниях» на тоц-
ком полигоне, чтобы отвлечь внимание от дей-
ствительных злодеяний на ядерных испытаниях
в США? Ведь многие СМИ и «гуманитарные»
фонды за рубежом, а до последнего времени и
у нас, в России, прямо зависели от американ-
ского финансирования... Так что «варварство»
на ядерных испытаниях в середине 50-х годов
действительно было. Только не «русское»...

И ещё об одном мифе, также касающимся ис-
тории нашей страны. Речь идёт об активной кам-
пании за переименование станции метро
«Войковская» и других объектов с именем извест-
ного революционера с подпольным стажем. Мо-
тивировка - они названы в честь «цареубийцы»
Николая II и его семьи, что несовместимо, де с
элементарными нормами справедливости и

нравственности. Московская мэрия, разобрав-
шись, видимо, в ситуации, уже отклоняла эту
просьбу, да и жители самого района в ходе соот-
ветствующего опроса также высказались против.
Однако ряд местных депутатов, а также правоза-
щитники и активисты различных партий и движе-
ний, в основном либеральной направленности,
продолжают настаивать на своих требованиях.
Вот соответствующий текст интернетовской «Ви-
кипедии», на основе которого Войкову предъ-
является обвинение в цареубийстве: «Войков в
1918 году организовал убийство царской семьи,
настояв на убийстве пятерых детей царя, прини-
мал личное участие в преступлении; позже руко-
водил и принимал участие в расчленении и
уничтожении тел убитых для сокрытия следов

преступления. Похитил драгоценное кольцо с ру-
бином с пальца императрицы».

Сразу же за этим текстом следует оговорка,
что «реальная биография Войкова мало из-
вестна». Тем не менее «малоизвестное» и не-
проверенное запущено на огромную аудиторию
Интернета...

В отличие от Википедии «делом Войкова» и
«много», и «реально» занимался старший следо-
ватель-криминалист Следственного комитета
РФ В. Соловьёв. Он пришёл к однозначному вы-
воду, что убийцей Николая II Войков не был и что
основные обвинения против него попросту выду-
маны. Тут следует уточнить: убийцей не царя - а
гражданина Романова и его семьи. Николай II, как
известно, сам отрёкся от престола и царём, точ-
нее российским императором, уже к тому вре-
мени не был. Войков же лишь голосовал в
Уралсовете, который он возглавлял, за казнь Ни-
колая II, которого в народе тогда, и не без серь-
ёзных оснований, называли «кровавым». Кстати,
принятое решение касалось лишь самого Нико-
лая, о его семье не было и речи - тут уже действо-
вали силы, не подчинявшиеся ни местным, ни
тем более центральным властям. Ленин, напри-
мер, выступал не за расстрел, а за суд над быв-
шим царём. Что же касается царской семьи, то
её уничтожение было явной антибольшевистской
провокацией, направленной на срыв Брестского
мира. Верховодившие тогда в Уралсовете левые
эсеры, выступавшие против «большевистского
сговора с германским империализмом», рассчи-
тывали, что расстрел семьи, связанной династи-
ческими узами с тогдашней правящей
германской элитой, приведёт к разрыву брест-
ских договорённостей. Террористический акт с
такой же целью - убийство германского посла
Мирбаха - левые эсеры, как известно, осуще-
ствили в Москве за несколько дней до расстрела
Николая II и его семьи.

Вернёмся, однако, к Войкову. Вот к какому
выводу пришёл опытный следователь-кримина-
лист В. Соловьёв: «Что касается Петра Войкова,
он действительно принимал участие в голосо-
вании за расстрел царской семьи. К нему также
совет обратился с просьбой, чтобы он выписал
бумагу на серную кислоту. Больше никакого уча-
стия самого Войкова в этих событиях не было.
Вся остальная беллетристика про то, как он с
пистолетом в руках у кого-то снимал кольцо,
рубил трупы — это полная чушь. В 2011 году я
прекратил уголовное дело против Войкова».

Вся чушь, помещённая в Википедии, подчерк-
нул следователь, взята из книги перебежчика-
эмигранта Б. Беседовского, который, зная
запросы своих заказчиков и издателей, зарабаты-

вал себе на жизнь путём фабрикации очевидной
лжи. Вот что пишет изучавший эту тему журналист
и историк А. Гаспарян: «Беседовский стал пере-
бежчиком, оставшись во Франции в 1929 году — в
СССР он был приговорён заочно к 10 годам за
растрату. Понятно, что невозвращенцу, для того
чтобы выжить, надо было как-то «продавать» себя.
Это классический путь всех перебежчиков: Бажа-
нов, Кривицкий, Гордиевский, Резун-Суворов —
все эти персонажи сделали карьеру на своих вос-
поминаниях, которые были основаны на жутких
«разоблачениях» советского режима с макси-
мальными скандальными подробностями. Ясно
было, что именно этого от них ждали, да и прове-
рять факты никто не собирался».

Историк не уточняет, кто ждал и почему никто
не собирался проверять факты. Но это очевидно.
Ждали те, кто ненавидел нашу страну и стремился
к её порабощению и уничтожению. Перебежчики,
изменившие своему государству, как раз и ис-
пользовались для идеологического обоснования
и подготовки военной агрессии против Совет-
ского Союза, которую уже тогда готовили запад-
ные державы во главе с Великобританией. А затем
эта высокая «цивилизаторская» миссия была по-
ручена их выкормышу Гитлеру, который, правда,
набросился перед этим на своих спонсоров и по-
кровителей. Кстати, белогвардеец Коверда, убив-
ший Войкова в Варшаве выстрелами в упор,
отнюдь не был монархистом и приверженцем Ни-
колая II. В годы Второй мировой войны он служил
в гитлеровской контрразведке на оккупированной
советской территории. То есть занимался высле-
живанием, пытками и уничтожением подпольщи-
ков и партизан, воевавших с немецкими
захватчиками. Получается, что действия этого
кровавого террориста и фашистского прихвостня,
ненавидевшего свою страну, идут в одном русле
с крикливой кампанией нынешних депутатов, ак-
тивистов и либеральных правозащитников, афи-

ширующих свою приверженность законности, де-
мократии и, конечно же, «гуманизму»... Правда, в
отличие от него, сегодня пытаются убить мёрт-
вого. Но сути дела это не меняет.

К сожалению, к крикливой кампании, не де-
лающей чести ее организаторам, подключились
и некоторые высокие иерархи православной
церкви. Уж священникам-то, молящимся за
души невинно убиенных, следует проявлять осо-
бую осмотрительность. Войков был убит на бое-
вом посту, он погиб как герой, погиб за правое
дело. Направляясь в самую враждебную тогда
нашей стране Польшу, кишевшую ненавидев-
шими Советскую власть белогвардейцами, он
хорошо знал, что подвергает свою жизнь смер-
тельной опасности. Но пошёл на это, чтобы за-
щитить интересы страны. И оплакивала его вся
страна. Вспомним хотя бы известные строки В.
Маяковского «И падает Войков, кровью со-
чась... и кровью газета намокла».

В непрекращающемся кликушеском хоре зву-
чат голоса и одураченной молодежи. На неё де-
лается особый упор, и это не случайно. За мифом
о «цареубийце» Войкове, как и другими мифами,
стоят куда более серьёзные силы и люди, пресле-
дующие вполне определённые политические
цели. Они давно пытались и до сих пор пытаются
представить отечественную историю, и особенно
историю советского периода, как сплошную «чёр-
ную дыру», в которой если и можно что-то рас-
смотреть, так это цепь непрерывных злодеяний,
убийств и преступлений «диктаторских» властей
при равнодушным молчании народа. Отсюда
сразу же перекидывается мостик к настоящему,
идут в ход «аргументы» о том, что ничего в этой
«совковой» стране не изменилось. А раз так, то
Запад прав, пытаясь изолировать и поставить на
колени современную Россию с ее «авторитар-
ным» президентом. И потому надо послушно сле-
довать всем установкам и указаниями западных
держав, то есть тех же США, и не мешать им по-
ступать как заблагорассудится. Неслучайно, что
самые крикливые разоблачители реальных, но
чаще мнимых злодеяний советского прошлого
являются одновременно и самыми ярыми нена-
вистниками современной России. Придираясь по
любому поводу, а иногда и без повода, к своей
стране, они в то же время являются самыми «кру-
тыми», точнее слепыми приверженцами Запада,
не желающими признавать ни его очевидной
враждебности к нашей стране, ни усиливаю-
щихся там, в хвалёном и якобы «высокоцивилизо-
ванном мире», кризисных, антигуманных и даже
вырожденческих тенденций.

Смердяковщина, которую гениальный До-
стоевский запечатлел ещё в конце XIX века, для
России, похоже, неизбежное зло... Вопрос в
том, как к нему относиться. Любое зло, если у
него есть богатые и влиятельные покровители,
может разрастаться и становиться опасным для
страны, если не давать ему твёрдый отпор.

В. ЛИТОВ

КАК НАМ ПУДРЯТ МОЗГИ

21 июня В. Путин, выступая в ГД
РФ в преддверии даты начала Великой
Отечественной войны, не мог, конечно,
обойти эту дату молчанием, но сделал
это, как обычно, в своей манере: не к
месту улыбаясь той улыбкой, которую
мы помним по фильму А. Кондрашова
«Крым. Путь на Родину», когда он рас-
сказывал нам, как завоёвывал Крым в
2014 году. Улыбался он потому, что ему
казалось, будто открывает для депута-
тов ГД тайну, которую никто из них не
знает. А ему эту тайну открыл, по его
выражению, какой-то немец, который
рассказал, что было бы с нашей стра-
ной, если бы они победили. Но эта так
называемая «тайна» была в школьной
программе в советской школе, и, ко-
нечно, в институтской. Называется эта
«тайна» план «Барбаросса». Поэтому,
естественно, возникает вопрос: а в
какой школе и в каком институте
учился В. Путин? Кроме школы план
«Барбаросса» два раза в год — к 9мая
и 22 июня — поминался всеми СМИ.
Поэтому можно поставить вопрос
шире: а где жил В. Путин?  Но так как
нашлись его учителя, то значит жил в
нашей стране. Но тогда что, амнезия?
Вопрос к медикам: можно ли работать
с такой болезнью?

Или вот недавно он назвал партий-
ный гимн коммунистов «песенкой», в
которой есть такие слова: «весь мир
насилья мы разрушим…», причём
слово «насилья» опустил. Партийный
гимн каждый коммунист был обязан
знать, а Путин членом партии был, сам
говорил, что билет где-то лежит. Есте-
ственно, опять возникает вопрос: а был
ли В. Путин коммунистом?

Или вот свежий пример. Устано-
вили памятную доску Маннергейму в
С.-Петербурге 16 июня, т.е. как бы по-
дарок городу в связи с началом войны.
Войска Маннергейма участвовали в
блокаде Ленинграда, значит тоже ви-
новны в гибели около миллиона его
жителей. Воистину нет предела кощун-
ству! В. Путин вспоминает: блокада
прошла через судьбы его родителей,
чудом они остались живы, но умер его
старший брат Владимир. Дети блокад-
ников должны на всю жизнь запомнить
ужасы блокады. Но В. Путин, находясь
в Хельсинки, возлжил цветы на могилу
Маннергейма. Сам он этого никак не
объясняет. И вот теперь доска. Участие
главы его администрации в церемонии
не оставляет сомнений в согласии В.
Путина на эту мерзость. Естественно,
возникает вопрос: а был ли В. Путин из
семьи блокадников?

Что же касается его заслуг в Крыму,
о которых он много говорил в
фильме… Я, будучи на книжной яр-
марке на Красной площади, купил
книгу-фотоальбом  «От Третьей обо-
роны – к Русской весне» (издание «Се-

вастополь», 2015 г.). Автор – Горбачёв
Сергей Павлович, член Союза писате-
лей России, лауреат премии СЖР и, ко-
нечно, житель Севастополя, свидетель
и участник событий в Крыму в то
время. Во-первых, пишет он, что и до
Майдана-2 в Киеве крымчане вели
долгую борьбу с украинскими вла-
стями, начиная ещё с конца 80-х годов.
Было в этих целях организовано не-
сколько движений, организаций, об-
ществ, президентская республика,
которую задавили. Иных из тех, кто
мечтал и боролся, уж нет. Поэтому со-
противление Майдану-2, а затем и фа-
шистскому перевороту, опиралось на
более чем 20-летний опыт борьбы с
разномастными противниками - русо-
фобами, развернувшими тотальную
войну против Русского мира и всего
Славянства при опоре на «вашингтон-
ский обком» и «тихих американцев».
Свой вклад в победу Русской весны
внёс каждый севастополец. Они
стояли на митингах, пикетах, собирали
гуманитарную помощь для самообо-
роны, стояли на блокпостах. Кое-что
мы видели в передачах по ТВ. Но особо
следует сказать, пишет автор, о ребя-
тах из севастопольского «Беркута».
Вернувшись в Севастополь 22 фев-
раля, они уже через несколько дней в
буквальном смысле собой закрыли
вход в Крым на Чонгаре и Перекопе.
Опередив рвущийся в Крым «Правый
сектор» на несколько часов, наш «Бер-
кут» в течении двух недель решал бое-
вую задачу защиты Родины. Через
некоторое время их поддержали ка-
заки-кубанцы, помогали жители
окрестных сёл.

Возглавлял 3-ю оборону Севасто-
поля Алексей Чалый – внук адмирала,
командующего Черноморским фло-
том, начавший организовывать сева-
стопольцев ещё в октябре 2013 года,
получивший прозвище «Че Гевара». 

Директор института стран СНГ К.
Затулин 23 ноября 2013 года организо-
вал в Симферополе «круглый стол» о
судьбе Крыма в случае подписания со-
глашения с ЕС, а в начале февраля
2014 года он собрал «казачий круг», на
который со всего Крыма съехались
около сорока руководителей казачьих
организаций.

К. Затулин считает, что начало со-
противлению было дано отказом Чер-
номорского флота под командованием
адмирала И. Касатонова присягать на
верность Украине и его сохранение для
России. Русская весна, считает С.П.
Горбачёв – это результат 23-летней
борьбы севастопольцев, находив-
шихся в Третьей обороне, перешедших
в наступление и добившихся яркой,
блистательной Победы!

Р.Л. ИМБЕРХ

БОБЧИНСКИЙ И ДОБЧИНСКИЙ, ДУЭЛЯНТЫ И ПОЛИТОЛОГИ

В КАКОЙ ШКОЛЕ УЧИЛСЯ?
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16 июня 1996 года граждане России во вто-
рой раз в своей истории отправились на изби-
рательные участки, чтобы выбрать главу
государства. Первый тур президентских выбо-
ров не выявил победителя; во втором, прошед-
шем 3 июля, верх одержал Борис Ельцин. По
официальной версии...

— Анатолий Сергеевич, вопрос, который
вот уже двадцать лет не дает покоя полити-
кам, аналитикам, историкам да, пожалуй, и
всем, кто был очевидцем этих событий: кто
же на самом деле победил на президент-
ских выборах в 1996 году?

— По той версии, которая появилась сразу
после голосования, победу во втором туре
одержал Зюганов. При подведении итогов вы-
боров поменяли строчки: результаты Зюганова
стали результатами Ельцина, и наоборот. Ника-
ких официальных подтверждений этой инфор-
мации, разумеется, нет, но я считаю ее, скажем
так, очень близкой к истине.

— Вы основываетесь на данных, кото-
рые у вас были на момент, когда вы воз-
главляли МВД?

— Ну конечно. Кстати, несколько лет назад
Дмитрий Медведев — если не ошибаюсь, это
было на его встрече с представителями непарла-
ментской оппозиции — тоже обнародовал эту
версию.

— А сам Зюганов знал о своей победе?
— Насколько мне известно, да. Возникает,

конечно, вопрос: если он реально победил, то
почему сдался, почему согласился с подлогом?
Я задавал этот вопрос самому Зюганову (уже
позже, когда был освобождён от должности).

По его словам, он опасался, что поиск ис-
тины мог привести к противостоянию в обще-
стве, вызвать нежелательные последствия. Но
мне кажется, что Геннадий Андреевич, как гово-
рят в таких случаях в криминальной среде,
нашёл хорошую отмазку. Всё дело, на мой
взгляд, в его характере: это неконфликтный и не
очень амбициозный человек. Уже около чет-
верти века Зюганов возглавляет компартию, но
мы ни разу не видели, чтобы он пытался всерьёз
претендовать на власть. Говорит библейские ис-
тины, принимает в пионеры…

— Ну а что он мог сделать в той ситуации?
Вывести людей на улицы?

— Я, как, пожалуй, никто другой тогда во вла-
сти, видел, в каком состоянии находилась
страна, какие настроения были в обществе. За-
держки зарплат и пенсий, забастовки, акции
протеста… Тем не менее было очевидно, что при
всём недовольстве властью народ не выступит
как один в поддержку лидера коммунистов. Если
бы Зюганов попытался вывести людей на улицы
и провозгласить себя президентом, то успеха
бы не добился. И сам он тоже это прекрасно по-
нимал. Но у Зюганова была возможность дей-
ствовать в рамках конституционных, правовых
норм. Однако он не предпринял никаких по-
пыток опротестовать итоги выборов.

— Более того, Геннадий Андреевич сразу
же поздравил Ельцина с победой. Кстати,
приходилось слышать, что у ельцинского
штаба была на сей счёт предварительная
договоренность с Зюгановым.

— Не могу этого исключать. Хотя и утвер-
ждать не стану: не был свидетелем этих перего-
воров. В любом случае Зюганов, как говорится,
смирился со своей участью. И, судя по всему,
она его вполне устраивает.

«ВАШЕ РЕШЕНИЕ 
ВЕДЁТ К ГРАЖДАНСКОЙ ВОЙНЕ»

— И всё же: был ли у власти, как гово-
рится, план «Б» — на случай, если бы собы-
тия приняли не такой мирный оборот?

— О каких-либо специальных мерах на слу-
чай, если бы коммунисты попытались оспорить
итоги выборов и инициировать уличные проте-
сты, мне ничего не известно. Но в принципе в
силовых структурах такой, как вы говорите, план
«Б» называется планом служебно-боевого при-
менения. В перечне чрезвычайных обстоя-
тельств, при которых он может быть
задействован, нет, естественно, «бунта оппози-
ции». Но присутствуют, например, «массовые
беспорядки».

— А вы сами решили тогда для себя, как
будете действовать, если дело дойдёт до
открытого противостояния?

— Главной моей мыслью было — как не допу-
стить этого. И в марте 1996 года это удалось.
Тогда президент принял решение распустить
Думу, перенести выборы и запретить КПРФ.
Ельцин как заклинание повторял: «Мне нужно
два года». Проекты соответствующих указов ле-
жали на рабочем столе президента.

В сущности, эта, как говорил Ельцин, страте-
гия уже начала реализовываться. Утром 18
марта началось блокирование Думы — было
объявлено, что здание заминировано. Но когда
около 8 утра поступила команда запускать дум-
цев, я понял: Ельцин дал отбой… Я выступил
тогда резко против этих планов. Прямо сказал
президенту: «Ваше решение ведёт к граждан-
ской войне».

При этом я прекрасно понимал, что на столе
перед ним лежит еще один указ — о моём осво-
бождении от должности. Но в тот момент мне
это было безразлично. Для себя я решил, что
участвовать в этой авантюре не буду и сделаю
всё для того, чтобы ее предотвратить. К
счастью, Ельцину хватило мудрости проанали-
зировать ситуацию и перешагнуть через себя.
Он понял, что это может закончиться трагически
для страны.

— После этого ставка была сделана на
фальсификации?

— Возможно. Но надо еще учитывать, что
новым избирательным штабом Ельцина, кото-
рый возглавил Чубайс, была проделана мощная
организационная и пропагандистская работа.
Были мобилизованы колоссальные ресурсы — и
финансовые, и интеллектуальные. Если бы не
это, то сомнений в достоверности итогов выбо-
ров было бы, конечно, намного больше.

— Но ведь такие выборы тоже могли за-
кончиться трагически.

— Честно говоря, больших опасений по этому
поводу у меня тогда не было. То, насколько эф-
фективно сработала пропагандистская машина,
как она повлияла на сознание простых людей, я
смог почувствовать, беседуя с рабочими, кото-

рые покрывали корт на моем дачном участке. Это
было как раз перед выборами. Их бригадир за-
явил мне, что хочет, чтобы победил Ельцин. Он,
мол, только начал зарабатывать деньги, у него
появилось своё дело, а коммунисты его тут же за-
кроют. Для меня это тоже было сигналом. О том
же говорила и отслеживаемая нами картина об-
щественных настроений. Было понятно, что Ель-
цин сохранит власть даже при сомнительных
итогах выборов. Что страна примет эти итоги, и
никакой революции не будет.

— Почему же Ельцин ударился в такую
панику за три месяца до выборов?

— О планах разогнать Думу, запретить ком-
партию и отменить выборы я впервые услышал
от самого Ельцина ранним воскресным утром 17
марта 1996 года, когда он вызвал меня к себе в
Кремль.

За два дня до этого, 15 марта, он проводил
Совет безопасности, но там не было речи ни о
чём подобном. И вдруг такое решение! Было по-
нятно, что на Ельцина кто-то повлиял.

Мне тогда сразу показалось, что это дело рук
Коржакова и Сосковца. И позже я пришёл к
убеждению, что именно так всё и было.

Сосковец был первым руководителем пред-
выборного штаба Ельцина, Коржаков тоже играл
там заметную роль. А начальный этап кампании
бы, по сути, провален: рейтинг президента оста-

вался низким. Ель-
цина спровоцирова-
ли, сыграв на слабых
его струнах — испу-
гав перспективой
прихода к власти
коммунистов, чего он
даже в мыслях не мог
допустить. И в какой-
то момент поддался
на уговоры.

«ВСЕМ БЫЛО ЯСНО
— ЭТО ОПЕРАЦИЯ
КОРЖАКОВСКОЙ

СПЕЦСЛУЖБЫ 
И ФСБ»

— Как известно,
Коржаков и его
компаньоны попы-
тались сыграть в
свою игру и между
двумя президент-
скими турами, ор-
ганизовав знамени-
тое «дело о коробке
из-под ксерокса».
Каковы тогда были
их цели?

— Не думаю, что
они преследовали
какие-то далеко иду-
щие политические
цели. Мне кажется,
они просто хотели показать Ельцину: вы к нам не
прислушались, а смотрите-ка, какими грязными
делами занимаются эти ребята (Сергей Лисов-
ский и Аркадий Евстафьев, члены предвыборного
штаба Бориса Ельцина, были задержаны 19 июня
1996 года при попытке вынести из Дома прави-
тельства 538 тысяч долларов США, помещенные
в картонную коробку. — «МК»).

С точки зрения закона задержание Лисов-
ского и Евстафьева было абсолютно правомер-
ным. Деньги, которые те несли в штаб Ельцина,
не имели никаких сопроводительных докумен-
тов. Источник их происхождения — другой во-
прос. Следствию собственника установить не
удалось, но для меня очевидно, что они были
взяты из государственной казны.

— А вас «коржаковцы» посвящали в свои
планы?

— Нет, я не был посвящен. Формально членов
ельцинского штаба остановил офицер милиции,
нёсший дежурство на проходной Белого дома.
Но когда на следующий день Коржаков, сделав
ясные глаза, сказал мне: «Твои милиционеры за-
держали Лисовского», — я рассмеялся. «Саш, —
говорю, — брось этим заниматься. Мои мили-
ционеры… Тоже мне, нашли храбрецов». Ну и он
тоже улыбнулся в ответ. Всем было ясно, что это
операция коржаковской спецслужбы и ФСБ, а
сотрудник МВД играл в этой комбинации второ-
степенную роль. На это указывал и тот факт, что
ни мне, министру, ни даже дежурному по МВД
ничего не было доложено о происшествии.

Первым о «коробке из-под ксерокса» мне со-
общил новый секретарь Совета безопасности
Лебедь. Ранним утром 20 июня он позвонил мне
на дачу по «кремлёвке», аппарату правитель-
ственной связи, и попросил срочно приехать к
нему на Старую площадь. «Ситуация, — говорит,
— очень тревожная». На мой вопрос: «Что про-
изошло?» — Лебедь ответил, что президент
очень болен. И начал говорить загадками: «Ре-
бята не понимают, что надо делать в такой си-
туации… Нужен ваш совет».

— Вы были знакомы с ним до этого?
— Нет, это была наша первая встреча. Од-

нажды, правда, я поневоле обратил на него вни-
мание. Это было в 1995 году, на итоговом
совещании в Министерстве обороны. В ответ на
замечание Грачёва какой-то генерал дерзко, по-
хамски огрызнулся. А Грачёв никак не отреаги-
ровал на это. Я очень удивился, спросил своих
соседей: «Кто это такой, почему так себя
ведёт?». Мне в ответ махнули рукой: «А, это Ле-
бедь, командующий 14-й армией. У него такой
характер, все уже привыкли. К тому же он и Гра-
чёв раньше служили вместе…»

Когда я приехал к Лебедю, он повёл разговор
о том, что в Министерстве обороны якобы гото-
вился некий заговор во главе с только что уво-
ленным министром. Грачёва заменили на
ставленника Лебедя — Родионова, что, судя по
всему, было одним из условий политической
сделки.

По словам секретаря Совбеза, речь шла ни
больше ни меньше как о «новом ГКЧП». Он пере-
числил «заговорщиков», многие из которых ока-
зались моими однокашниками по Академии
Генштаба. Я всех хорошо знал, поэтому не пове-
рил Лебедю. Затем разговор перешёл на Коржа-
кова и Барсукова, чьи люди задержали накануне
вечером сотрудников ельцинского штаба.

Я прервал Лебедя: «Погодите, для меня сей-
час главное не какие-то «коробки», а состояние

здоровья президента. Почему вы решили, что
он настолько болен, что уже не в состоянии ру-
ководить?».

Александр Иванович начал юлить: «Нет, нет,
ему уже гораздо лучше!» А вскоре раздался зво-
нок самого Ельцина. Лебедь бойко доложил
президенту о выдуманном заговоре и, когда тот,
видимо, спросил, что делать, сказал: «Борис
Николаевич, я не вправе давать вам какие-то
рекомендации, боже упаси. Но считаю целесо-
образным освободить этих людей от занимае-
мых должностей…».

Это была, конечно, не только позиция Ле-
бедя. Он реализовывал план ельцинского
штаба. Да, собственно, и сам был частью этого
плана. Это ведь была идея Чубайса и Татьяны —
отдать Лебедю пост секретаря Совбеза и тем
самым привлечь его на свою сторону.

Ельцин раздумывал недолго: в тот же день
Коржаков, Барсуков и Сосковец были уволены.
Жертвами навета стали и несколько генералов из
Министерства обороны. Ну а я сделал для себя
вывод, что с новым секретарем Совбеза следует
вести себя очень осторожно. Дело о «втором
ГКЧП», сфабрикованное им на моих глазах, сви-
детельствовало о том, что у этого человека не всё
в порядке с совестью. Но до поры до времени он
относился ко мне лояльно, поскольку, судя по
всему, имел на меня определенные виды.

«Я СКАЗАЛ ЛЕБЕДЮ: «ВЫ ХАМ!»
— Когда Лебедь понял, что вы не оправ-

дываете его надежд?
— Первые наши принципиальные разногла-

сия были связаны с его попыткой создать
«Российский легион» — вооружённое форми-
рование численностью в 50 тысяч человек, ко-
торое находилось бы в прямом подчинении
секретаря Совбеза.

Сам Лебедь в разговоре со мной и мини-
стром обороны Родионовым заявил, что этот
корпус нужен ему, чтобы «быстро задавить
Чечню». Мол, возимся на Кавказе, возимся,
конца этому не видно, а будь у него такая сила
— он мигом бы решил проблему. Такое объясне-
ние показалась мне неубедительным и неис-
кренним. Мне было ясно, что Лебедю просто
понадобилось свое карманное войско. И ис-
пользовалась бы эта армия «штурмовиков» в
целях, никак не связанных с Чечнёй.

И я, и Родионов дали отрицательное за-
ключение. Поняв, что из этой затеи ничего не
выходит, Лебедь изменил тактику. Был подго-
товлен проект указа, согласно которому части и
соединения, задействованные в разрешении
конфликта в Чечне, подчинялись Совету без-
опасности. Родионов и Степашин, который
тогда был руководителем административного
департамента правительства, завизировали
проект. То же было предложено сделать и мне,
но я категорически отказался, высказав два со-
ображения.

Во-первых, Совбез — рекомендательный,
совещательный орган. Никакими полномочиями
по отношению к силовым структурам он не на-
делён. Во-вторых, в интересах разрешения кон-
фликта на Северном Кавказе задействовано 100
процентов Вооруженных сил, весь личный со-
став МВД, внутренних войск и ФСБ. То есть, по
сути, все, кто носит в стране погоны. Идёт по-
стоянная ротация: одних возвращаем домой,
других направляем… Что же получается — все
силовые структуры должны будут подчиняться
Лебедю? Нет, я с этим согласиться не могу. Я
подчиняюсь только Верховному главнокоман-
дующему.

Этот разговор проходил в кабинете Степа-
шина. «Что это тут министр внутренних дел
командует?! — прорычал Лебедь, обращаясь к
хозяину кабинета. — Докладывайте Черномыр-
дину, пусть решение принимает председатель
правительства».

Идём к Черномырдину. Садимся: Виктор
Степанович во главе стола, по левую руку от
него — я и Родионов, по правую — Лебедь и
Степашин. Лебедь закурил. Сделал это явно с
вызовом: никто не позволял себе курить в при-
сутствии премьера, поскольку он не терпел та-
бачного дыма. Сначала докладывал Степашин:
такая-то и такая ситуация. Черномырдин смот-
рит на меня: «Анатолий Сергеевич, что ска-
жешь?» Я повторяю свои аргументы. «Ну так
Куликов ведь прав, — говорит Виктор Степано-
вич. — О каком подчинении Совету безопасно-
сти может идти речь?!».

Лебедь, побагровев, рявкнул: «А я что вам, ...
собачий?!» И сделал известный неприличный
жест согнутой в локте рукой. После этого на
какое-то время воцарилась тишина. Черномыр-
дин опустил голову, не зная, как реагировать на
эту выходку.

Я не выдержал: «Вы хам! Как вы ведёте себя
в присутствии председателя правительства и

двух министров?! Что себе позволяете?! Как вам
не стыдно!» В ответ Лебедь прокричал мне
через стол, брызгая слюной: «Да, я хам! Но вы
ничего не можете сделать, а я хочу навести по-
рядок!». После этого Виктор Степанович, придя
в себя, заявил: «Так, всё, на этом ставим точку.
Я доложу президенту».

— И президент в итоге принял вашу
сторону.

— Да, но в тот момент у меня совсем не было
уверенности, что дело закончится таким обра-
зом. Позиции Лебедя казались очень сильными,
многие представители политической элиты, что
называется, ставили на него. Сам Александр
Иванович тоже был настроен по-боевому.
Устроил пресс-конференцию, на которой, обви-
нив меня во всех смертных грехах — в частно-
сти, в том, что я «продал Чечню», — заявил, что
«с вероятностью 90 к 10» Куликов в ближайшее
время будет уволен.

Мне вся эта политическая кухня, откровенно
говоря, настолько уже осточертела, что я был бы
даже рад отставке. Но вопреки расчётам Лебедя
президент освободил от занимаемой должно-
сти не меня, а его.

Перелом в настроениях ельцинской команды
произошёл на одном из неформальных совеща-
ний у Черномырдина, на которое в тот раз при-
гласили и меня. Присутствовали также Чубайс,

Татьяна, Евгений Са-
востьянов, Сергей
Зверев и, по-моему,
Борис Березовский.

Поначалу разговор
мне совершенно не
понравился: каждый
пытался решить ка-
кие-то свои проблемы.
Я слушал-слушал, а
потом, не выдержав,
сказал: «Мне непо-
нятно, о чём вы тут
дискутируете. Главная
наша проблема — дру-
гая: вы до сих пор 
заблуждаетесь отно-
сительно истинных
планов Лебедя. Он
метит не на должность
министра внутренних
дел, а на пост прези-
дента. И его приход к
власти может обер-
нуться большой бедой
для страны…» Татьяна
что-то пролепетала.
Говорю громко: «Что?
Вы что-то не пони-
маете?» И вдруг она
тихо говорит: «Я с
вами полностью со-
гласна…».

«МАСХАДОВ ОБЕЩАЛ ОТПРАВИТЬ В
МОСКВУ ДО ПОЛУТОРА ТЫСЯЧ БОЕВИКОВ»

— Некоторое время назад я беседовал с
хорошо знакомым вам Александром Гуро-
вым. По его словам, осенью 1996 года на
него вышли люди из военной контрразведки
и попросили связаться с вами и передать,
что Лебедь «готовит переворот» и что «с этой
целью в Москву прибыло из Приднестровья
подразделение спецназа 14-й армии». Пом-
ните ли вы этот эпизод и действительно ли
ситуация была настолько серьёзна?

— Честно говоря, помимо того звонка Алек-
сандра Ивановича Гурова других сведений о
прибывших на помощь Лебедю спецназовцах у
меня не было. Но это в принципе соответствует
тому, что мне было известно о его планах.

Лебедь рвался к власти и ради нее был готов
на всё. В качестве примера могу привести полу-
ченную нами информацию из Чечни — о тайной
встрече Лебедя с Масхадовым, состоявшейся
еще до августовского наступления боевиков на
Грозный. По данным нашего источника, в ответ
на обещанную Лебедем политическую под-
держку Масхадов пообещал ему в случае обост-
рения обстановки отправить в Москву до
полутора тысяч вооруженных боевиков.

— Вы считаете эту информацию досто-
верной?

— На сто процентов. Лебедь системно вы-
страивал стратегию захвата власти. Собирал
вокруг себя союзников, единомышленников…

Был, кстати, один эпизод, когда я почувство-
вал, что и меня пытаются вовлечь в заговор. Где-
то в конце лета — начале осени 1996 года ко мне
на приём пришел Зорий Балаян, с которым мы
познакомились еще в начале 1990-х, во время из-
вестных событий в Нагорном Карабахе. Начал он
так: «Анатолий Сергеевич, вот вы два генерала,
мощных человека…» Уточняю: «Кого вы имеете в
виду?» Балаян: «Вас и Лебедя. Вам надо взять
власть в свои руки. Вы же видите, что творится в
России: бардак, разрушенная экономика, боль-
ной президент… Найдите общий язык!» И смотрит
выжидающе. «Вы уже подожгли, — говорю, —
один очаг — в Карабахе. Хотите еще один пожар
устроить?! До тех пор, пока я имею властные пол-
номочия, сделаю всё для того, чтобы Лебедь не
оказался у руля нашего государства. Можете пе-
редать это кому угодно».

— Это был парламентёр из лагеря Лебедя?
— Вполне вероятно. Поскольку я сразу же

прервал разговор, не пошёл, так сказать, на кон-
такт, у меня не было возможности проверить эту
версию… Случилось так, что Александр Ивано-
вич преждевременно ушёл из жизни, и мне его
по-солдатски и по-человечески жаль. Но мои
оценки его деятельности на посту секретаря Со-
вета безопасности остаются неизменными. Я
по-прежнему считаю, что его решения, связан-
ные с Чечнёй, прежде всего Хасавюртовские со-
глашения, — это предательство.

— Положение федеральных сил, блоки-
рованных боевиками в Грозном в августе
1996 года, не было безнадёжным?

— Конечно, нет. Хотя ситуация, не скрою,
была очень сложной. Я тогда задействовал все
резервы, находившиеся в моём распоряжении.
Буквально все. Последний — Софринскую бри-
гаду внутренних войск — бросил на блокирова-
ние вероятных путей отхода боевиков.

Я умолял Родионова дать в помощь хотя бы
один мотострелковый полк, но тот был категори-

чески против. Тогда я отправил телеграмму Чер-
номырдину: прошу дать соответствующие указа-
ния министру обороны. И сам потом пришёл к
Родионову с этой телеграммой, на которой
премьер своей рукой начертал резолюцию: «Вы-
делить необходимые силы в помощь». Но указа-
ние так и не было выполнено. Если называть вещи
своими именами, это был саботаж. Уверен, что
дело не обошлось без Лебедя, что это он блоки-
ровал прибытие подкреплений. Ему не нужен был
Грозный, освобождённый от боевиков…

Но несмотря на это, мы не собирались сдавать
город. Наши ребята сражались очень муже-
ственно. Не был потерян ни один страте-
гический объект — ни штаб МВД, ни штаб ФСБ, ни
штаб Объединенной группировки, ни склады с
боеприпасами. Более того, нам удалось освобо-
дить часть захваченной территории. Могу твёрдо
заявить, что 10 августа в военных действиях насту-
пил перелом (наступление боевиков на Грозный
началось 6 августа 1996 года. — «МК»). И когда Пу-
ликовский (Константин Пуликовский, командую-
щий Объединенной группировкой федеральных
войск в Чеченской Республике. —«МК») обратился
к жителям Грозного с просьбой покинуть его в
течение 48 часов по указанному «коридору», сепа-
ратисты отнеслись к этому очень серьёзно.

Предупреждение Пуликовского, которое
многие называли ультиматумом, было вызвано

тем, что в операции по окончательному осво-
бождению города предполагалось использо-
вать все имеющиеся силы и средства, в том
числе бомбардировочную и штурмовую авиа-
цию, артиллерию и реактивные системы залпо-
вого огня. Некоторые чеченские полевые
командиры начали без согласования с Масхадо-
вым вывод своих отрядов из города. Однако в
это время в Чечню прилетает Лебедь, отменяет
операцию и ломает всю нашу систему обороны.
Начинаются Хасавюртовские переговоры...

После подписания Хасавюртовского мира я
направил президенту доклад, в котором пре-
дельно ясно выразил своё отношение к тем со-
бытиям: «Считаю, что сдача города Грозного
была предопределена не действиями феде-
ральных сил, а политическим решением секре-
таря Совета безопасности Лебедя».

«КАДЫРОВ У МЕНЯ ВЫЗЫВАЕТ 
СКОРЕЕ СОЧУВСТВИЕ»

— Ну а как вы оцениваете итоги «второй че-
ченской»? Стоил тот результат, который мы
получили, такого количества пролитой крови?

— Вторая чеченская кампания была вынужден-
ной. Она стала результатом безвластия, неприня-
тия мер прежним руководством страны. Заслуга
Путина в том, что в отличие от Ельцина он не испу-
гался взвалить на себя груз ответственности за си-
туацию в Чечне и принять необходимые решения.
Но Путин пошёл еще дальше и задействовал тот
вариант, к которому я, например, не был готов. Я
имею в виду «чеченизацию» конфликта — борьбу
с бандформированиями руками самих чеченцев.
Однако этот вариант стал реальностью.

— Вопрос — какой ценой это достигнуто?
Есть мнение, которое разделяют, насколько я
знаю, и многие ваши коллеги-силовики: Кады-
ров другими средствами получил то, за что бо-
ролся Дудаев, — де-факто независимую Чечню.
И, пожалуй, даже больше того, поскольку кады-
ровские «нукеры» достаточно комфортно чув-
ствуют себя и за пределами республики.

— Моя точка зрения: мы добились тактиче-
ского успеха, но стратегически проиграли.
Успех состоит в том, что в самой Чечне пули сви-
стят гораздо реже.

Но эта зараза расползлась по соседним ре-
гионам: в Ингушетии и Дагестане контртерро-
ристические операции проводятся чуть ли не
ежедневно. Есть вопросы и по поводу в ситуа-
ции в Чеченской Республике. Хотя сам Рамзан
Кадыров вызывает у меня скорее сочувствие. У
него уже столько кровников, что завидовать ему
не стоит: это обречённый человек.

Тем не менее очевидно, что Кадыров совершает
много ошибок. Но его почему-то никто не поправ-
ляет. Возможно, такая политика невмешательства
связана с незнанием Кавказа. Здесь чтут силу, а
сила — это не только армия, но и решительные меры
по исправлению упущений и злоупотреблений.

— Кстати, согласно распространённой
версии, создание Национальной гвардии в
числе прочего преследовало целью выведе-
ние чеченских силовых структур из-под
контроля Кадырова. Такая трактовка, на ваш
взгляд, имеет право на существование?

— Я знаком с этой версией. Как мне кажется,
она имеет право на существование, хотя в
любом случае это, конечно, не единственная
цель. Не все функции и полномочия Националь-
ной гвардии мне пока понятны, но сама идея
представляется мне вполне разумной.

Некоторые говорят, что Путин создал Нацгвар-
дию, поскольку боится предстоящих выборов, оп-
позиции и так далее. Я так не думаю: оппозиция в
ее нынешнем виде не является для него пробле-
мой. Но Путин не может не видеть и не учитывать
то, что происходит сегодня в мире. Посмотрите:
беженцы практически в одночасье перевернули Ев-
ропу. И взгляните на наши открытые границы: тот
же ИГИЛ пройдёт через них как нож сквозь масло…
На мой взгляд, создание Нацгвардии вызвано ре-
альной оценкой глобальных вызовов и угроз.

— У социологов есть такой вопрос: счи-
таете ли вы, что страна развивается в пра-
вильном направлении? Как бы вы ответили
на него сегодня?

— Ответил бы так: цель обозначена пра-
вильно, но меры, направленные на ее достиже-
ние, не всегда последовательны. И далеко не
всегда безошибочны.

Справка. Анатолий Куликов – бывший ми-
нистр внутренних дел РФ (1995–1998), зампред-
седателя Правительства России (1997–1998),
президент Клуба военачальников Российской
Федерации, генерал армии.

mk.ru

Для тех, кто в 1993 г. защищал Конституцию
РСФСР, А. Куликов был и остаётся преступни-
ком, по воле кровавого ЕБНа в должности
командующего Внутренними войсками руко-
водившим расстрелом безоружных людей у
Останкинского телецентра 3 октября и разгро-
мом Верховного Совета 4 октября. «СиД»

АНАТОЛИЙ КУЛИКОВ: «ГЛАВА КПРФ ЗНАЛ О СВОЕЙ ПОБЕДЕ»



Узнав о страшных планах, уготовленных для
собственных граждан, жуликов из прави-
тельства США, таможенный агент Пирс в

Нью-Йорке вышиб себе мозги из пистолета. За-
писка была написана за неделю до самоубий-
ства и рассказывает о том, почему офицер
предпочёл застрелиться:

“Я, выросший в Америке, которую лелеял, был
убит собственным федеральным правитель-
ством. Наша Конституция стала бессмысленной
и наши законы, политизированные так сильно,
что они больше не применяются, как должно, за
исключением только для политических целей”, -
написано в записке. “Наши должностные лица на-
сквозь коррумпированы и полностью лишены
каких-либо желаний любить или уважать страну,
которая им платит. Для них всё - это получение и
удержание власти, а также принятие незаконных
денег от закулисных сделок”.

42-летней офицер американского иммигра-
ционного и таможенного контроля депортации
выстрелил в себя из табельного пистолета 40 ка-
либра в Гудзон-Ривер Парк. Источники в поли-
ции Нью-Йорка рассказали о содержании
предсмертной записки, найденной на теле, со-
общает SuperStation95. Он был доставлен в
больницу “Ленокс Хилл”, но врачам не удалось
его спасти.

В предсмертной записке офицер рассказал,
о страшных планах по подготовке федералов:

“Если бы американский народ знал, что это
правительство планирует, он бы восстал и
свергнул его. Если бы я или кто-либо в феде-
ральном правительстве раскрыли, что грядёт,
нас бы всех убили, так что сейчас я раскрою то,
что знаю.

Мы в федеральных правоохранительных ор-
ганах готовились в течение нескольких лет конт-
ролировать беспорядки и бунты от грядущего
финансового краха и многочисленных ошибок
банков. В тренингах участвуют в натуральную ве-
личину образы американских мужчин, даже жен-
щин и детей, по которым нас обучали стрелять,
вырабатывая “практику” и “привыкание”.

Нам рассказывали, что экономика страны не-
излечимо больна и будет обрушена в 2016 году.
Нам также сообщили, что банки несостоятельны
и FDIC не имеет достаточно средств, чтобы вы-
ручить вкладчиков. Нам говорят, эти события не-
избежны, и важно, чтобы правительство выжило,
когда люди восстанут из-за краха системы.

Когда распад США произойдёт, лагеря, соз-
данные под эгидой программы ФЕМА Рекс-84 в
1980-х годах в качестве лагерей для нелегалов,
которых мы собирались депортировать, будут
вместо этого использоваться, чтобы заключить
в тюрьму американских граждан, которые, по
мнению правительства, представляют “угрозу”.
Американские граждане будут арестовываться
без ордера и попадать в заключение без суда и
следствия на бог знает сколько времени.

Эти лагеря были оборудованы для проведе-
ния убийств Гитлер-масштаба! Фактическая “за-
чистка” американских граждан самим же
правительством, которое граждане сами соз-
дали и оплатили! Я больше не могу быть участ-
ником этого”.

Также в записке говорится о покупке 1 мил-
лиарда патронов у национальной гвардии 
федералами:

“Правительство знает, что военные воспроти-
вятся этим методам, поэтому большую их часть
размещают за пределами США, сознательно со-
кращая их численность внутри страны. По этой
же причине определённые боеприпасы и воору-
жение было удалены из арсеналов Националь-
ной гвардии количеством более миллиарда
единиц. И это сделано самим федеральным пра-

вительством, государство было разоружено, так
что никто не сможет защитить себя от федераль-
ной власти.

Когда произойдёт неизбежный крах, элек-
тричество по всей стране отключится, как и все
формы общения. Все банки будут закрыты
сразу: никто не сможет получить никаких денег,
потому что все банкоматы будут отключены.
Кредитные, дебетовые и ebt карты не будут ра-
ботать. Кто будет без наличных денег, у тех не
будет шансов. Система оповещения о чрезвы-
чайных ситуациях будет использоваться для за-
хвата всех радиостанций и информирования
общественности о том, что это якобы результат
кибератаки.

Но в то время как американский народ будет
терпеливо ждать возврата к нормальной жизни,
правительство начнёт облавы на граждан, обви-
нив их в терроризме и сделав из них боевиков.
И пока гражданские коммуникации, все теле- и

радиостанции, все системы
оповещения о чрезвычайной си-
туации начнут распространяться
о том, что происходит, к тому
времени правительство уже
возьмёт верх”.

В записке рассказывается о
конкретных планах федералов
по использованию тюрем:

“Все федеральные тюрьмы
оснащены смертоносными газо-
выми системами. Когда дела
пойдут плохо, все заключенные
во всех тюрьмах будут разме-
щены в камерах под замком. Тю-
ремный персонал будет удалён
из объекта, а из определенного
места нужный человека вызовет
поступление смертельного газа в
систему. Все федеральные за-
ключённые, независимо от их
преступления и их наказания,
будут умерщвлены в своих каме-
рах. Когда газ рассеется, мерт-
вых уберут и тюрьмы будут
использоваться для размещения
граждан, которые воевали про-
тив федеральных войск”.

В записке упоминается о
священнослужителях различных религиозных
конфессий, которые были завербованы и об-
учены, чтобы подавить сопротивление:

“Чтобы правительство добилось успеха,
они вербовали священников, раввинов и свя-
щеннослужителей различных конфессий, кото-
рые цитированием соответствующих мест
Писания буду говорить о “подчинении прави-
тельству”. Их обучают, чтобы побудить людей
не давать отпор, и внушить, что их самая боль-
шая надежда - это молитва”.

В предсмертной записке говорится многое,
например об указе №13603, подписанном пре-
зидентом Обамой 16 марта 2012 года:

Указ 13603 о “национальной готовности обо-
ронных ресурсов”. Этот 10-страничный доку-
мент является основой для поглощения
федеральными органами экономики. В частно-
сти, план Обамы предусматривает, что должны
быть взяты под контроль:

— “Все товары и продукты, которые нужны
для организма, будь то люди или животные”;

— “Все виды энергии”;
— “Все виды гражданского транспорта”;
— “Вся полезная вода из всех источников”;
— “Ресурсы здоровья – наркотики, биологи-

ческие продукты, медицинские приборы, мате-
риалы, оборудование, предметы медицинского
назначения, сервисы и оборудование”;

— Принудительный труд (или “индукции”, так
как указ деликатно относится призыву на воен-
ную службу).

Кроме того, федеральные чиновники будут
“издавать правила для определения приорите-
тов и распределения ресурсов”.

Этот документ существует в реальности, всё,
что содержится в предсмертной записке офи-
цера про этот указ, правда!

В указе Обамы №13603 описывается тотали-
тарный режим, одержимый контролем над всем!

При этом не делается никаких усилий, чтобы
оправдать уничтожение свободы, чтобы объ-
яснить, как сколачивание тоталитарного конт-
роля позволит правительству эффективно
бороться с неповиновением, диверсиями, хими-
ческим оружием, ядерными ракетами или дру-
гими возможными угрозами.

В указе нет ничего о соблюдении Конститу-
ции или защите гражданских свобод. При каких
обстоятельствах может сложиться ситуация,
когда президент примет решение осуществить
этот безумный план? Указ 13603 говорит со зло-
вещей двусмысленностью: во время “всего
спектра чрезвычайных ситуаций”.

Предсмертная записка затронула тему “в
ожидании”:

“Мне в федеральных правоохранительных
органах сообщили также, что правительство
имеет полную базу данных всех так называемых
“Выживальщиков.” Эти люди будут рассмотрены

в первую очередь - вооружённые федеральные
агенты придут, чтобы забрать их оружие, их за-
пасы продовольствия могут быть перераспреде-
лены так, как правительство сочтёт нужным.”

Если заявление погибшего полицейского о
неизбежном крахе экономики, крахе банковской
системы верны, то когда Обама введёт в дей-
ствие эту программу? Получается, что мы все
будем принудительно трудиться, в то время как
правительство в рамках пункта указа 13603 о
“распределении ресурсов” будет брать нашу
еду? Это страшные вещи!

В заключение. У нас нет намерения вызвать
панику, мы ожидаем, что читатели достаточно
умны, чтобы распознать самостоятельно, яв-
ляется ли эта записка параноидальным бредом
безумного человека или же она откровение че-
ловека, который был настолько подавлен из-за
жестокой правды, которую узнал, что покончил с
собой. Мы просто не знаем.

Призываем всех сохранять
спокойствие, рационально мыс-
лить и решать — предпринимать
ли какие-то действия, чтобы под-
готовиться, в случае, если пред-
смертная записка этого человека
говорит правду.

SuperStation95
Перевод Публикации.Ру

Комментарий Публика-
ции.Ру. Напомним, в 2015 г. с 15
июля по 15 сентября на террито-
рии семи американских штатов
прошли масштабные военные
учения «Нефритовый шлем». В
них приняли участие армейский
спецназ и, вероятно, боевые под-
разделения ФБР. По некоторым
данным, эти манёвры призваны
проверить боеготовность спец-
служб на случай военного мятежа.
Примечательно, что учения про-
шли в основном на территориях,
где проживает гражданское насе-
ление. Местные жители с подо-
зрением отнеслись к этим
тренировочным манёврам, так
как СМИ было запрещено их

освещать, а командование сухопутных войск не
поясняло, почему солдаты покидали свои базы.

Эти учения привлекают внимание своей не-
обычностью. Это, мягко говоря, не совсем воен-
ные учения. Вернее, учения не по защите
территории США, а учения по подавлению внут-
ренних мятежей. Согласно легенде учений, в ре-
гионе вспыхнуло народное восстание, и военные
его подавляли. То есть американское правитель-
ство отрабатывало методы военного подавления
собственного населения.

А в 2013 г. в расследовании газеты «Гардиан»
говорилось о том, что власти США готовятся к
серьёзным народным волнениям. При этом Пен-
тагон готов к использованию армии против
собственных граждан, об этом сообщало КП:

Министерство обороны США приняло ряд
организационных решений для подготовки ис-
пользования вооруженных сил США против
внутренних угроз на территории страны, пишет

«Гардиан». Журналистам удалось узнать, что
Институт стратегических исследований ВС
США подготовил документ, согласно которому
армия должна быть готова к противостоянию
внутренним угрозам на территории США. При-
чем, согласно логике документа, «в крайнем
случае это должно предполагать использова-
ние вооруженных сил против враждебных групп
внутри страны».

Этот документ – не первое свидетельство
того, что власти США готовы к использованию
армии против своего народа. «Гардиан» напоми-
нает, что учения, проводившиеся в 2010 году,
предусматривали сценарий использования ВС
США в том числе и для подавления волнений,
вызванных экономическим коллапсом. А среди
угроз, к которым должны готовиться ВС США, в
Стратегии модернизации вооруженных сил,
подготовленной в 2008 году, значится и возник-
новение организаций с радикальной антиправи-
тельственной идеологией.

Это не удивительно: достаточно вспомнить,
как быстро движение «Оккупай Уолл-Стрит»
охватило всю Америку. До недавнего времени
простые американцы гордились своей страной:
ее демократией, ее силой и богатством. Но кри-
зис 2008 года показал истинную цену мнимого
благополучия, затяжная война в Ираке и Афга-
нистане – истинный характер «силовой демо-
кратии». А разоблачение мошенничества
крупных корпораций и банков, которое и при-
вело к экономическому краху, показало, что вла-
сти США действуют в их интересах, а не в
интересах народа. Удивительно ли, что люди
возмутились и вышли на улицы?

Сегодня американские финансисты не
устают повторять, что США миновали пик кри-
зиса. Они оперируют данными о росте котиро-
вок ценных бумаг, росте активности бизнеса и
т.п. Однако статистика, даже побывав в «умелых
руках» прогосударственных институтов (стоит
отметить, что в США нет государственной стати-
стики, а значит нет и общественного контроля за
чистотой исследований), всё равно показывает:
безработица продолжает расти, благосостояние
простых американцев продолжает ухудшаться.
Очевидно, что все «зелёные ростки», которым
так радуются финансисты – результат спекуля-
ций. Простые люди могут и не знать, что такое
выпуск необеспеченных бумаг или чем обер-
нётся постоянное увеличение потолка госдолга,
но не могут не видеть, что с 2008 года они ста-
новятся всё беднее, а толстосумы, вызвавшие
этот кризис – всё богаче.

Удивительно ли, что сегодня эксперты
всерьёз обсуждают возможность не только
народных волнений, но и революционных пре-
образований в США? Белый дом слышит их
выводы – и готовится защищать интересы
олигархата.

В настоящее время Пентагон создал специ-
альные подразделения, насчитывающие 20
тысяч человек личного состава и нацеленные на
использование только внутри страны в чрезвы-
чайных ситуациях, пишет «Гардиан». При этом,
отмечает газета, внесены основополагающие
изменения в кодекс, регулирующий взаимодей-
ствие гражданских и военных сил. ВС США те-
перь наделены полномочиями принимать меры
по восстановлению порядка на отдельных тер-
риториях внутри США в различных чрезвычай-
ных ситуациях, когда местные власти не могут
справиться. Причём для этих действий не требу-
ется предварительное одобрение президента!
То есть решение о применении армейских сил
против собственного народа будут принимать
сами генералы! Если это не подготовка к подав-
лению революции – то что это?

ОТДЕЛ РАЗНЫХ ДЕЛОТДЕЛ РАЗНЫХ ДЕЛ
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Мы поймали себя на том, что анализи-
руем и при этом часто критикуем только
чиновников и политиков, как будто две

другие ветви власти — судебная и пресса —
никак не влияют на нашу жизнь.

Про судебную власть — и правоохранитель-
ные органы — поминать всуе не будем. Они
сами кого хочешь достанут.

Поговорим о СМИ — власти неофициальной,
но реальной. И только о федеральных телекана-
лах, на наши налоги живущих.

Вообще-то по поводу новостных программ и
политических шоу на федеральных телевизион-
ных каналах надо не говорить, а орать: «Слово и
дело Государево!»

Ибо инициирование шизофрении во всена-
родном масштабе, несомненно, является пре-
дательством интересов Родины.

Мы не знаем в лицо телевизионных редакто-
ров. Но по продуктам, ими творимым, можем
однозначно констатировать: это либо люди с
рассогласованными психическими процессами
и нарастающими изменениями личности (шизо-
френики), либо манипуляторы, сограждан нена-
видящие. А может, все в одном флаконе.

На экранах паясничают другие лица: дикторы
новостных программ, ведущие общественно-
политических шоу и другие малаховы.

Но эти только делают умное выражение лица
(и то не всем удается).

Оболванивают и обманывают нас другие ду-
шевнобольные — за кадром.

Обосновываем.
Мы регулярно смотрим новостные про-

граммы федеральных телеканалов.
Не судите нас за это — самим тошно, но мы

очень боимся пропустить что-нибудь важное.
Например, «Лебединое озеро» вместо про-
граммы «Время».

Да и откуда еще можно узнать объективные
факты из жизни страны без интернетовского
толпотворения и газетных сплетен? Только от
них, от «федералов». Они ж из «кремлевского
пула», а значит, «внушают»… доверие.

Из выпусков новостей федеральных телека-
налов мы ежечасно узнаём всё о жизни людей.
Для этого, оказывается, достаточно семи тем (а
больше же нас ничего и не интересует? или не
должно интересовать?):

1. ...
2. ...
3. Что делал Владимир Владимирович Путин

(в резиденциях «Бочаров Ручей», «Долгие Бо-
роды — Валдай», «Ново-Огарёво»).

4. Кто благодарен Владимиру Владимиро-
вичу Путину (понятно, что от имени всего миро-
вого сообщества).

5. Чем занят Дмитрий Медведев (а по выра-
жению лица он всегда чем-то занят) или как
Сергей Лавров спасает мир.

6. Что делается в мирах культуры (попсовой)
и спорта (за рубежом). Или некролог.

7. Какая на дворе сейчас погода.
Вторая по значимости тема новостей: «Самые

болезненные внутрироссийские проблемы».

Там нам рассказывают о всеохватывающей
коррупции и грабительской приватизации… на
Украине, об инфляции… в Аргентине, о подъёме
ставки рефинансирования… в США, о падении
ВВП… в Китае, о терроризме… в Сирии, об об-
наглевших мигрантах… в Европе, о мании вели-
чия… турецкого Эрдогана, о наркотрафике… в
Латинской Америке, о коммунизме… в Швейца-
рии (список открыт).

Посмотрели.
Поняли, что в России всё нормалёк.
Но тогда вот вам первая тема всех новостных

выпусков российских федеральных телеканалов
— «Происшествие дня».

Это ключевая тема с ключевой функцией —
подавить психику граждан и заставить их искать
стороннюю помощь (смотри третью, четвертую
и седьмую темы).

Трагедиям уделяется более трети ново-
стного эфира.

С упоением вываливается информация об
убийствах детей (с вынесением чувств родствен-
ников на потребу толпе), крушении самолетов и
поездов (с детальной видеокартинкой). Выкла-
дываются сюжеты с окровавленными ранеными
и трупами с мест конфликтов и терактов. Ведутся
подробные репортажи о пожарах в роддомах и
домах престарелых, судебных процессах, задер-
жаниях розничных наркоторговцев и педофилов.
Зрителя подробно информируют о десятках раз-
новидностей мошеннических схем и их жертвах.
Единичное вирусное заболевание в Мухосранске
преподносится как эпидемия бубонной чумы,
охватившая Марсель в начале XVIII века.

А если уж в России и ближайшем зарубежье
— в Европе и США — всё спокойно, то всегда
можно показать землетрясение на острове Ка-
моме, тайфун в провинции Тамриэля, пожар в
лесах Месопотамии и болезнь Эбола мышьей
тли в Кабо-Верде.

Концептуальная задача душевнобольных те-
лемарателей федеральных каналов — подавить
нашу волю.

Ибо именно свобода воли, напоминаем, от-
личает человека от прочих млекопитающих.

И российское телевидение за наши, за-
метьте, деньги превращает нас в homo erectus,
питающихся сосисками от «Останкино» под ай-
фонные треки МТС на топчане Икея в доме, ко-
торый построил «Мортон» рядом с магазином
сети «Пятёрочка».

Советская пропаганда отдыхает. И тогда
было противно — от всеобщего успеха, который
почему-то присутствовал везде, кроме как в
твоём доме и производственном коллективе.
Но, как видится теперь, то были цветочки.
Ягодки раздают сегодня.

Вот потому-то и пора кликать: «Слово и дело
Государево!».

При этом доносчиками, конечно, станут не все
— где-то полстраны. Ибо 35% населения живёт ис-
кренними страстями «Дома-2» и «нечеловечески
смешным» юмором от «Камеди Клаб». А 15% и
вовсе занимаются делом и телевизор не смотрят.

Мы так же регулярно смотрим общественно-
политические ток-шоу типа «Политика», «Струк-
тура момента», «Воскресный вечер с…», «Право
голоса», «Право знать»…

Не судите нас и за это: самим тошно, но мы
и тут очень боимся пропустить что-нибудь важ-
ное. Например, веерный плевок Жириновского
сразу на всех участников — по обе стороны эк-
рана — всех политшоу.

Смотреть эти передачи на трезвую голову
опасно для психики.

Ведущие там все «умники» и люди автори-
тетные. Не только по должности.

Один из них, Владимир Рудольфович, со вто-
рого канала, даже разговаривал с Владимиром
Владимировичем. Из Кремля! Как по Маяков-
скому: двое в комнате, я и Путин, живой, а не на
белой стене. Теперь у Владимира Рудольфовича
на телевидении авторитет — по непререкаемо-
сти — сравним с авторитетом Владимира Вла-
димировича в Кремле. И в мире.

Другой, Валерий Александрович с Первого,
мало того что редактирует экспертное издание,
так еще и член Общественной палаты Россий-
ской Федерации. Понятно, что «ума палата».

Дмитрий Евгеньевич с ТВЦ приписан к Зи-
новьевскому клубу и, похоже, мнит себя фило-
софом — этаким Александром Зиновьевым
сегодня. Это даёт ему право знать всё. И право,
чтобы все — на всех других каналах — знали, что
он всё знает.

У всех ведущих политшоу ключевой аргумент,
подтверждающий значимость президента России
(а значит, и их самих, ну и России тоже), — это то,
что намедни Владимир Путин разговаривал по те-
лефону с Обамой (Меркель, Кэмероном…) — «по
их просьбе». И все хулители обязаны умолкнуть,
ибо они «к нашему», а не он к ним.

К сожалению, ребята, вы чего-то попутали.
Так и положено — начальник просит секретаря
соединить его с подчиненным. Мы можем сколь
угодно хвастаться тем, что поговорили с боссом
«по его просьбе», но это ещё не значит, что он не
босс. И что станет с нами разговаривать по
нашей просьбе.

А потому «по нашей просьбе» разговариваем
с Лукашенко, Рахмоновым и Саргсяном.

Вот и думайте. И помните: «Умное лицо — это
еще не признак ума, господа. Все глупости на
земле делаются именно с этим выражением лица».

На самих политшоу на всех каналах через
семь-десять минут обсуждений по теме с
«умным выражением лица» начинается базар по
мотивам «сам дурак».

Бранятся друг с другом, с одной стороны,
постоянный состав апологетов нынешней вла-
сти, переходящий из студии одного канала в
студию другого, — депутаты и прокремлёвские
политтехнологи и учёные. С другой — посто-
янный состав оппозиционных либералов ель-
цинско-гайдаровского помёта, переходящий из
студии другого канала в студию третьего.

Постоянные «квакеры» — Жириновский
(отец русской демократии), Злобин (сын запад-
нофилов), Леонид Калашников (адвокат комму-
нистической идеи) и Проханов (выразитель
Русской идеи, почему-то он).

Под выборы на властную сторону подтяги-
ваются эсеры, на оппозиционную — «яблочники» и
по неизвестной причине товарищи из «Родины».

В зависимости от темы оппозиционное
крыло разбавляют русскоговорящими предста-
вителями Украины, Польши, Чехии, США и си-
рийской оппозиции.

А темы передач в подавляющем большин-
стве традиционные и «очень волнующие» рос-
сийского телезрителя:

– высмеивание одноклеточных американцев,
не осознающих мощь России и мешающих ей на
Украине, в Сирии, на Северном полюсе, на мор-
ском дне, в космосе и везде;

– покровительственные советы загниваю-
щему Евросоюзу, стонущему от любвеобильно-
сти мигрантов;

– помощь братской Украине в борьбе с на-
ционализмом, коррупцией и приватизацией;

– борьба с Эрдоганом, возглавляющим
ДАИШ и подставляющим США и НАТО под мощь
российских батальонов;

– исправление ошибок Китая, который и
Шёлковый путь прокладывает нерационально —
в обход России, и без наших природных ресур-
сов и вооружений может так и остаться со своей
экономикой… на первом месте в мире.

Особое место занимает обсуждение вопро-
сов, жизненно важных для нас, россиян: прези-
дентские выборы в США, парламентские — в
Греции, муниципальные — во Франции, в город-
ские и сельские управы — в Германии.

Но это ерунда по сравнению с тем, как
трудно живётся зарубежным фермерам, авто-
производителям и рыбакам, у которых отжали
российский рынок.

Просто сидим у телеящика, плачем и ищем,
на какой счёт отправлять помощь Daimler-Benz,
Procter&Gamble, Mars и Нью-Йоркской фондо-
вой бирже.

Понимаем, шизофреническая картинка по-
лучается. Но другой у них для нас нет. Ну нет у
российских граждан других проблем.

Не верите? Включите телеполитшоу и по-
смотрите на лица наших депутатов, для которых
единственный способ пообщаться с народом —
это «из ящика». Избирательных округов-то у них
нет. Кто их в натуре будет слушать.

Это лица из параллельного мира, в котором
они вместе с прокремлёвскими политтехноло-
гами занимаются самоудовлетворением. Чего
они только не несут. Про трудности загниваю-
щего Запада, зависимость Китая от наших энер-
гоносителей, трепещущую Турцию, а также
агонизирующую Украину.

Когда же оппозиция тыкает их лицом во внут-
рироссийские проблемы, то, по их мнению, в
России «всё пучком».

Нельзя отрицать, признают они порой, что в
стране нет плана, властвует казнокрадство,
умер реальный сектор экономики, бедствуют
десятки миллионов граждан… Но «мы работаем
над проблемами», — успокаивают они. Навер-
ное, нас.

Не менее напыщенны и лица нафталиновых
«авторитетных» либералов — станкевичей, на-
деждиных, гойзманов, — которые, оказывается,
знали и знают, что Родине нужно. Хотя до недав-
него времени их — младореформаторских ше-
стёрок — мало кто считал экспертами.

Однако стоит признать: в стране стало так
трудно жить, что нам не то чтобы нравится идея
вернуться в «лихие девяностые» прошлого века,
но либерасты единственные, кто констатирует
проблемы настоящего.

Дожили.
Правды ради отметим, что иногда обсуж-

даются и истинно внутрироссийские темы.
Вот недавно бурно пообсуждали антикри-

зисную программу правительства России, кото-
рой нет, но все её читали.

Затронули план третьей волны приватиза-
ции. Осторожненько. Вроде грабёж и классиче-
ская коррупция налицо, а вроде как сам
Владимир Владимирович не против.

ЖКХ периодически поминают. Там всё по-
нятно, жильцы пассивные, а управляющие ком-
пании активные. Хорошо бы наоборот.

Выяснили причину торможения импортозаме-
щения в сельском хозяйстве. У селян нет денег, а
у правительства — есть. А надо наоборот.

В общем, по внутрироссийским проблемам
у государственников мнение одно: надо ждать
выборов президента в США и его инициатив-
ного звонка Владимиру Путину.

У оппозиционных либералов всё проще —
только предупреждающая мантра: либо полная
либерализация рынка (по-видимому, до полного
развала России), либо развал страны ввиду по-
пыток государства вернуться в рынок.

Ведущие спокойны, ибо при любой власти их
шоу, щедро оплаченное из наших налогов,
должно продолжаться.

rusplt.ru

ИНФОРМАЦИОННОЕ ПЛАЦЕБО

УЗНАЛ ПРАВДУ

Зачем американцам миллионы пластиковых гробов и охраняемые лагеря?
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ЭТНОЭКОНОМИКАЭТНОЭКОНОМИКА

Приходится констатировать, что подавляю-
щее большинство отечественных предпри-
нимателей, имеющих бизнес с Китаем,

равно как и чиновников, ответственных за тор-
гово-экономические связи с Китаем в Центре и на
местах, в своих оценках и решениях, касающихся
Китая, находятся в системе координат (стандар-
тах мышления) либо задаваемых Западом, либо
подбрасываемых китайцами специально в запад-
ном формате. Китайцы же, прикрытые «Великой
стеной» иероглифической письменности, связан-
ные сетью родовых и клановых связей и опираю-
щиеся на монолит своей культурной традиции,
одолевают россиян, находясь в другой системе
координат сознания.

Прежде всего, всяк, имеющий дело с китай-
цами, должен уяснить, что он, скорее всего, ду-
мает и поступает по-западному, где всё и вся
делится на два полюса (необходимое \ случай-
ное; выгода \ убыток; друг \ враг), а перемены
возникают в результате линейного противо-
борства двух сил, где побеждает сильнейшая. Ки-
тайцы мыслят так же! Но после разделения на
два, как правило, ищут третье, тогда как евро-
пейцы исключают третье (всё в мире имеет свою
противоположность, а третий лишний, третьего
не дано).

По-китайски, единое неизменно раздваи-
вается, но перемены следуют через сочета-
ние не двух, а трёх сил.
Таков Закон Перемен, ко-
торому на Западе не учат.

В бизнесе эта привер-
женность китайского ума
к поиску третьей силы для
решения дела в свою
пользу выражается в их
стремлении, чуть что не
так, действовать через
посредника. 

С появлением посредника складывается
связка из трёх сил, в которой китаец ориентиру-
ется «по зову сердца» и «голосу крови» и доби-
вается исключительной эффективности в сфере
богатства. Китаец совершенно не похож на
еврея и богаты они по-разному: мера в деньгах
одинакова, а путь к богатству и смысл быть бо-
гатым разные. 

Экономическая  глобализация по-западному
ориентируется на богатство еврейского корня.
Специфика же богатства по-китайски упирается
в самобытность их психического склада. Так,
главной характеристикой психологии китайцев
выступает прагматизм как тип поведения, пред-
полагающий ориентацию на практически полез-
ный результат и силу. Однако китайский
прагматизм не чета прагматизму евреев. Китай-
ское сердце тянется к богатству. Но если для За-
пада богатство – это количество денег, то для
китайца – качество жизни. Показателем богат-
ства на Западе выступает капитал. У китайцев
же в ориентирах качества жизни богатство – это
роскошь, а среди роскоши главная – это рос-
кошный гигантский обед. Еда – главная цен-
ность китайской цивилизации, показатель
китайского богатства – это не столько абстракт-
ный счёт в банке на завтра, сколько состав и
тонкая экзотика вкусов подаваемых вам блюд
сегодня. И именно многочасовой китайский
обед более всего контрастирует с быстрой и
примитивной едой американских миллионеров.
Для сравнения, в России человек, если живёт в
достатке, то и без роскоши или капитала уже
ощущает себя богатым.

Прагматизм в бизнесе означает, что китайцы
всегда используют все свои карты: и те, что в
руках, и те, что в рукаве. Приземлённый в устрем-
лениях прагматизм китайцев пренебрегает воз-
вышенными категориями морали, равнодушен к
правде, но всегда принимает во внимание силу.
Западное же упование на Закон при отсутствии
демонстрации вашей силы приводит, в конце кон-
цов, к выказыванию китайского пренебрежения.

Именно прагматизмом я объясняю и то, что
очень многие уголовные и гражданские дела в
Китае решаются в соответствии не с буквой за-
кона, а с личным пониманием сути этого закона
тем или иным чиновником, облечённым власт-
ными полномочиями. Причём не только на ме-
стах, но и на высоком уровне. По свидетельству
натурального китайца Лю Сумэй: «Китай – это
страна, в которой начальники поступают так, как
им прагматически заблагорассудится».

Так как же китайская традиция будет разлажи-
вать глобализацию? Слишком большое населе-
ние Китая, слишком высокий уровень бедности «в
отдалённых сельских и горных районах» прожива-
ния громадного большинства населения, слиш-
ком большой чиновничий аппарат, слишком
жёсткая конкуренция друг с другом «за место под
солнцем», скандальная и бесконечная внутренняя
вражда на основе только собственной выгоды,
без правил и этикета - всё это противоположно
устоям смысла рациональной глобализации. Гло-
балистский смысл сведения национально разно-
образного к транснационально единообразному
состоит в том, что в единении всякий должен от-
бросить свои права и выгоды. Однако китайцы
слишком умны в конкретных делах, ловки в при-
менении знаний и навыков на практике и от этого
неистребимо эгоистичны в личном благополучии,
«наплевав на благополучие других». От эгоизма,
а порой и нечистой совести «лица», китайцы
упрямы в непризнании собственных ошибок, в
перекладывании вины за провал всегда на других,
в уклонении от поиска истины в состязательном
процессе из-за боязни проиграть и потерять ав-
торитет. С другой стороны, всякий, чьи действия
и убеждения бескорыстны или законопослушны,
или прямолинейно последовательны, будет в
душе осмеян китайцами как дурак. По мнению
самих китайцев среди всех народов мира, вклю-
чая евреев, нет таких умных, как китайцы, а рас-
суждать иначе для китайца означает «потерю
лица» и преклонение перед иностранщиной. Вы
спросите почему? Да потому, что вся современ-
ная идеология глобализации, а именно: экономи-
ческие знания, методы и содержание
образования, идея демократии, принцип управ-
ления обществом на основе законов – всё это вы-
росло из Пятикнижия Моисея, но отнюдь не
является продолжением китайской традиции Пя-
тикнижия Конфуция, применением канонов свя-
щенной китайской древности.

В деловой же схватке с иностранцем один на
один, с козырями практического знания пред-
мета, применив именно традицию: врождённую
дипломатию церемоний, принцип мягкого в
борьбе с твёрдым, отхода назад там, где иностра-
нец шагнёт вперёд, китаец обязательно выйдет
победителем! Иными словами, китайцы от рож-
дения не способны к единению принципов миро-
вого общежития, которого от них требует
экономическая глобализация, ибо такое едине-
ние лишает их естественных преимуществ на
скользком и не обязательно праведном пути к
тому, чтобы «занять пост» и лично разбогатеть.  

С формальной точки зрения экономическую
глобализацию будет разлаживать и такая китай-
ская специфика, как тысячелетняя индустрия
подделок. Охраны торговых марок в Китае не
было никогда. Примитивность потребления не-
объятного сельского населения, погоня посто-
янно за дешёвыми изделиями породили это
царство имитации и подделок и эту лёгкость и
неосновательность обязательств и надува-
тельств. И теперь внешняя экспансия товаров,
сделанных в Китае, но снабжённых не нацио-
нально китайской, а транснациональной и ши-
роко известной торговой маркой, позволяет
китайскому продавцу получать за него настоя-
щую цену при грошовой себестоимости. И закон
тут ничего не поправит, так как взаимоотноше-

ния в Китае покоятся не на законе и
даже не на целесообразности, а на
правилах традиции. За четверть века
китайских реформ ни один иностранец
ничего в Китае толком не отсудил, а
если и отсудил формально, то настоя-
щей и полной компенсации на деле не
получил. Примеров обратному нет.

Кроме того, публичная отчётность о
торговых делах в Китае всегда была
фикцией. Исторически, торговец в
Китае всегда скрывал обороты и налоги
платил наполовину, на чём всегда не-
гласно выигрывал. Компании в порт-
феле; наличие двух – трёх контрактов по
одной и той же сделке отдельно: для
иностранного партнёра, своей таможни,
банка; разбивка схемы для завышения
или занижения валютного платежа
через Гонконг - всё это даёт китайцу
такие преимущества на внешних рын-
ках, о которых приверженец буквы закона амери-
канец или педант немец и не мечтают.

Ориентирование в сделках на личные связи
среди китайцев-соотечественников за рубежом
и непременный китайский компрадор-посред-
ник при работе иностранца на китайском внут-
реннем рынке обеспечивают доверительность
и неформальность отношений между китайцами
без посвящения иностранца в детали рынка,
позволяют китайскому посреднику получать 
и делить по уговору между китайцами комис-
сионные вознаграждения, зачастую превышаю-
щие официальную прибыль иностранного
участника. Даже китайская мафия всегда дей-
ствует только через этнических китайцев и с
иностранным криминалом не смешивается.
Такая система развёртывания китайской тор-
говли по всему миру, такая система связей с
патриотически ориентированной армией ком-
мерсантов «хуацяо» (смысл имени: «мост на ки-
тайский берег») самими китайцами при
вступлении материкового Китая во Всемирную
торговую организацию была названа «всесто-
ронней, многоярусной и широкорайонирован-
ной открытостью вовнутрь»!

И наконец, «ушедшая за занавеску» партия,
которая и есть государство, которая и есть на-
стоящий капитан всех процессов внутри и вне
Китая, но незримо находящаяся над формальной
системой управления и контроля. Все заметные
китайские бизнесмены изначально члены партии,
а все незаметные так или иначе находятся под на-
блюдением партийных ячеек. При такой системе
передачи команд исполнителям для внешнего
иностранного обозрения можно демонстриро-
вать один курс, а реально гнуть совсем другую
линию. А сила партийной китайской бюрократии
при гипотетическом сравнении с масонскими ме-
тодами тайной власти на Западе выигрывает уже
потому, что опирается на широчайшую обще-
ственную основу в 68 миллионов членов.

Из сказанного видно, что глобализация по-
американски вряд ли состоится. Во всяком слу-
чае, о мировом масштабе экономического
единообразия без Китая говорить не приходится.
Китайцы же в угоду единообразию никогда не пе-
рестанут есть палочками. А в уже идущей эконо-
мической мировой войне глобализации против
традиции, ныне усердно прикрываемой локаль-
ными боевыми действиями в Центральной Азии,
совокупная мощь Китая, движимая неповреждён-
ным национальным китайским духом, с арсена-
лом национальных рыночных средств наживы,
наверняка изнутри разладит «новый мировой по-
рядок» и исподволь, незаметно для глобализато-
ров, возьмёт верх.

Что же поучительного для россиян можно
взять из арсенала бизнеса по-китайски? Если не
игнорировать закон связки трёх сил, записанный
в китайской классической «Книге перемен», и
осознанно включиться в китайский тринитарный
стандарт мышления, то многие вещи, неожидан-
ные в западной логике противоположностей, ста-
нут понятными. Кое-что из казавшегося ранее
случайным, можно будет предусмотреть наперёд.

Китайская «Книга перемен» оперирует сим-
волами состояний, представленными как соче-
тания из трёх и шести сил. Сила же может быть
либо активной Ян (нечёт), либо пассивной Инь
(чёт). Ян – это активная сила выталкивания (1),
а Инь – пассивная сила поглощения (0). В прак-
тике бизнеса, как и в любой другой сфере,  эти
силы образуют связки.  

Конечно, самое важное – это заранее, с опо-
рой на знание специфики их приоритетов, про-
считать то, как китайцы будут реагировать на
ваши предложения.

Здесь следует знать, что китайцы реактивны.
То есть они, скорее всего, займут позицию Инь
(0), а вам дадут быть активным – Ян (1).

Сделке предшествуют переговоры; поначалу,
китайцы будут придавать наибольшее значение
вежливости и уважению. Будут предпочитать
молча и спокойно слушать монолог партнёра, об-
думывать полученную информацию и изучать его
поведение, пытаться уловить логику намерений и
нравственную позицию, осторожно реагируя на
предложения другой стороны.

Переговоры у китайцев служат для сбора ин-
формации, а реальные решения принимаются
ими медленно, на долгосрочной основе, в духе
коллективной ответственности и не на встречах с
партнёрами, а после них.

Человек русской и западной культуры при
определении рубрики китайской позиции (1 или,
всё же, 0) должен исходить из того, что фактиче-
ское содержание ответа, данного китайцами на
его предложение, является всего лишь малой
частью того значения, которым наполнено про-
исходящее. В ориентированных на контекст вы-
сказываниях большую важность неизбежно
приобретает не то, что говорится, но то, как это

говорится, кто говорит это и что стоит за сказан-
ным. Таким образом, то, что не было сказано,
может оказаться основным смыслом китайского
ответа. «Кто знает – молчит, а кто не знает – го-
ворит». Важным следует считать то, что не вы-
сказано! Вот такое поучение древних в ходу и у
современных китайцев.

То же касается отношений с любыми дело-
выми партнёрами. Почётный приём, навязчивая
забота, роскошный банкет и подношение подар-
ков есть лишь форма, символы и жесты демонст-
рации уважения, прикрывающего скрытый
финансовый и деловой манёвр китайцев. Ни сам
китайский партнёр, ни его иностранный оппонент
не должны терять своего лица. Целью китайцев,
конечно, является победа над партнёром в
сделке, но форма победы должна быть обходи-
тельной, китаец добивается своего, переигрывая
партнёров и конкурентов, как правило, в подхо-
дящее время и в корректной манере.

Специфично и отношение китайцев к смыслу
«контракта». Если для иностранца абстрактно-
понятийной западной, да и российской культуры
контракт – это главный документ сделки, кото-
рый подписан сторонами для того, чтобы затем
соблюдать его условия (подписи сторон как бы
придают ему смысл окончательного и беспово-
ротного решения), то китаец смотрит на конт-
ракт как на некий документ, который
принимается сторонами, чтобы избежать лиш-
них споров, и может быть всегда изменён, до-
полнен или разорван в зависимости от
изменившихся обстоятельств. Чем шире и не-
определённей смысл условий контракта, осо-
бенно в части ответственности китайской
стороны, тем быстрее он будет подписан китай-
цами, ибо подпись для китайца придаёт конт-
ракту смысл бумаги не для исполнения, но для
представления в арбитраж. По делу же главным
для китайцев выступают не условия контракта
как символической канвы сделки, а конкретные
условия других документов: аккредитива (как
гарантии точной суммы денег, даты и места пла-
тежа) и товарно-транспортной накладной (как
гарантии получения точного веса, габаритов и
единиц количества груза). Реальность важнее
плана, так как из неё-то и куётся прибыль.

Следует быть готовым, что китайцы будут
очень долго кружить вокруг да около поднятых
проблем, прежде чем связать себя обещанием.
Зато потом, после того как ударят с вами по рукам
и будут считать, что чувство взаимного доверия,
ясности и решимости достигнуто, они захотят
очень быстрого выполнения партнёром взятых
обязательств.

Ну да это всё касается внешней формы
сделки, а что до содержания, то формула успеха
выглядит так: При равновесии перемены возни-
кают от преодоления дуальной равносильности
контрастной третьей силой. Когда 1+1= 0 (нечёт +
нечёт = чёт), тогда: (1 + 1) + 0 = 0 , а (0 + 0) + 1 = 1.

Теперь осталось проиллюстрировать дей-
ствие этой формулы на примерах.

Начну с поражения и там, где вроде бы наме-
чался и виделся близкий успех.

Для примера я возьму очень крупную сделку,
провал которой является характерным для пони-
мания механизма неуспеха русского бизнеса в
Китае. В этой сделке я непосредственного уча-
стия не принимал, однако хорошо знаю детали,
ибо основной участник проекта с российской
стороны – компания «Энергомашэкспорт» - в
1995-1998 годах арендовала в моей гостинице на

курорте в Бэйдайхэ несколько номеров для от-
дыха сотрудников, и у меня сложились приятель-
ские отношения со всеми семьями их замеча-
тельного и дружного коллектива, работавшего в
пекинском представительстве.

Речь в проекте шла об участии российского
бизнеса в оснащении внушительного каскада ки-
тайских гидроэлектростанций «трёх ущелий» на
реке Янцзы турбинами, генераторами и другим
энергетическим оборудованием. Замечу, что «Ле-
нинградский металлический завод» и другие ги-
ганты отечественного энергетического
машиностроения, без всякого сомнения, были
способны выполнить китайский заказ на обору-
дование с наилучшим в мире показателем «каче-
ство / эффективность». Как передовые
технологии, так и опыт у России по этой части с
её великими реками и мощной энергосистемой,
вполне сравним с российскими технологиями и
опытом в освоении космоса.

Проект электростанций «трёх ущелий» разво-
рачивался на фоне подписания президентом Рос-
сии Б.Н. Ельциным и председателем КНР Цзян
Цземинем декларации «О стратегическом парт-
нёрстве, направленном в XXI век», масштабных
правительственных соглашений об увеличении
оборота торговли и экономических связей между
Россией и Китаем с 6 до 20 миллиардов долларов
в год, создания и регулярной работы двусторон-

ней правительственной комиссии по
выполнению этих соглашений на
уровне вице-премьеров. На таком впе-
чатляющем политическом фоне хоть
какое-то участие компании «Энергома-
шэкспорт» в конкретных контрактах по
оборудованию китайских ГЭС «трёх
ущелий» - суть наполнение деклараций
и соглашений вещественным содержа-
нием и виделось как само собой разу-
меющееся производное от уже
достигнутых результатов высокой го-
сударственной мудрости.

Однако двусторонние декларации и
правительственные соглашения до
уровня контрактов в проекте «трёх
ущелий» не дошли. Китайцы на выпол-
нение этого масштабного проекта объ-
явили международный тендер. Тем
самым создали связку из трёх сил:
Китай, Россия, Запад. Сами заняли по-

глощающее положение Инь (0), а российских и
западных претендентов вынудили в погоне за вы-
годными долгосрочными и масштабными конт-
рактами занять активное положение: оба Ян (1).
При этом, что самое интересное, тендер россий-
ская сторона в открытой борьбе с западными
компаниями выиграла, а вот подряд на сделку
тем не менее не получила. Не помогло ничего - ни
суета посольства России, ни попытки продавли-
вания российских интересов в двусторонней пра-
вительственной комиссии, ни личный звонок на
самый китайский «верх» аж всероссийского
премьера Черномырдина.

Российская сторона не получила ни одного за-
каза - ни на основное, ни на вспомогательное
оборудование, ни на одну лопатку от турбины, то
есть вообще вчистую «мимо денег».

Формула успеха (1+1)+0 = 0 в созданном ки-
тайцами раскладе трёх сил гарантировала по-
беду китайских интересов. А проигрыш
российских интересов определялся тем, что в
китайской формуле трёх сил, выраженной сло-
вами: «мы сами, наши враги и наши союзники»,
китайцы («мы сами») всегда выигрывают за счёт
ущерба интересам союзников. Ибо союзники в
сопоставлении с врагом всегда выступают
силой второго разряда, а враги – первого, на то
они и враги. Реактивный потенциал третьей
силы (0) побеждает две активные силы (1+1),
переводя связку трёх сил во взаимовыгодное
равенство двух сил (0 = 0). 

Экономически, подряд, доставшийся евро-
пейской компании, конечно можно объяснить
крупными взятками, вовремя переданными нуж-
ным китайцам западными претендентами на
контракт. Или соблазнами выгодного кредита, ко-
торый западная сторона предоставила китайцам
под получаемый ею же подряд. Всё это так. Од-
нако взятка и кредит всего лишь финансовые ме-
ханизмы. У российской стороны не эти, так
другие финансовые механизмы и экономические
рычаги тоже были, но не сработали.  

В координатах логики линейного противо-
борства активная российская сторона (1) должна
была бороться с западным конкурентом (1), что
она и делала к полному удовольствию китайцев
(0). Ведь «Энергомашэкспорт» участвовал в тен-
дере с Западом и даже выиграл его. Но в этом
случае, в связке трёх сил, российская сторона
могла победить только при полном устранении
конкурента с рынка, то есть при переводе запад-
ной стороны из активного положения «1» в пас-
сивное положение «0». Тогда (0+0)+1 = 1. Но такой
расклад сил был явно нереальным. 

Если бы российская сторона действовала в
китайской системе координат, то могла бы взять
верх переносом своей активности с убеждений
китайского заказчика в выгодах, о которых он и
так знал, на демонстрацию потерь китайской сто-
роны от отказа сделки с русскими в долгосрочной
перспективе. Потерь, потенциальную угрозу ко-
торых и нужно было рисовать ярко и твёрдо, но
очень корректно. То есть российская сторона в
положении активной силы для решения дела в
свою пользу должна была не взывать к союзниче-
ским чувствам китайцев (бесполезным был даже
звонок Черномырдина), а давить на китайцев с
позиции угрозы как «вражья сила».

И смущаться тут нечего. Китайское сердце не
откликается на ноту «жертвенной идейной соли-
дарности». Такой ноты в китайской душе нет. Зато
есть нота «презрения к иностранцам» и нота
«прагматического уважения силы».  

Российская сторона была бы вообще конге-
ниальна, если бы сумела сама занять позицию
поглощающей силы (0). Заставить китайцев
проявлять активность (1) и, направив энергию
Запада (1) в наращивании своего капитала на
выделение кредита под производство оборудо-
вания для проекта «трёх ущелий», получить от
двух активных сил и заказ на оборудование, и
деньги на его исполнение. Иными словами,
своим бездействием вынудила бы выжидаю-
щего, но объятого желанием китайского «дра-
кона» сойти с наблюдательной позиции на горе
и тем самым перевести ситуацию в обычную для
китайской системы координат активную схватку
«дракона с тигром» за обладание «жемчужиной»
российской технологии и опыта энергетиче-
ского машиностроения.

Только вот придумать рабочую схему такого
манёвра очень трудно. Мне самому в масштабах
мелкого и среднего бизнеса, которым я само-
стоятельно занимался в Китае, построить схему
трёх сил, в связке которых я занимал бы выиг-
рышную позицию третьей силы, контрастную
двум другим, удавалось не часто.

Если известную мне практику бизнеса с ки-
тайцами рассматривать как взаимодействие ак-
тивных и пассивных сил в связке и подвести под
общий знаменатель принципов достижения ус-
пеха, то получится следующая схема шести спо-

собов изменить связку
сил в свою пользу и одо-
леть китайского против-
ника. Три из них
предусматривают при-
нятие активной позиции
Ян (1) и три - пассивной
Инь (0).

- Способ №1 (Ян).
Прямое действие с
целью переломить про-

тивника заведомо большей силой.
- Способ №2 (Ян). Фантастически завышать

планку и противиться тому, с чем разумно было
бы сразу согласиться. Китайцы всё одно заподо-
зрят обман. Поэтому нужно дать китайцам потор-
говаться, выиграть бой и понизить планку до
уровня, который изначально был для вас при-
емлемым. Иначе китайцы всё равно снизили бы
планку, но до неприемлемого вам уровня.

- Способ №3 (Ян). Выдвигать дикие требова-
ния, противные истинным намерениям, с тем,
чтобы китайцы, противоборствуя, вывернули на-
правление на то, что и подразумевалось в тайном
замысле.

- Способ №4 (Инь). Поддаваться силе и, пере-
хватив вектор китайской силы на конечном от-
резке витка, выворачивать её в безопасное
направление.

- Способ №5 (Инь). Искренне говорить китай-
цам всё, что думаешь, и всё, что намериваешься
делать. Всё одно китайцы не поверят и отвергнут,
а тем самым проявят действие и выйдут из неде-
лания.

- Способ №6 (Инь). Ждать, «не делая». За-
ставить китайцев проявить активность и тем
самым подставиться.

Для выбора и успешного применения того
или иного способа требуется собрать данные
о партнёре и оценить ваши и его позиции в
сделке в категориях сил Ян (1) и Инь (0). Затем,
в случае тупика, помятуя, что перемены сле-
дуют в связке не двух, а трёх сил, заполнить
недостающую позицию для достижения про-
считанного результата.

Здесь искушённый читатель может заметить,
что такой метод, как надувательство путём  вве-
дения “третьего”, можно, конечно, увязать при
желании и с “Книгой Перемен”, но ведь он был
описан и у Ильфа и Петрова в “Золотом телё-
нке”. Мои рассуждения насчёт схем “Инь - Ян” и
связок “трёх сил”, конечно, отчасти могут напо-
минать, как в “культурную революцию” в Китае
конкретику жизни подгоняли под цитаты Мао
Цзэдуна. Например, шахтёр говорил, что выпол-
нил или перевыполнил работу потому, что про-
читал статью Мао “Юй Гун передвигает гору”, а
парикмахер - что хорошо стрижет потому, что
прочёл статью “Служить народу”. При желании
можно было бы под “Инь - Ян” подогнать и трюки
с офшортными счетами в банках, с фиктивными
компаниями, практикуемыми в Америке... и под-
ставные компании – это всего лишь разбивка
схемы действия своей силы против другой, про-
тивной силы, а не введение третьей силы с са-
мостоятельным вектором интересов,
самостоятельной энергией и желанием дей-
ствовать. Иными словами, это разные законы
бытия и мышления.  

Что же касается приведённых примеров, то
они, так или иначе, говорят об особой модели
китайского бизнеса (частного предпринима-
тельства при государственном социализме и
протекционизме, суть «экономического нацио-
нализма»), предназначенной специально для
«экономического космополитизма» либераль-
ной России.

Товарооборот Китая со всеми странами
мира растеё - и только с новой Россией в нату-
ральном выражении и относительно неуклонно
падает! Если в 1993 году товарооборот с Рос-
сией составлял 3,9% от общего объёма, то за 14
лет в 2006 году он упал до 1,9%. И происходит
это не столько из-за того, что товара продается
мало или он плох, сколько из-за целенаправлен-
ного и умелого занижения цен китайцами.
Именно на этом направлении сконцентриро-
ваны самые отъявленные китайские авантюри-
сты, выражающие скоординированные
государством интересы своих многочисленных
кланов. А партнёры - россияне перед ними раз-
рознены и часто беззащитны, ибо в условиях
предельной рыночной либерализации не имеют
ни опоры на клан, ни практической поддержки
своего государства. В результате – обогащение
и усиление общества в КНР и разорение, ослаб-
ление и подрыв общества в России. 

В ситуации поражения рецептов западного
беспочвенного космополитизма в экономиче-
ской жизни России мне представляется полез-
ным для россиян спрятать подальше былые
амбиции «старшего брата» и учиться, где это
уместно, специфике национальной политиче-
ской экономии и её житейскому пониманию и
применению у китайцев.

ÁÈÇÍÅÑ ÏÎ-ÊÈÒÀÉÑÊÈ,А.П. ДЕВЯТОВ

ГДЕ И ПОЧЕМУ КИТАЙЦЫ ОДОЛЕВАЮТ РОССИЯНИЛИ
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